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A VOZ DO PRELADO

MÉRCORES  DE  CINSA. CICLO C. (25-II-2004)

Queridos irmáns e irmás: coa celebración de hoxe comezámo-lo sagrado tempo da
Coresma, o “gran sacramento Coresmal” (S. León Magno). A bendición e imposición
da Cinsa é un signo, que expresa o propósito da Igrexa de comezar un camiño de
conversión, marcado polas diversas celebracións e prácticas Coresmais. Así
chegaremos “con corazón limpo, á celebración do misterio pascual” (Or. 1ª da
bendición).

A mensaxe do Papa para esta Coresma centrase na frase do Evanxeo de san Mateu
(18, 5): “O que recibe a un neno como este no meu nome, recíbeme a min”. Os nenos
son modelo para Xesús- e o Papa lémbrao- como todos debemos acolle-lo Reino. E
o mesmo tempo equiparaos ós pobres, desvalidos, abandonados, marxinados e
oprimidos. Temos que esforzarnos, nesta Coresma,  por acoller, axudar e bendicir a
todos estes irmáns nosos.

Na imposición da Cinsa o celebrante dinos : “Convertédevos e crede no Evanxeo”
(Mc 1, 15).

A oración colecta da Misa abriu o noso corazón ós obxectivos e actitudes da
Igrexa, con vistas á corentena sacramental e ascética que imos vivir. Dicía así:
“Señor, fortalécenos co teu auxilio ó empeza-la Coresma, para que nos manteñamos
no Espírito de conversión; que a austeridade penitencial destes días nos axude no
combate cristián contra as fozas do mal.”

Necesitámo-la gracia de Deus para que nos faga fortes, para celebrar e vivir con
entrega un tempo moi significativo para a enteira comunidade eclesial e para cada
cristián.

A Coresma é un tempo propicio para se exercitar no ben e se manter no Espírito
de conversión acompañando a Cristo que padece, crucificado e sepultado. Pero
este camiño desemboca na alegría desbordante da noite pascual. A Coresma que
hoxe iniciamos condúcenos á Pascua de resurrección e vida nova. A Coresma é
camiño, a Pascua é a gran meta. Non se pode desliga-la meta do camiño nin
viceversa.

O camiño Coresmal require, en primeiro lugar, a gracia de Deus, porque a
conversión é ante todo obra de Deus, El é quen cambia radicalmente o noso corazón
e toda a nosa vida. A conversión radical (“metanoia”) non é un cambio superficial,
de imaxe, como hoxe se di; é un cambio nas bases máis firmes da  persoa, no seu
núcleo máis íntimo e profundo. Pero require da nosa parte o esforzo por deixarnos
cambiar, a ascese e o sometemento á vontade de Deus. Converterse é deixa-la
fascinación das criaturas e volverse ó Creador, ó Señor é ó Espírito santificador.
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LA VOZ DEL PRELADO

MIÉRCOLES  DE  CENIZA. CICLO C. (25-II-2004)

Queridos hermanos y hermanas: con la celebración de hoy comenzamos el
sagrado tiempo de la Cuaresma, el “gran sacramento cuaresmal” (S. León Magno).
La bendición e imposición de la Ceniza es un signo, que expresa el propósito de la
Iglesia de comenzar un camino de conversión, jalonado por las diversas celebracio-
nes y prácticas cuaresmales. Así llegaremos “con corazón limpio, a la celebración del
misterio pascual” (Or. 1ª de la bendición).

El mensaje del Papa para esta cuaresma se centra en la frase del Evangelio de san
Mateo (18, 5): “El que recibe a un niño como éste en mi nombre, a mí me recibe”. Los
niños son modelo para Jesús- y el Papa lo recuerda- de cómo todos debemos acoger
el Reino. Y al mismo tiempo equipara a ellos a los pobres, desvalidos, abandonados,
marginados y oprimidos. Hemos de esforzarnos, en esta cuaresma,  por acoger,
ayudar y bendecir a todos estos hermanos nuestros.

En la imposición de la Ceniza el celebrante nos dice : “Convertíos y creed en el
Evangelio” (Mc 1, 15).

La oración colecta de la Misa ha abierto nuestro corazón a los objetivos y
actitudes de la Iglesia, con vistas a la cuarentena sacramental y ascética que vamos
a vivir. Rezaba así: “Señor, fortalécenos con tu auxilio al empezar la cuaresma, para
que nos mantengamos en el espíritu de conversión; que la austeridad penitencial de
estos días nos ayude en el combate cristiano contra las fuerzas del mal.”

Necesitamos la gracia de Dios para que nos haga fuertes, en orden a celebrar y
vivir con entrega un tiempo muy significativo para la entera comunidad eclesial y
para cada cristiano.

La cuaresma es un tiempo propicio para ejercitarse en el bien y mantenerse en el
espíritu de conversión acompañando a Cristo paciente, crucificado y sepultado. Pero
este camino desemboca en la alegría desbordante de la noche pascual. La cuaresma que
hoy iniciamos nos conduce a la Pascua de resurrección y vida nueva. La cuaresma es
camino, la Pascua es la gran meta. No se puede desligar la meta del camino ni viceversa.

El camino cuaresmal requiere, en primer lugar, la gracia de Dios, porque la
conversión es ante todo obra de Dios, Él es quien cambia radicalmente nuestro
corazón y toda nuestra vida. La conversión radical (“metanoia”) no es un cambio
superficial, de imagen, como hoy se dice; es un cambio en las bases más firmes de
la persona, en su núcleo más íntimo y profundo. Pero requiere de nuestra parte el
esfuerzo por dejarnos cambiar, la ascésis y el sometimiento a la voluntad de Dios.
Convertirse es dejar la fascinación de las criaturas y volverse al Creador, al Señor y
al Espíritu santificador.
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A Coresma como camiño cara a Pascua é símbolo da vida cristiá ordinaria, que
é loita, combate, peregrinación, esforzo firme. É loita e esforzo “contra das forzas do
mal”.

O mal e o seu defensor por excelencia, o demo, espréitanos para facernos caer. Por
eso, o cristián debe empuñar as “armas” axeitadas: a profundización no Bautismo
recibido e os compromisos conseguintes, a virtude da Penitencia (cf. CCE 1434-
1439) e o sacramento da Reconciliación, a celebración da Eucaristía, a escoita asidua
da Palabra, os actos piadoso-devocionais (Dir.Pied. Popul. Y Lit.= DPPL nn 124-
137) e “a austeridade penitencial destes días”. Esta austeridade concretase nun estilo
de vida máis desapegado das cousas non esenciais e unha entrega ás prácticas
recomendadas desde antigo: a oración, esmola (compartir e reparti-los nosos bens
cos máis necesitados) e o xaxún ben entendido (CCE 1434; 1969; DPPL n 126).

A Coresma é un tempo austero, “forte” para o que o emprenda como camiño de
purificación, de renuncia a un mesmo e incluso ás satisfaccións e praceres lícitos da
vida. É acepta-lo sacrificio normal da vida ordinaria e os sacrificios elixidos
libremente para mostra-lo noso amor a Cristo que padece, o servicio ós pobres e
necesitados. Todo esto contribúe tamén ó perdón e reparación dos nosos pecados,
que é lo que nos aparta de Deus.

A primeira lectura do profeta Xoel (2, 12-18) describe a conversión como unha
liturxia penitencial, na que toma parte todo o pobo de Deus. Xoel experimentou o
perdón de Deus e comunica ó pobo a súa experiencia e os seus sentimentos. A
conversión é volver a Deus desde o más profundo da alma, confesa-lo pecado con
humildade, pedir perdón con dor e propósito firme de non volver ó pasado e
experimenta-la misericordia entrañable de Deus. O Señor “sente celos polos” seus
fillos e desexa comunicárno-lo  perdón máis ca nós mesmos.

A segunda lectura do apóstolo san Paulo (2 Co 5, 20-6, 2) advírtenos sobre a
importancia do tempo Coresmal: “...pois mirade, agora é o tempo favorable, agora é
o día da salvación”.

Para a comunidade cristiá e cada persoa, todo tempo ofrecido por Deus, é “tempo
de gracia”, porque supón a oferta do Don do seu Misterio e con el da súa salvación.
Pero, dentro do “Ano do Señor” o ano litúrxico, hai espacios de tempo que, pola súa
realidade sacramental e pedagóxica, son más aptos para comunica-la gracia ou sitúan
ó home  con mellores disposicións ante Deus.

A Coresma é un destes tempos. S. Paulo dinos hoxe: “No nome de Cristo
pedímosvos que vos reconciliedes con Deus...Secundando a súa obra, exhortámosvos
a non tirar en saco roto, a gracia de Deus, porque el di: En tempo favorable escoiteite,
en día de salvación viñen na túa axuda”.

As palabras de Paulo resoan como novas neste mércores de Cinsa e  comezo da
Coresma. Pídenos que “no nome de Cristo” acollámo-lo perdón de Deus, reconci-
liémonos con El. Deus desexa a nosa reconciliación con  El e ofrécenola gratuita-
mente.
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La cuaresma como camino hacia la Pascua es símbolo de la vida cristiana
ordinaria, que es lucha, combate, peregrinación, esfuerzo firme. Es lucha y esfuerzo
“contra las fuerzas del mal”.

El mal y su defensor por excelencia, el demonio, nos acechan para hacernos caer. Por
eso, el cristiano debe empuñar las “armas” adecuadas: la profundización en el Bautismo
recibido y los compromisos consiguientes, la virtud de la Penitencia (cf. CCE 1434-1439)
y el sacramento de la Reconciliación, la celebración de la Eucaristía, la escucha asídua
de la Palabra, los actos piadoso-devocionales (Dir.Pied. Popul. Y Lit.= DPPL nn 124-
137) y “la austeridad penitencial de estos días”. Esta austeridad se concreta en un estilo
de vida más desapegado de las cosas no esenciales y una entrega a las prácticas
recomendadas desde antiguo: la oración, limosma (compartir y repartir nuestros bienes
con los más necesitados) y el ayuno bien entendido (CCE 1434; 1969; DPPL n 126).

La cuaresma es un tiempo austero, “fuerte” para quien lo emprenda como camino
de purificación, de renuncia a uno mismo e incluso a las satisfacciones y placeres
lícitos de la vida. Es aceptar el sacrificio normal de la vida ordinaria y los sacrificios
elegidos libremente para mostrar nuestro amor a Cristo paciente, el servicio a los
pobres y necesitados. Todo esto contribuye también al perdón y reparación de
nuestros pecados, que es lo que nos aleja de Dios.

La primera lectura  del profeta Joel (2, 12-18) describe la conversión como una
liturgia penitencial, en la que toma parte todo el pueblo de Dios. Joel ha experimen-
tado el perdón de Dios y comunica al pueblo su experiencia y sus sentimientos. La
conversión es volver a Dios desde lo más profundo del alma, confesar el pecado con
humildad, pedir perdón con dolor y propósito firme de no volver al pasado y
experimentar la misericordia entrañable de Dios. El Señor “siente celos por” sus hijos
y desea comunicarnos el perdón más que nosotros mismos.

La segunda lectura del apóstol san Pablo (2 Co 5, 20-6, 2) nos advierte sobre la
importancia del tiempo cuaresmal: “...pues mirad, ahora es tiempo favorable, ahora
es el día de la salvación”.

Para la comunidad cristiana y cada persona, todo tiempo ofrecido por Dios, es
“tiempo de gracia”, porque supone la oferta del Don de su Misterio y con él de su
salvación. Pero, dentro del “Año del Señor” o año litúrgico, hay espacios de tiempo
que, por su realidad sacramental y pedagógica, son más aptos para comunicar la
gracia o sitúan al hombre  con mejores disposiciones ante Dios.

La cuaresma es uno de estos tiempos. S. Pablo nos dice hoy: “En nombre de Cristo
os pedimos que os reconciliéis con Dios...Secundando su obra, os exhortamos a no
echar en saco roto, la gracia de Dios, porque él dice: ‘ En tiempo favorable te escuché,
en día de salvación vine en tu ayuda”.

Las palabras de Pablo resuenan como nuevas en este miércoles de Ceniza y
comienzo de la cuaresma. Nos pide que “en nombre de Cristo” acojamos el perdón
de Dios, nos reconciliemos con Él. Dios desea nuestra reconciliación con Él y nos la
ofrece gratuitamente.

LA VOZ DEL PRELADO
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O Evanxeo de san Mateu (6, 1-18) concreta un estilo de vida como camiño de
conversión. Xesús refírese ás prácticas relixiosas do seu tempo: a esmola, a oración
e o xaxún. A Igrexa considera moi válidas estas prácticas, como expresión dunha
auténtica espiritualidade Coresmal. Xesús, no Evanxeo de hoxe, non critica estas
prácticas en si mesmas, senón no modo e finalidade con que algúns as realizan.

A esmola ha de expresa-lo amor a Deus, o desprendemento incluso dos bens
necesarios para socorre-la necesidade dos pobres. Hoxe, no mundo, ten que ir
crecendo unha “cultura da solidariedade”, do compartir, de facer realidade o
milagre da multiplicación dos pans, o redor da Eucaristía. E esto os cristiáns
debemos facelo con discreción, sen ostentación. Así pagaránolo o Pai “que ve no
segredo”.

A oración cristiá non pode ser como a dos fariseos, fachendosa, ostentosa, chea
de vaidade, para que nos vexan os homes. O Evanxeo fala dunha oración “no
segredo” ou e na propia habitación. Non se opón á que facemos na Liturxia, a
oración con Cristo e con toda a Igrexa. Esta tamén debemos fomenta-la máis en
Coresma: na celebración Eucaristía, a escoita orante da Palabra de Deus, a
celebración comunitaria da Penitencia con absolución individual, algunha hora da
liturxia das horas.

Pero cando oremos sós,  temos que desexar que nos escoite e observe o Pai “que
ve no escondido”. Tratase dunha oración humilde, espontánea, sincera e íntima. Con
todo, esta oración ten que evitar ser individualista, debemos facela unidos ós irmáns.
Os SS. PP. engaden  que as “as” da oración no seu camiño cara Deus son a esmola
e o xaxún.

O xaxún debémolo ampliar máis alá dos alimentos. Así entendérono los SS. PP.
da Igrexa. Xaxuar é privarnos de todo o que nos aparta ou distrae da dedicación a
Deus.  Xaxuar é alonxarse o máis posible do pecado e de todo o que o fomenta. Xaxuar
implica privarse: do soño para orar máis, recorta-las diversións para servir máis ó
próximo, privarnos do que non nos é necesario para compartir máis co pobre, o
famento e o desvalido. A “alma” do Xaxún é a oración e a súa verificación é a esmola.
A verdade do xaxún para os SS. PP. reside en que sexa expresión do amor de Deus,
desexo de vivir todo para El e socorrer o necesitado.

Que a celebración da Eucaristía realice en nós o que pedimos ó Señor nos textos
oracionais de hoxe. Así coa gracia de Deus iniciaremos, con decisión e gozo, este
camiño Coresmal que nos levará á gran festa da Pascua anual.

Luis Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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El Evangelio de san Mateo (6, 1-18) concreta un estilo de vida como camino de
conversión. Jesús se refiere a las prácticas religiosas de su tiempo: la limosna, la
oración y el ayuno. La Iglesia considera muy válidas estas prácticas , como expresión
de una auténtica espiritualidad cuaresmal. Jesús, en el evangelio de hoy, no critica
estas prácticas en sí mismas, sino en el modo y finalidad con que algunos las realizan.

La limosna ha de expresar el amor a Dios, el desprendimiento incluso de los bienes
necesarios para socorrer la necesidad de los pobres. Hoy, en el mundo, ha de ir
creciendo una “cultura de la solidaridad”, del compartir, de hacer realidad el milagro
de la multiplicación de los panes, en torno a la Eucaristía. Y esto los cristianos
debemos hacerlo con discreción, sin ostentación. Así nos lo pagará el Padre “que ve
en lo secreto”

La oración cristiana no puede ser como la de los fariseos, engreída, ostentosa,
llena de vanidad, para que nos vean los hombres. El Evangelio habla de una oración
“en lo secreto” o en la propia habitación. No se opone a la que hacemos en la Liturgia,
la oración con Cristo y toda la Iglesia. Ésta también debemos fomentarla más en
cuaresma: en la celebración Eucaristía, la escucha orante de la Palabra de Dios, la
celebración comunitaria de la Penitencia con absolución individual, alguna hora de
la liturgia de las horas.

Pero cuando oremos a solas,  hemos de desear que nos escuche y observe el Padre
“que ve en lo escondido”. Se trata de una oración humilde, espontánea, sincera e
íntima. Con todo, esta oración ha de evitar ser individualista, debemos hacerla unidos
a los hermanos. Los SS. PP. añaden  que las “alas” de la oración en su camino hacia
Dios son la limosna y el ayuno.

El ayuno hemos de ampliarlo más allá de los alimentos. Así lo han entendido los
SS. PP. de la Iglesia. Ayunar es privarnos de todo lo que nos aparta o distrae de la
dedicación a Dios.  Ayunar es alejarse lo más posible del pecado y de todo lo que lo
fomenta. Ayunar implica privarse: del sueño para orar más, recortar las diversiones
para servir más al prójimo, privarnos de lo que no nos es necesario para compartir más
con el pobre, el hambriento y el desvalido. El “alma” del ayuno es la oración y su
verificación es la limosna. La verdad del ayuno para los SS. PP. reside en que sea
expresión del amor de Dios, deseo de vivir del todo para Él y socorrer al necesitado.

Que la celebración de la Eucaristía realice en nosotros lo que pedimos al Señor en
los textos oracionales de hoy. Así con la gracia de Dios iniciaremos, con decisión y
gozo, este camino cuaresmal que nos llevará a la gran fiesta de la Pascua anual.

Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense

LA VOZ DEL PRELADO
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DOMINGO I DE CORESMA. Ciclo C. (29-II-2004)

Queridos irmáns e irmás: entramos de cheo neste tempo de Coresma co
primeiro domingo. Para un grupo, quizás menos numeroso, inaugurámola o
pasado mércores de Cinsa. Hoxe, domingo, queremos que a nosa palabra e a nosa
convocatoria, de parte do Señor, chegue a toda a Igrexa diocesana, representada
aquí, polos que celebrades comigo e os presbíteros que prestan o seu servicio na
Catedral.

Non esquezamos as palabras da primeira oración (colecta), que diriximos o Señor:
“O celebrar un ano máis a santa Coresma concédenos, Deus todopoderoso, avanzar
na intelixencia do misterio de Cristo e vivilo na súa plenitude”.

Damos gracias a Deus por esta nova gracia que é o camiño Coresmal. Un ano máis
Deus invítanos a volvernos máis sincera e decididamente a El, a converter a nosa vida
dando froitos de verdadeira penitencia. Coa Igrexa enteira, pedímoslle ó Señor
“avanzar na intelixencia do misterio de Cristo”. Non podemos amar a Xesucristo
morto e resucitado, senón nos é concedida a gracia de entender a marabilla de amor
do Pai, dándonos o Fillo, entregado á paixón e morte por nós. E a marabilla do Pai,
de resucitalo de entre os mortos, pola virtude do Espírito Santo, para a nosa
xustificación.

É preciso que o tempo Coresmal nos facilite afondar máis neste misterio da Cruz
e Resurrección de Cristo, que da esperanza a nosa vida e a de todo o cosmos. Canto
máis o entendamos ou máis se nos ilumine, máis o viviremos. A oración pedía
“vivilo na súa plenitude”. Elo supón vivir do misterio de Cristo, iluminar a vida
propia e a historia humana con el, encontrar nel a razón da nosa esperanza e
optimismo cristián.

San Paulo si que entendeu ben a forza e importancia definitiva de coñecer e vivir
o misterio de Cristo. En Fil 3, 8-13 di: “E máis aínda: xulgo que todo é perda ante a
sublimidade do coñecemento de Cristo Xesús, o meu Señor, polo que perdín tódalas
cosas, e as teño por lixo para gañar a Cristo, e ser atopado nel, non coa miña xustiza
...senón... a xustiza que ven de Deus, apoiada na fe, e coñecelo el, o poder da súa
resurrección e a comuñón nos seus padecementos ata facerme semellante el na súa
morte, tratando de chegar a resurrección de entre os mortos”.

A Paulo, o coñecemento profundo levouno a configuración real con Xesucristo.
A nós, a Coresma pídenos tamén esta configuración nos sentimentos e actitudes de
Cristo.

A primeira lectura do libro do Deuteronomio (26,4-10) conten a presentación
das primicias dos froitos que o israelita piadoso facíalle a Deus, por medio do
sacerdote do templo. Nesta presentación, facía a súa profesión de fe no Deus da
historia de Israel, que elixiu ós patriarcas, sacou con man forte a Israel de Exipto e
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DOMINGO I DE CUARESMA. Ciclo C. (29-II-2004)

Queridos hermanos y hermanas: entramos de lleno en este tiempo de Cuaresma
con el primer domingo. Para un grupo, quizás menos numeroso, la hemos inaugurado
el pasado miércoles de Ceniza. Hoy, domingo, queremos que nuestra palabra y
convocatoria, de parte del Señor, llegue a toda la Iglesia diocesana, representada
aquí, por los que celebráis conmigo y los presbíteros que prestan su servicio en la
Catedral.

No olvidemos las palabras de la primera oración (colecta), que hemos dirigido al
Señor: “Al celebrar un año más la santa Cuaresma concédenos, Dios todopoderoso,
avanzar en la inteligencia del misterio de Cristo y vivirlo en su plenitud”.

Damos gracias a Dios por esta nueva gracia que es el camino cuaresmal. Un año
más Dios nos invita a volvernos más sincera y decididamente a Él, a convertir nuestra
vida dando frutos de verdadera penitencia. Con la Iglesia entera, hemos pedido al
Señor “avanzar en la inteligencia del misterio de Cristo”. No podemos amar a
Jesucristo muerto y resucitado, si no nos es concedida la gracia de entender la
maravilla de amor del Padre, dándonos al Hijo, entregado a la pasión y muerte por
nosotros. Y la maravilla del Padre, de resucitarlo de entre los muertos, por la virtud
del Espíritu Santo, para nuestra justificación.

Es preciso que el tiempo cuaresmal nos facilite profundizar más en este misterio
de Cruz y Resurrección de Cristo, que da esperanza a nuestra vida y a la de todo el
cosmos. Cuanto más lo entendamos o más se nos ilumine, más lo viviremos. La
oración pedía “vivirlo en su plenitud”. Ello supone vivir del  misterio de Cristo,
iluminar la vida propia y la historia humana con él, encontrar en él la razón de nuestra
esperanza y optimismo cristiano.

San Pablo sí que entendió bien la fuerza e importancia definitiva de conocer y vivir
el misterio de Cristo. En Fil 3, 8-13 dice : “ Y más aún: juzgo que todo es pérdida ante
la sublimidad del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor, por quien perdí todas las
cosas, y las tengo por basura para ganar a Cristo, y ser hallado en él, no con la justicia
mía …sino… la justicia que viene de Dios, apoyada en la fe, y conocerle a él, el poder
de su resurrección y la comunión en sus padecimientos hasta hacerme semejante a él
en su muerte , tratando de llegar a la resurrección de entre los muertos”.

A Pablo, el conocimiento profundo lo llevó a la configuración real con Jesucristo.
A nosotros, la Cuaresma se nos pide también esta configuración en los sentimientos
y actitudes de Cristo.

La primera lectura del libro del Deuteronomio (26,4-10) contiene la presenta-
ción de las primicias de los frutos que el israelita piadoso hacía a Dios, por medio del
sacerdote del templo. En esta presentación, hacía su profesión de fe en el Dios de la
historia de Israel, que eligió a los patriarcas, sacó con mano fuerte a Israel de Egipto
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deulles a terra prometida. O israelita piadoso dando gracias a Deus polas primicias
da terra, facía unha profesión firme da súa fe o Deus dos seus pais, da historia e no
Deus que seguía intervindo favorablemente na súa vida. O Salmo 90, un dos máis
utilizados na Coresma, cola súplica “Está comigo, o Señor, na tribulación” é unha
invitación a confiar profundamente no Señor.

A segunda lectura da Carta ós Romanos 10, 8-13 expresa a profesión de fe do que
cre en Xesucristo. San Paulo dinos: “Pola fe do corazón chegamos á xustificación, e
pola profesión dos beizos, á salvación. Porque, se os teus labios profesan que Xesús
é o Señor, e o teu corazón cre que Deus o resucitou de entre os mortos, salvaraste. Di
a Escritura: “Ninguén que cre nel quedará defraudado”.

San Paulo advírtenos que na nosa profesión de fe en Xesucristo, ten que se unir
a profesión dos labios á adhesión interior da persoa; proclamar a Xesús como Señor
é recoñecer a súa divindade e, na profesión de fe, hai un elemento central: a
resurrección de Xesucristo.

San Paulo termina asegurándonos que “a invocación do nome do Señor”, é dicir,
o recoñecemento pleno da fe de Xesús como Salvador, é o camiño ofrecido gratui-
tamente a tódolos homes para salvarse.

A Coresma deste ciclo C invítanos á profesión sincera e pública, sen complexos,
de Xesucristo como Señor e “Evanxeo da Esperanza” (Exhortación Apostólica
postsinodal “Ecclesia in Europa”) para tódolos homes.

O Evanxeo de san Lucas (4, 1-13) sitúa as tentacións de Xesús como conclusión
da parte inicial do Evanxeo, e como preparación da actividade pública de Xesús.
Xesús está cheo do Espírito Santo, recibido no bautismo. Vao o deserto con esta forza
divina. O deserto é lugar de proba (tentación) e de encontro con Deus. A corentena
de Xesús, conducido polo Espírito, “tentado polo diaño” e sen comer, evoca a
corentena de años de Israel polo deserto (Dt 2, 7), os corenta días de Moisés na
montaña (Ex. 24, 18) e os corenta días de camiño de Elías cara o monte do Señor (1
Re 19, 8).

As tres tentacións son coñecidas, as que Israel sufriu no deserto. Son tamén as da
Igrexa e as do cristián: buscar o inmediato a toda costa, o desexo de poder terreal e
de gloria e o pedir a axuda espectacular de Deus (polo a proba).

Xesús vence ó inimigo con tres armas fundamentais: o Espírito de Deus, ó que
sigue na súa Coresma, a Palabra de Deus coa que responde ó tentador e a ascese o
xaxún de alimentos.

Pidamos a María, Mai e modelo de escoita da Palabra, fiel ó Espírito Santo, que
nos axude a vivir con profundidade esta semana, afrontando as probas do inimigo.
Que a Eucaristía nos comunique as forzas necesarias.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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y les dio la tierra prometida. El israelita piadoso dando gracias a Dios por las
primicias de la tierra, hacía una profesión firme de su fe en el Dios de sus padres, de
la historia y en el Dios que seguía interviniendo favorablemente en su vida. El Salmo
90, uno de los más utilizados en la Cuaresma, con la súplica “Está conmigo, Señor,
en la tribulación” es una invitación a confiar profundamente en el Señor.

La segunda lectura de la Carta a los Romanos 10, 8-13 expresa la profesión de
fe del que cree en Jesucristo. San Pablo nos dice: “Por la fe del corazón llegamos a
la justificación, y por la profesión de los labios, a la salvación. Porque, si tus labios
profesan que Jesús es el Señor, y tu corazón cree que Dios lo resucitó de entre los
muertos, te salvarás. Dice la Escritura : ‘ Nadie que cree en él quedará defraudado”.

San Pablo nos advierte de que en nuestra profesión de fe en Jesucristo, se ha de
unir la profesión de los labios a la adhesión interior de la persona; proclamar a Jesús
como Señor es reconocer su divinidad y, en la profesión de fe, hay un elemento
central: la resurrección de Jesucristo.

San Pablo termina asegurándonos que “la invocación del nombre del Señor”, es
decir, el reconocimiento lleno de fe de Jesús como Salvador, es el camino ofrecido
gratuitamente a todos los hombres para salvarse.

La cuaresma de este ciclo C nos invita a la profesión sincera y pública, sin
complejos, de Jesucristo como Señor y “Evangelio de la Esperanza” (Exhortación
Apostólica postsinodal “Ecclesia in Europa”) para todos los hombres.

El Evangelio de san Lucas (4, 1-13) sitúa las tentaciones de Jesús como conclu-
sión de la parte inicial del Evangelio, y como preparación de la actividad pública de
Jesús. Jesús está lleno del Espíritu Santo, recibido en el bautismo. Va al desierto con
esta fuerza divina. El desierto es lugar de prueba (tentación) y de encuentro con Dios.
La cuarentena de Jesús, conducido por el Espíritu, “tentado por el diablo” y sin
comer, evoca la cuarentena de años de Israel por el desierto (Dt 2, 7), los cuarenta días
de Moisés en la montaña (Ex. 24, 18) y los cuarenta días de camino de Elías hacia el
monte del Señor (1 Re 19, 8).

Las tres tentaciones son conocidas, las que Israel sufrió en el desierto. Son también
las de la Iglesia y del cristiano: buscar lo inmediato a toda costa, el deseo de poder
terrenal y de gloria y el pedir la ayuda espectacular de Dios (ponerle a prueba).

Jesús vence al enemigo con tres armas fundamentales: el Espíritu de Dios, al que
sigue en su cuaresma, la Palabra de Dios con la que responde al tentador y la ascesis
o ayuno de alimentos.

Pidamos a María, Madre y modelo de escucha de la Palabra, fiel al Espíritu Santo, que
nos ayude a vivir con profundidad este semana, afrontando las pruebas del enemigo. Que
la Eucaristía nos comunique las fuerzas necesarias.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense
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DOMINGO  II  DE  CORESMA. (7-III-2004)

Continuamos avanzando, neste camiño Coresmal, seguindo a Xesucristo e acom-
pañados de toda a Igrexa. Queremos facelo con tódolos catecúmenos que se preparan,
de modo especial, para recibir o Bautismo na noite santa da Pascua. Tamén o facemos
recordando o noso propio bautismo. Unímonos a toda a Igrexa que, durante este
tempo, ponse en actitude penitencial, pedindo a Deus perdón polos seus pecados e os
de tódolos homes.

A oración colecta céntranos no específico deste domingo: O Pai mándanos
escoitar ó seu Fillo amado. Só El ten palabras de vida eterna. É preciso acollelas con
fe.

Pedímoslle que alimente a nosa vida, no Espírito, coa súa palabra viva. Así “coa
mirada limpa, contemplaremos gozosos a gloria do teu rostro”.

As tres Persoas da familia trinitaria revélansenos no camiño Coresmal que
estamos a vivir (Cf CCE 555). É preciso que a Igrexa e o cristián se sintan
fundamentados na comuñón de fe e amor colas divinas Persoas.

O Pai comunicóunolo todo a través do amor do seu Fillo; o Fillo emprende o
camiño da entrega e da Cruz para revelarnos canto nos ama o Pai e o Espírito Santo
fai posible e robustece tal comuñón có Pai e có Fillo.

A Igrexa e o corazón del cristián unido a Deus, son o sagrario vivo e itinerante da
Familia trinitaria. A comunidade cristiá vive enraizada e en comuñón permanente coa
Trindade (LG 1).

Así cada bautizado, movido pola virtude do Espírito Santo, poderá contem-
plar “coa mirada limpa” o resplandor e a gloria de Deus que se amosa na
creación, na historia, na Igrexa e nas persoas. En isto, o cristián experimenta o
gozo enorme de saberse Fillo de Deus e chamado a contemplar cara a cara o seu
rostro, no ceo.

A Iª lectura da Xénese (22, 1-18) refírenos unha das chamadas fundamentais de
Deus ós homes do AT. A chamada de Deus a Abrahán sela a súa vida coa proba e a
resposta dócil e obediente do patriarca.

E é curioso que o texto nos di que “Deus puxo a proba a Abrahán chamándoo”.
Deus pídelle sacrificar ó seu “Fillo único” o que quere, Isaac. Abrahán obedece e
prepara todo o necesario para o sacrificio. Pero cando está a punto de degolar ó seu
Fillo, o anxo do Señor pídelle que non lle faga dano ó neno. Dille Deus: “Agora sei
que temes a Deus, porque non te reservaches ó teu Fillo, o teu único Fillo”. Deus ha
experimentou que a proba terrible, imposta a Abrahán, non fora obstáculo para
obedece-lo o seguir crendo. Para Abrahán, a fidelidade a Deus está por encima do
amor entrañable e inmenso ó seu Fillo único, o Fillo da ancianidade.

A obediencia e dispoñibilidade total de Abrahán son causa dunha alianza, un
pacto de amor entre Deus e o patriarca, que non se romperá. Desa alianza brotan
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DOMINGO  II  DE  CUARESMA. (7-III-2004)

Continuamos avanzando, en este camino cuaresmal, siguiendo a Jesucristo y
acompañados de toda la Iglesia. Queremos hacerlo con todos los catecúmenos que se
preparan, de modo especial, para recibir el Bautismo en la noche santa de Pascua.
También lo hacemos recordando nuestro propio bautismo. Nos  unimos a toda la
Iglesia que, durante este tiempo, se pone en actitud penitencial, pidiendo a Dios
perdón por sus pecados y los de todos los hombres.

La oración colecta nos centra en lo específico de este domingo: El Padre nos
manda escuchar a su Hijo amado. Sólo Él tiene palabras de vida eterna. Es preciso
acogerlas con fe.

Le pedimos que alimente nuestra vida,  en el Espíritu, con su palabra viva. Así
“con mirada limpia, contemplaremos gozosos la gloria de tu rostro”.

Las tres Personas de la familia trinitaria se nos revelan en el camino cuaresmal que
estamos viviendo (Cf CCE 555). Es preciso que la Iglesia y el cristiano se sientan
fundamentados en la comunión de fe y amor con las divinas Personas.

El Padre nos lo ha comunicado todo a través del amor de su Hijo; el Hijo emprende
el camino de la entrega y la Cruz para revelarnos cuánto nos ama el Padre y el Espíritu
Santo hace posible y robustece tal comunión con el Padre y el Hijo.

La Iglesia y el corazón del cristiano  unido a Dios, son el sagrario vivo e itinerante
de la Familia trinitaria. La comunidad cristiana vive enraizada y en comunión
permanente con la Trinidad (LG 1).

Así cada bautizado, movido por la virtud del Espíritu Santo, podrá contemplar
“con mirada limpia” el resplandor y la gloria de Dios que se muestra en la creación,
en la historia, en la Iglesia y en las personas. En esto, el cristiano experimenta el gozo
enorme de saberse hijo de Dios y llamado a contemplar cara a cara su rostro,  en el
cielo.

La Iª lectura del Génesis (22, 1-18) nos refiera una de las llamadas fundamentales
de Dios a hombres del AT. La llamada de Dios a Abrahán sella su vida con la prueba
y la respuesta dócil y obediente del patriarca.

Y es curioso que el texto nos dice que “Dios puso a prueba a Abrahán llamándole”.
Dios le pide sacrificar a su “hijo único” al que quiere, Isaac. Abrahán obedece y
prepara todo lo necesario para el sacrificio. Pero cuando está a punto de degollar a
su Hijo, el ángel del Señor le pide que no haga daño al niño. Dios le dice: “Ahora sé
que temes a Dios, porque no te has reservado a tu hijo, tu único hijo”. Dios ha
experimentado que la prueba terrible, impuesta a Abrahán, no ha sido obstáculo para
obedecerle o seguir creyendo. Para Abrahán, la fidelidad a Dios está por encima del
amor entrañable e inmenso a su hijo único, el hijo de la ancianidad.

La obediencia y disponibilidad total de Abrahán son causa de una alianza, un
pacto de amor entre Dios y el patriarca, que no se romperá. De esa alianza brotan
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bendicións incontables e inimaxinables para Abrahán e os seus descendentes. Deus
multiplicará a súa descendencia, esta vencerá na súa loita contra os que os ataquen
e nela serán bendicidos tódolos pobos do mundo.

Esta lectura debe crear en nós o propósito de fidelidade e obediencia ó Deus que
premia estas virtudes. Por iso o Salmo 115 responde esta lectura có retrouso:
“Camiñarei en presencia do Señor”.

Esta presencia e actuación do Señor, na nosa vida, é a que destaca san Paulo na
segunda lectura (Rm 8, 31-34): “Se Deus está con nosco ¿quen estará contra de
nós?”. Nada nin ninguén, excepto o pecado, poderá apartarnos do amor do Pai,
manifestado en Xesucristo, que morreu, resucitou e está á dereita de Deus, e que
intercede por nós. A Coresma é un tempo propicio para afondar neste amor e saber
que nunca nos abandona.

A lectura do Evanxeo de san Lucas (9, 2-10) preséntanos a Transfiguración de
Xesús ante tres dos seus discípulos predilectos. San Lucas sitúa este episodio ó
comezo do camiño cara Xerusalén, inmediatamente despois do primeiro anuncio,
por parte de Xesús, da súa inminente morte e resurrección. Deste modo, a
Transfiguración  convertese nun preanuncio da futura resurrección gloriosa de
Xesús.

Xesús sube “a unha montaña alta” con Pedro, Santiago e Xoán. E alí sucede algo
inesperado para os seus discípulos: Xesús deixa entrever a súa realidade profunda de
Fillo de Deus, habitualmente velada pola súa humanidade. Os seus vestidos vólvense
dunha brancura que abraia, aparécense Moisés e Elías (representantes da Lei e dos
Profetas), falan con Xesús e cubriunos unha nube, signo de que alí vaise a producir
unha revelación. Da nube sae unha voz: É a voz do Pai e di: “Este é o meu Fillo amado;
escoitádeo”.

É a resposta do Pai á vida e conducta de Xesús. El, como Isaac e máis ca el, é o
Fillo eterno do Pai, o unixénito, o Fillo amado. Toda a súa vida foi de obediencia e
amor; en todo buscou facer a súa vontade, revelar a súa mensaxe de amor e entrega
ós homes. Pero o Pai agora pídelle o sacrificio final. El, como Isaac será levado ó altar
do sacrificio (a Cruz) e alí entregará a súa vida. Para Isaac houbo unha conmutación
da sentencia, cando o coitelo estaba a punto de ferilo de morte. Para Xesús non haberá
conmutación da sentencia, infrinxida polos nosos pecados.

El terá que beber o cáliz da dor ata a morte. Por iso a Transfiguración é anticipo
profético e misterioso de que, coa morte humillante, vencerá definitivamente á
morte. A Cruz é para El camiño seguro de Resurrección.

Pedro vendo e oíndo o acontecemento, expresa o asombro e a fascinación do que
contempla o misterio. O seu é o xeito de comportarse do que experimenta a presencia
forte e próxima de Deus. Está asustado e di palabras lenas de emoción, que brotan
sobre todo do sentimento: “Mestre, ¡qué ben se está aquí!. Imos facer tres tendas”.....no
sabía o que dicía”.

A transfiguración é como un relampo que ilumina o camiño de Xesús, cando a
noite está a punto de pender sobre a súa vida na paixón, morte e sepultura. Pero é a
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bendiciones incontables e inimaginables para Abrahán y sus descendientes. Dios
multiplicará su descendencia, ésta vencerá en su lucha contra quienes le ataquen y en
ella serán bendecidos todos los pueblos del mundo.

Esta lectura debe crear en nosotros el propósito de fidelidad y obediencia al Dios
que premia estas virtudes. Por eso el Salmo 115 responde a esta lectura con el
estribillo : “Caminaré en presencia del Señor”.

Esta presencia y actuación del Señor , en nuestra vida, es la que destaca san Pablo
en la segunda lectura (Rm 8, 31-34): “Si Dios está con nosotros ¿quién estará contra
nosotros?”. Nada ni nadie, excepto el pecado, podrá apartarnos del amor del Padre,
manifestado en Jesucristo, que murió, resucitó y está a la derecha de Dios, y que
intercede por nosotros. La cuaresma es un tiempo propicio para profundizar en este
amor y saber que nunca nos abandona.

La lectura del Evangelio de san Lucas (9, 2-10) nos presenta la Transfiguración
de Jesús ante tres de sus discípulos predilectos. San Lucas sitúa este episodio al
comienzo del camino hacia Jerusalén, inmediatamente después del primer anuncio,
por parte de Jesús, de su inminente muerte y resurrección. De este modo, la
Transfiguración  se convierte en un preanuncio de la futura resurrección gloriosa de
Jesús.

Jesús sube “a una montaña alta” con Pedro, Santiago y Juan. Y allí sucede algo
inesperado para sus discípulos: Jesús deja entrever su realidad profunda de Hijo de
Dios, habitualmente velada por su humanidad. Sus vestidos se tornan de una blancura
que deslumbra, se aparecen Moisés y Elías (representantes de la Ley y los Profetas),
hablan con Jesús y les cubrió una nube, signo de que allí se va a producir una
revelación. De la nube sale una voz: Es la voz del Padre y dice : “Este es mi Hijo
amado; escuchadlo”.

Es la respuesta del Padre a la vida y conducta de Jesús. Él, como Isaac y más que
él, es el Hijo eterno del Padre, el unigénito, el Hijo amado. Toda su vida ha sido de
obediencia y amor; en todo ha buscado hacer su voluntad, revelar su mensaje de amor
y entrega a los hombres. Pero el Padre ahora le pide el sacrificio final. Él, como Isaac
será llevado al altar del sacrificio (la Cruz) y allí entregará su vida. Para Isaac hubo una
conmutación de la sentencia, cuando el cuchillo estaba a punto de herirle de muerte.
Para Jesús no habrá conmutación de la sentencia, infringida por nuestros pecados.

Él tendrá que beber el cáliz del dolor hasta la muerte. Por eso la Transfiguración
es anticipo profético y misterioso de que, con la muerte humillante, vencerá defini-
tivamente a la muerte. La Cruz es para Él camino seguro de Resurrección.

Pedro viendo y oyendo el acontecimiento, expresa el asombro y la fascinación de
quien contempla el misterio. El suyo es el modo de comportarse de quien experimenta
la presencia fuerte y cercana de Dios. Está asustado y dice palabras llenas de
emoción, que brotan sobre todo del sentimiento: “Maestro, ¡qué bien se está aquí!.
Vamos a hacer tres tiendas”.....no sabía lo que decía”.

La transfiguración es como un relámpago que ilumina el camino de Jesús, cuando
la noche está a punto de cernirse sobre su vida en la pasión, muerte y sepultura. Pero
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garantía para el e os que o seguimos, de que todo responde a un plan de Deus; a morte
no é o final e o fracaso, senón o camiño seguro cara unha resurrección, realizada polo
Pai, no Espírito.

Xesús sábese o Fillo amado do Pai, maior cá Lei e os profetas, conducido pola
forza do Espírito Santo simbolizado na nube (cf CCE 555; 257). Neste acontece-
mento revelase a Stma. Trindade. Di Sto. Tomé: “Apareceu toda a Trindade: o Pai
na voz, o Fillo no home, o Espírito na nube luminosa” (S. Tomé, s. th. 3, 45, 4,
ad 2).

Cando  cesou a revelación, Xesús aparece só cos seus discípulos. Hai que baixar
da montaña e volver á vida ordinaria. Tanto a Xesús como os seus discípulos
espéranlles momentos difíciles. Xesús manda ós tres discípulos: “Non contedes a
ninguén o que vistes, ata que o Fillo do Home resucite de entre os mortos”.
Graváronselles aquelas palabras, pero non entenderon aquelo de “resucitar de entre
os mortos”.

Tampouco é fácil para nós acepta-la Cruz como camiño de vida e Resurrección.
Pero si cremos en Cristo, se afrontámo-lo camiño Coresmal con El, no faltarán
momentos de transfiguración que iluminen a noite da vida e da Cruz.

Que a Virxe María nos axude neste camiño. A Eucaristía de hoxe, pode ser para
nós a montaña da transfiguración, que dea sentido á semana e o camiño Coresmal.
¡Que así sexa!.

+ Luís Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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es la garantía para él y los que le seguimos, de que todo responde a un plan de Dios;
la muerte no es el final y el fracaso, sino el camino seguro hacia una resurrección,
realizada por el Padre, en el Espíritu.

Jesús se sabe el Hijo amado del Padre, mayor que la Ley y los profetas, conducido
por la fuerza del Espíritu Santo simbolizado en la nube (cf CCE 555; 257). En este
acontecimiento se revela la Stma. Trinidad. Dice Sto. Tomás: “Apareció toda la
Trinidad: el Padre en la voz, el Hijo en el hombre, el Espíritu en la nube luminosa”
(S. Tomás, s. th. 3, 45, 4, ad 2).

Cuando  cesó la revelación, Jesús aparece solo con sus discípulos. Hay que bajar
de la montaña y volver a la vida ordinaria. Tanto a Jesús como a sus discípulos les
esperan momentos difíciles. Jesús manda a los tres discípulos: “No contéis a nadie
lo que habéis visto, hasta que el Hijo del Hombre resucite de entre los muertos”. Se
les grabaron aquellas palabras, pero no entendieron aquello de “resucitar de entre los
muertos”.

Tampoco es fácil para nosotros aceptar la Cruz como camino de vida y Resurrec-
ción. Pero si creemos en Cristo, si afrontamos el camino cuaresmal con Él, no faltarán
momentos de transfiguración que iluminen la noche de la vida y la Cruz.

Que la Virgen María nos ayude en este camino. La Eucaristía de hoy, puede ser
para nosotros la montaña de la transfiguración, que de sentido a la semana y al camino
cuaresmal. ¡Que así sea!.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense

LA VOZ DEL PRELADO
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HOMILÍA “ATENTADO MADRID” 11M (13-III-2004)

Queridos irmáns:
O odio homicida golpeou con louca brutalidade o corazón da nosa patria española,

segando con atroz e calculada frialdade a vida de irmáns nosos e situando ó borde da
morte a tantos outros que, nestes terribles momentos, continúan a loitar coa esperanza
de seguir vivindo, axudados pola xenerosidade sen límites dun pobo que, en medio
da noite infernal da maldade, ilumina coa súa entrega heroica un lúcido camiño de
esperanza que non nos permitirá desfalecer.

Os habitantes de Madrid sufriron desgarrada e letalmente nas súas vidas de
cidadáns, comprometidos cos seus traballos diarios, o dardo envelenado da violencia
blasfema e destructora. Esa violencia ía dirixida contra todos nós e seguirá apuntán-
donos mentres a conciencia de tódolos que atentan contra a vida dos seres humanos
non sexa rescatada do máis vil de los pecados, o odio encarnizado cara o irmán.
A persoa humana é, pola súa intrínseca constitución, suxeito de sagrados e inviolables
dereitos e deberes. Unicamente dende esta concepción absoluta, e nunca de medio,
da persoa conseguiremos establecer e consolidar os piares dunha cultura que, na súa
solidez, poida soster o mundo no camiño da verdade e da xustiza en contra de toda
extorsión nacida da violencia fatalista.

Para os que o Señor nos concedeu o don da fe, sabemos que a dignidade da persoa
humana só pode ser custodiada en toda súa invulnerable grandeza cando se a
considera dende a súa condición esencial de criatura de Deus. O salmo oito dínolo con
palabras contundentes, nacidas da inspiración divina : “Cando contemplo o ceo,
feitura dos teus dedos, a lúa e as estrelas que ti dispuxeches ¿que é o home para que
te lembres del, o ser humano para que te ocupes del?”

Pouco menos que fixéchelo un deus, de gloria e honra coroáchelo,  fixéchelo amo
sobre a obra das túas mans, puxéche-lo mundo os seus pés”.

Esta terrible desgracia acaecida en Madrid sementou de novo na nosa terra os
froitos dunha cultura de morte que o estraga todo. Como dicía o Papa no seu
telegrama de condolencia, estes execrables atentados terroristas perpetrados ofenden
a Deus, violan o fundamental dereito á vida e socavan a pacífica convivencia,
desexada vivamente polas comunidades eclesiais e polo nobre pobo español.

Hoxe, ó día seguinte da unánime e arrepiante repulsa do pobo español nas súas
rúas, reunímonos na nosa Catedral para rezar polo eterno descanso das víctimas
inocentes dunha morte perpetrada con barbarie cruel e para acompañar na súa dor a
todos e cada un de nosos irmáns e irmas españois que sofren no leito da dor ou na
ausencia desgarrada de seres queridos que xa endexamais volverán a sentarse,
sempre esperados, na mesa familiar.

A través dos medios de comunicación escoitamos, contemplamos e lemos cousas
que nunca poderemos esquecer. Non é o meu propósito afondar na ferida, a dor da cal
nós puidemos contemplar e constatar. Pero a miña conciencia dime que a ferida é
demasiado grave como para dála por curada co paso dos días ou para intentar sanala
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HOMILÍA “ATENTADO MADRID” 11-M (13-III-2004)

Queridos hermanos:
El odio homicida ha golpeado con loca brutalidad el corazón de nuestra patria

española, segando con atroz y calculada frialdad la vida de hermanos nuestros y
situando al borde de la muerte a tantos otros que, en estos terribles momentos,
continúan luchando con la esperanza de seguir viviendo, ayudados por la generosidad
sin límites de un pueblo que, en medio de la noche infernal de la maldad, ilumina con
su entrega heroica un lúcido camino de esperanza que no nos permitirá desfallecer.

Los habitantes de Madrid han sufrido desgarrada y letalmente en sus vidas de
ciudadanos, comprometidos con sus quehaceres diarios, el dardo envenenado de la
violencia blasfema y destructora. Esa violencia iba dirigida contra todos nosotros y
seguirá apuntándonos mientras la conciencia de todos los que atentan contra la vida
de los seres humanos no sea rescatada del más vil de los pecados, el odio encarnizado
hacia el hermano. La persona humana es, por su intrínseca constitución, sujeto de
sagrados e inviolables derechos y deberes. Únicamente desde esta concepción
absoluta, y nunca de medio, de la persona conseguiremos establecer y consolidar los
pilares de una cultura que, en su solidez, pueda sostener al mundo en el camino de la
verdad y de la justicia en contra de toda extorsión nacida de la violencia fatalista.

Para quienes el Señor nos ha concedido el don de la fe, sabemos que la dignidad
de la persona humana sólo puede ser custodiada en toda su invulnerable grandeza
cuando se la considera desde su condición esencial de criatura de Dios. El salmo ocho
nos lo dice con palabras contundentes, nacidas de la inspiración divina: “Cuando
contemplo el cielo, hechura de tus dedos, la luna y las estrellas que has dispuesto ¿qué
es el hombre para que te acuerdes de él, el ser humano para que te ocupes de él?”

Poco menos que lo hiciste un dios, de gloria y honra lo has coronado, amo lo
hiciste sobre la obra de tus manos, el mundo pusiste a sus pies”.

Esta terrible desgracia acaecida en Madrid ha sembrado de nuevo en nuestra tierra
los frutos de una cultura de muerte que todo lo destroza. Como decía el Papa en su
telegrama de condolencia, estos execrables atentados terroristas perpetrados ofenden
a Dios, violan e1 fundamental derecho a la vida y socavan la pacífica convivencia,
anhelada vivamente por las comunidades eclesiales y por el noble pueblo español.

Hoy, al día siguiente de la unánime y sobrecogedora repulsa del pueblo español
en sus calles, nos hemos reunido en nuestra Catedral para rezar por el eterno descanso
de la víctimas inocentes de una muerte perpetrada con barbarie cruel y para
acompañar en su dolor a todos y cada uno de nuestros hermanos y hermanas españoles
que sufren en el lecho del dolor o en la ausencia desgarrada de seres queridos que ya
nunca más volverán a sentarse, siempre esperados, en la mesa familiar.

A través de los medios de comunicación hemos escuchado, contemplado o leído
cosas que nunca podremos olvidar. No es mi propósito ahondar en la herida, cuyo
dolor hemos podido contemplar y constatar. Pero mi conciencia me dice que la herida
es demasiado grave como para darla por curada con el paso de los días o para intentar
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con medidas urxentes que proceden sempre dos nosos mellores desexos, pero que non
sempre brotan dun necesario e equilibrado discernimento.

En primeiro lugar, pidámoslle ó Señor hoxe unha fe firme para rezar polo eterno
descanso destes irmáns nosos, víctimas de semellante barbarie. En ocasións como
esta é necesario mergullarnos na dinámica da esperanza cristiá que da sentido pleno
á vida e á morte.

Os cristiáns, sen embargo, non nos podemos desentender da loita pola mellor
solución dos problemas humanos sobre a terra. A esperanza cristiá convócanos ó más
profundo compromiso humano, social e político. Os nosos ollos nunca poden perder de
vista a morada eterna que esperamos alcanzar, pero esta dimensión escatolóxica
esencial da nosa fe, lonxe de adormecernos en el compromiso terreo, sitúanos na
vangarda do esforzo por lograr un mundo mellor, máis humano, máis amable, máis
comprometido cós necesitados, máis fermoso, máis limpo, máis xusto, máis coherente.

Non hai loita posible contra unha cultura da morte e do terror que a que implica
a aposta ilusionada e radical por unha cultura da vida. Esta aposta renovada por unha
cultura da vida é o gran reto actual da nosa fe e da nosa Igrexa.

É en momentos como este cando a inquietude que desacouga as nosas conciencias
non pode ser afogada impunemente. Sexamos valentes para adentrarnos sen medo
nas mansións máis íntimas do noso ser e ás que só Deus ten acceso. Segue tendo plena
vixencia aquel grito estarrecedor do Santo Padre ó comezo do seu pontificado: «Non
teñades medo ¡Abrídelle os vosos corazóns a Cristo».

Todos témo-los nosos medos, sobre todo medo a perdernos na doazón de nós
mesmos, O Señor deixóunolo claro para tódolos que intentamos seguilo: “O que
queira gañar a súa vida, perderaa, pero o que a perda, atoparaa”.

Temos que saír das nosas ambiguas comodidades; temos que romper a lóxica
estreita das nosas seguridades útiles; temos que endereitar os nosos pasos polo
camiño angosto que nos conduce a Cristo crucificado e resucitado. Só El nos salvará
de nosos falsos medos e só El nos dará as forzas para unha vida nova, ilusionada e
ilusionante.

Sexamos conscientes de que nesta intimidade con Cristo na súa Igrexa non
soamente está en xogo o sentido gozoso e sereno das nosas vidas, senón o do mundo
que nos tocou vivir e transformar, empezando polas nosas propias familias e
seguindo por aquelas institucións ás que entregamos cada día o mellor que recibimos.

Nada é fácil na vida e menos a entrega xenerosa de nós mesmos en aras duns ideais
nos que na súa traxectoria se encontra a cruz como camiño da vida. Este é o camiño
que, de xeito supremo, encarna Xesucristo, tal como contemplamos na escena do
horto de Getsemaní que foi proclamada no Evanxeo.

Que o Señor conceda a eterna paz os que foron vilmente asasinados e que a forza
de María ó pé da Cruz alente a cantos están percorrendo en Madrid o seu propio
calvario. Amén.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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sanarla con medidas urgentes que proceden siempre de nuestros mejores deseos, pero
que no siempre brotan de un necesario y equilibrado discernimiento.

En primer lugar, pidámosle al Señor hoy una fe firme para rezar por el eterno
descanso de estos hermanos nuestros, víctimas de semejante barbarie. En ocasiones
como ésta es necesario sumergirnos en la dinámica de la esperanza cristiana que da
sentido pleno a la vida y a la muerte.

Los cristianos, sin embargo, no podemos desentendernos de la lucha por la mejor
solución de los problemas humanos sobre la tierra. La esperanza cristiana nos convoca
al más profundo compromiso humano, social y político. Nuestros ojos nunca pueden
perder de vista la morada eterna que esperamos alcanzar, pero esta dimensión escatológica
esencial de nuestra fe, lejos de adormecernos en el compromiso terreno, nos sitúa en la
vanguardia del esfuerzo por lograr un mundo mejor, más humano, más amable, más
comprometido con los necesitados, más hermoso, más limpio, más justo, más coherente.

No hay lucha posible contra una cultura de la muerte y del terror que la que implica
la apuesta ilusionada y radical por una cultura de la vida. Esta apuesta renovada por
una cultura de la vida es el gran reto actual de nuestra fe y de nuestra Iglesia.

Es en momentos como éste cuando la inquietud que desasosiega nuestras concien-
cias no puede ser ahogada impunemente. Seamos valientes para adentrarnos sin
miedo en las mansiones más íntimas de nuestro ser y a las que sólo Dios tiene acceso.
Sigue teniendo plena vigencia aquel grito estremecedor del Santo Padre al comienzo
de su pontificado: « No tengáis miedo ¡Abridle vuestros corazones a Cristo!».

Todos tenemos nuestros miedos, sobre todo miedo a perdernos en la donación de
nosotros mismos, El Señor nos lo dejó claro para todos los que intentamos seguirlo:
“El que quiera ganar su vida, la perderá, pero el que la pierda, la encontrará”.

Tenemos que salir de nuestras ambiguas comodidades; tenemos que romper la
lógica estrecha de nuestras seguridades útiles; tenemos que enderezar nuestros pasos
por el camino angosto que nos conduce a Cristo crucificado y resucitado. Sólo El nos
salvará de nuestros falsos miedos y sólo El nos dará las fuerzas para una vida nueva,
ilusionada e ilusionante.

Seamos conscientes de que en esta intimidad con Cristo en su Iglesia no solamente
está en juego el sentido gozoso y sereno de nuestras vidas, sino el del mundo que nos
ha tocado vivir y transformar, empezando por nuestras propias familias y siguiendo
por aquellas instituciones a las que entregamos cada día lo mejor que hemos recibido.

Nada es fácil en la vida y menos la entrega generosa de nosotros mismos en aras
de unos ideales en cuya trayectoria se encuentra la cruz como camino de la vida. Éste
es el camino que, de modo supremo, encarna Jesucristo, tal como hemos contemplado
en la escena del huerto de Getsemaní que ha sido proclamada en el Evangelio.

Que el Señor conceda la eterna paz a quienes han sido vilmente asesinados y que
la fuerza de María al pie de la Cruz aliente a cuantos están recorriendo en Madrid su
propio calvario. Amen.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense
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DOMINGO III DE  CORESMA. (14-III-2004)

A celebración deste terceiro domingo de Coresma,  podemos profundizala máis
escoitando, con silencio contemplativo, a oración colecta, coa que a Igrexa invitounos
a orar: “Señor, Pai de misericordia e orixe de todo ben, que acepta-lo xaxún, a oración
e a esmola como remedio dos nosos pecados, mira con amor ó teu pobo penitente e
restaura coa túa misericordia ós que estamos fundidos baixo o peso das culpas”...

Situámonos, con esta oración eclesial, ante un Pai cheo de misericordia e fonte de
todo ben. É o Pai que sempre espera os seus Fillos para abrazalos e celebra-la alegría
do perdón e da filiación recobrada. A imaxe da parábola do Fillo pródigo, nas
distintas obras artísticas coñecidas, vennos á retina. É o Pai de toda dádiva. “O home
é un mendigo de Deus” (S. Agustín, sermo 56, 6-9 ; CCE 2559).

A Coresma lémbranos, unha e outra vez, que Deus acepta como remedio dos nosos
pecados o xaxún, a oración e a esmola. Ben é verdade, que debemos entende-lo nun
sentido máis amplo e recto. Xaxuamos cando nos desapegamos de todo o que nos
aparta de Deus. Xaxuar é deixar todo o que arrefría o fervor da caridade cara Deus
e o próximo. E unha expresión válida disto é: privarnos do alimento corporal e que
a nosa privación alivie o sufrimento do próximo. Por iso o xaxún non só debe ser de
alimentos. Temos que descubrir ademais de que outras cosas debemos privarnos...

A chamada da Coresma á oración é intensa e constante. A oración a que se nos
chama é, en primeiro lugar, a da Igrexa: a que facemos na Eucaristía, nos sacramen-
tos e na Liturxia das Horas. Pero chamásenos tamén á oración devocional-piadosa e
á oración “no segredo”. Unha oración que estea marcada pola escoita da Palabra de
Deus, interpretada pola Igrexa, recibida con fe e gardada no corazón. Unha oración,
precedida polo silencio, formulada cós labios, sen necesidade de excesivas palabras,
pero feita con todo o corazón. Unha oración de loubanza, memorial das marabillas
de Deus, de acción de gracias, de súplica de perdón e de recoñecemento da
misericordia de Deus. Unha oración que sexa verdadeiro “don de Deus”, diálogo
amoroso e que exprese o pacto de amor entre Deus e os homes (CCE 2562-2564).

Xunto a oración, Deus acepta a nosa esmola. A esmola tamén debe ser  entendida
nun contexto de maior esixencia. O Papa fala hoxe de “solidariedade”, de “compar-
tir” e “repartir”. É preciso construír unha sociedade más solidaria, non só cos pobres
que nos piden cada día, senón promover por tódolos medios iniciativas e formas de
solidariedade con tódolos pobres da terra. Debemos traballar para que a Igrexa sexa
modelo de preocupación constante polo terceiro e cuarto mundo. A Coresma débenos
facer máis sensibles a todos que, a vida cristiá comporta como algo esencial e
constante compartir, incluso do que necesitamos, con tantos millóns de irmáns, que
carecen do imprescindible para vivir.

Entendida así a “esmola”, que recomenda a Coresma, cubrirá unha multitude de
pecados en nós. Deste modo tamén, o xaxún e a esmola serán as dúas as coas que a
nosa oración chega o ceo.
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DOMINGO III DE  CUARESMA. (14-III-2004)

La celebración de este tercer domingo de Cuaresma,  podemos profundizarla más
escuchando, con silencio contemplativo, la oración colecta, con la que la Iglesia nos ha
invitado a orar: “Señor, Padre de misericordia y origen de todo bien, que aceptas el ayuno, la
oración y la limosna como remedio de nuestros pecados, mira con amor a tu pueblo penitente
y restaura con tu misericordia a los que estamos hundidos bajo el peso de las culpas”...

Nos situamos, con esta oración eclesial, ante un Padre lleno de misericordia y fuente
de todo bien. Es el Padre que siempre espera a sus hijos para abrazarles y celebrar la
alegría del perdón y de la filiación recobrada. La imagen de la parábola del hijo pródigo,
en las distintas obras artísticas conocidas, nos viene a la retina. Es el Padre de toda
dádiva. “El hombre es un mendigo de Dios”(S. Agustín, sermo 56, 6-9 ; CCE 2559).

La Cuaresma nos recuerda, una y otra vez , que Dios acepta como remedio de nuestros
pecados el ayuno, la oración y la limosna. Bien es verdad, que el ayuno hay que
entenderlo en un sentido más amplio y recto. Ayunamos cuando nos desapegamos de todo
lo que nos aparta de Dios. Ayunar es dejar todo lo que enfría el fervor de la caridad hacia
Dios y el prójimo. Y una expresión válida de esto es : privarnos del alimento corporal y
que nuestra privación alivie el sufrimiento del prójimo. Por eso el ayuno no sólo ha de ser
de alimentos. Tenemos que descubrir además de qué otras cosas hemos de privarnos...

La llamada de la Cuaresma a la oración es intensa y constante. La oración a que se nos
llama es, en primer lugar, la de la Iglesia : la que hacemos en la Eucaristía, en los
sacramentos y en la Liturgia de las Horas. Pero se nos llama también a la oración devocional-
piadosa y a la oración “en lo secreto”. Una oración que esté  marcada por la escucha de la
Palabra de Dios, interpretada por la Iglesia, recibida  con fe y guardada en el corazón. Una
oración, precedida por el silencio, formulada con los labios, sin necesidad de excesivas
palabras, pero hecha con todo el corazón. Una oración de alabanza, memorial de las
maravillas de Dios, de acción de gracias, de súplica de perdón y de reconocimiento de la
misericordia de Dios. Una oración que sea verdadero “don de Dios”, diálogo amoroso y que
exprese el pacto de amor entre Dios y los hombres (CCE 2562-2564).

Junto a la oración, Dios acepta nuestra limosna. La limosna también hay que
entenderla  en un contexto de mayor exigencia. El Papa habla hoy de “solidaridad”
, de “compartir” y “repartir”. Es preciso construir una sociedad más solidaria, no sólo
con los pobres que nos piden cada día, sino promover por todos los medios iniciativas
y formas de solidaridad con todos los pobres de la tierra. Debemos trabajar para que
la Iglesia sea modelo de preocupación constante por el tercer y cuarto mundo. La
Cuaresma nos debe hacer más sensibles a todos de que, la vida cristiana comporta
como algo esencial y constante compartir, incluso de lo que necesitamos, con tantos
millones de hermanos, que carecen de lo imprescindible para vivir.

Entendida así la “limosna”, que recomienda la Cuaresma, cubrirá una multitud de
pecados en nosotros. De este modo también, el ayuno y la limosna serán las dos alas
con las que nuestra oración llega al cielo.

LA VOZ DEL PRELADO
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As Lecturas de hoxe poden unificarse en torno a un  tema central, na Biblia e na
Coresma da Igrexa: o da conversión.

A primeira lectura do Éxodo (3, 1-15) afronta a conversión como experiencia
espiritual de Deus e axuda amorosa ós irmáns. O encontro de Moisés có Deus de seus
Pais, no monte Horeb, faille experimentar a realidade transcendente de Deus, a súa
santidade e a infinita pequenez e pobreza propia. Deus revélalle o seu “Nome” e
descóbrelle que o irá coñecendo e experimentará quen é, na historia común, que
ámbolos dous recorrerán.

Moisés vive unha profunda experiencia do Deus único, do Deus compañeiro dos
patriarcas e do Deus que acompañará a Israel na súa historia. O nome do Deus dos
Pais, do que é, Moisés debe ir ós israelitas para anunciarlles que Yahvé vainos liberar
da escravitude que padecen en Exipto.

O cristián e a comunidade eclesial deben facer experiencia de Deus e ir ós homes
levándolle-la súa mensaxe liberadora e salvadora: “Xesucristo é a resposta”.
Xesucristo é a verdadeira esperanza de tódolos pobos da terra.

A segunda lectura da 1.ª Carta de san Paulo ós Corintios (10, 1-12) pódese
sintetizar na conversión como cambio de vida. San Paulo advirte seriamente ós
corintios do risco de crer que, unha vez convertidos ó cristianismo, xa está
realizado  todo. Para elo válese dos feitos do AT, interpretados en clave cristiá.
Estes feitos fundamentais son: a saída de Exipto e o camiño a través do deserto
ata a terra prometida. Paulo recorda os dons de Deus ós israelitas: liberación de
Exipto, protección baixo a nube, come-lo maná, bebe-la auga da roca. Nestes
dons, san Paulo descobre o anticipo dos dons cristiáns: o Bautismo en Cristo,
a Eucaristía alimento e bebida espiritual, a roca na que se fundamenta a vida
cristiá, esto é Xesucristo, que acompañou xa o pobo de Israel e acompaña ós
cristiáns.

Pero, a pesar de tantos dons, moitos israelitas foron infieis a Deus e, por iso, non
entraron na terra prometida. Isto é un exemplo para nós, para que non desexémo-lo
mal ni protestemos...Isto –di Paulo- sucedeulles e “foi escrito para escarmento
noso... Polo tanto, o que se crea seguro, ¡coidado!, non caia”.

 A chamada a nós é clara: non basta con manterse, ir tirando, vivir un cristianismo
rutinario, sen compromiso. Podémonos quedar fóra do grupo dos salvados.

O Evanxeo de san Lucas (13, 1-9) invítanos á conversión ante os signos da
historia ou dos tempos. Os dous feitos históricos lamentables levan a Xesús a unha
afirmación de fondo: “Se non vos convertedes todos pereceredes da mesma maneira”.
Os galileos, sacrificados por Pilato, e, os aplastados pola torre de Siloé, non eran máis
pecadores cós que quedaron vivos. As desgracias dos demais deben ser un aviso  para
os que as contemplan. Por encima dos feitos puntuais, o home de fe debe converterse
cada día máis e saber descubri-la chamada de Deus a dar froitos de misericordia.
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Las Lecturas de hoy pueden unificarse en torno a un  tema central, en la Biblia y
en la Cuaresma de la Iglesia : el de la conversión.

La primera lectura de Exódo (3, 1-15) afronta la conversión como experiencia
espiritual de Dios y ayuda amorosa a los hermanos. El encuentro de Moisés con el
Dios de sus padres, en el monte Horeb, le hace experimentar la realidad trascendente
de Dios, su santidad y la infinita pequeñez y pobreza propia. Dios le revela su
“Nombre” y le descubre que lo irá conociendo y experimentará quién es, en la historia
común, que ambos recorrerán.

Moisés vive una profunda experiencia del Dios único, del Dios compañero de los
patriarcas y del Dios que acompañará a Israel en su historia. En nombre del Dios de
los padres, del que es, Moisés debe ir a los israelitas para anunciarles que Yahvé los
va a liberar de la esclavitud que padecen en Egipto.

El cristiano y la comunidad eclesial debemos hacer experiencia de Dios e ir a los
hombres llevándole su mensaje liberador y salvador: “Jesucristo es la respuesta”.
Jesucristo es la verdadera esperanza de todos los pueblos de la tierra.

La segunda lectura de la 1ª Carta de san Pablo a los Corintios (10, 1-12) se puede
sintetizar en la conversión como cambio de vida. San Pablo advierte seriamente a los
corintios del riesgo de creer que, una vez convertidos al cristianismo, ya está
realizado  todo. Para ello se vale de los hechos del AT, interpretados en clave
cristiana. Estos hechos fundamentales son : la salida de Egipto y el camino a través
del desierto hasta la tierra prometida. Pablo recuerda los dones de Dios a los
israelitas: liberación de Egipto, protección bajo la nube, comer el maná, beber el agua
de la roca. En estos dones, san Pablo descubre el anticipo de los dones cristianos: el
Bautismo en Cristo, la Eucaristía alimento y bebida espiritual, la roca en la que se
fundamenta la vida cristiana, esto es Jesucristo, que acompañó ya al pueblo de Israel
y acompaña a los cristianos.

Pero, a pesar de tantos dones, muchos israelitas fueron infieles a Dios y, por eso,
no entraron en la tierra prometida. Esto es un ejemplo para nosotros, para que no
deseemos el mal ni protestemos... Esto –dice Pablo- les sucedió y “fue escrito para
escarmiento nuestro... Por lo tanto, el que se crea seguro, ¡cuidado!, no caiga”.

La llamada a nosotros es clara: no basta con mantenerse, ir tirando, vivir un cristianismo
rutinario, sin compromiso. Nos podemos quedar fuera del grupo de los salvados.

El Evangelio de san Lucas (13, 1-9) nos invita a la conversión ante los signos de la
historia o de los tiempos. Los dos hechos históricos lamentables llevan a Jesús a una
afirmación de fondo: “Si no os convertís, todos pereceréis de la misma manera”. Los
galileos, sacrificados por Pilato, y, los aplastados por la torre de Siloé, no eran más
pecadores que los que quedaron vivos. Las desgracias de los demás deben ser un aviso
para los que las contemplan. Por encima de los hechos puntuales , el hombre de fe debe
convertirse cada día más y saber descubrir la llamada de Dios a dar frutos de misericordia.

LA VOZ DEL PRELADO
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Como na parábola da figueira debemos dar froito no tempo oportuno. Do contrario
non nos pode estrañar que Deus xulgue negativamente a nosa vida.

A Coresma é unha chamada urxente a examinarnos sobre se damos froitos o somos
árbores estériles.

Que o Señor nos ilumine, coa forza do Espírito Santo, para camiñar cara unha
conversión sincera da nosa vida e así cheguemos con gozo á festa da Pascua. Que a
Virxe María nos axude co seu exemplo de escoita da Palabra, de docilidade a Deus
e apertura ós dons do Espírito Santo.

+ Luís Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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Como en la parábola de la higuera debemos dar fruto en el tiempo oportuno. De lo
contrario no nos puede extrañar que Dios juzgue negativamente nuestra vida.

La cuaresma es una llamada urgente a examinarnos sobre  si damos frutos o somos
árboles estériles.

Que el Señor nos ilumine, con la fuerza del Espíritu Santo, para caminar hacia una
conversión sincera de nuestra vida y así lleguemos con gozo a la fiesta de la Pascua.
Que la Virgen María nos ayude con su ejemplo de escucha de la Palabra, de docilidad
a Dios y apertura a los dones del Espíritu Santo.

Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense
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HOMILÍA ORDENACIÓN DE DIÁCONOS (20-III-2004.)

Queridos irmáns:
O que hoxe estamos a celebrar nesta colina, de clara referencia na nosa Cidade

e na nosa Diocese, se inserta no río que flúe rebordante no acontecer diario dun
mundo con ritmo trepidante. A pragmática selectividade dos que marcan cos seus
códigos a relevancia do que debe ser tomado en consideración, dificilmente
encontrará na nosa liturxia eucarística indicios dun acontecemento transcendente
para o noso mundo.

En todo caso, a Ordenación de Diáconos destes dous irmáns nosos, Javier e Jorge,
consagrando por enteiro e de por vida a súa existencia como ministros do Señor,
estámola vivindo como algo que implica a máxima transcendencia, non só para estes
dous xóvenes, para a súa familia e para a comunidade do Seminario, senón para a
Igrexa diocesana e para a Igrexa universal.

Que estrana dialéctica implica tan diferente valoración.
É evidente que os parámetros de valor e de sentido da vivencia dos acontecemen-

tos da vida non están presididos por unha lóxica de coherencias de validez universal.
Esto non é nada novo e xa estamos acostumados a vivilo así.

Só os débiles mentais ou os dogmáticos unidimensionais soñan hoxe cunhas
coherencias determinantes que os liberen da incómoda responsabilidade de ter que
decidir en liberdade. Aquí radica a fonte última dos voluntarismos que destrozan ás
persoas e terminan por mina-la xenuina credibilidade das opcións vitais máis
necesarias e dignas de admiración.

Para non remontármonos ós comezos, permitídeme recorda-la nidia percepción
que tivo deste problema no século XIII un dos máis grandes pensadores e teólogos
da historia universal: Santo Tomé de Aquino.

Situándonos con determinación razoada fronte a teoría da dobre verdade, o
máximo expoñente da cal era Averroes, Santo Tomé propón unha visión totalizadora
da racionalidade na que a fe ha de ateñerse ós dictames da razón no campo que lle é
propio e, á súa vez, a razón entrega o seu relevo á fe cando esta nos adentra en campos
para aquela non verificables.

E falando de verificación, non será ocioso recordar aquí o pensamento dun
dos pais do neopositivismo contemporáneo e autor da formulación do famoso
principio de verificabilidad. O seu uso descontextualizado conduce a tantas
exclusións falaces. Estoume a referir a Ludwig Wittgenstein, home desconcer-
tante e pensador xenial, o que como poucos foi consciente dos límites do puro
razoar. El foi quen dixo dicho que no suposto de que puidesemos deixar resoltos
tódolos problemas obxecto de verificación có fantástico instrumento da lóxica
matemática, quedaríanos aínda por resolver o problema decisivo da nosa
existencia: o sentido da vida. Pero cando entramos nese terreo, dinos el, xa
estamos no campo nunca verificable da mística, termo, por certo, que nunca nos
precisou.
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HOMILÍA ÓRDENES DE DIÁCONOS (20-III-2004)

Queridos hermanos:
Lo que hoy estamos celebrando en esta colina, de clara referencia en nuestra

Ciudad y en nuestra Diócesis, se inserta en el río que fluye rebosante en el acontecer
diario de un mundo con ritmo trepidante. La pragmática selectividad de los que
marcan con sus códigos la relevancia de lo que ha de ser tomado en consideración,
difícilmente encontrará en nuestra liturgia eucarística indicios de un acontecimiento
trascendente para nuestro mundo.

En todo caso, la Ordenación de Diáconos de estos dos hermanos nuestros, Javier
y Jorge, consagrando por entero y de por vida su existencia como ministros del Señor,
la estamos viviendo como algo que implica la máxima trascendencia no sólo para
estos dos jóvenes, para su familia y para la comunidad del Seminario, sino para la
Iglesia diocesana y para la Iglesia universal.

Qué extraña dialéctica implica tan diferente valoración.
Es evidente que los parámetros de valor y de sentido de la vivencia de los

acontecimientos de la vida no están presididos por una lógica de coherencias de
validez universal. Esto no es nada nuevo y ya estamos acostumbrados a vivirlo así.

Sólo los débiles mentales o los dogmáticos unidimensionales sueñan hoy con unas
coherencias determinantes que les liberen de la incómoda responsabilidad de tener
que decidir en libertad. Aquí radica la fuente última de los voluntarismos que
destrozan a las personas y terminan por minar la genuina credibilidad de las opciones
vitales más necesarias y dignas de admiración.

Para no remontarnos a los comienzos, permitidme recordar la nítida percepción
que tuvo de este problema en el siglo XIII uno de los más grandes pensadores y
teólogos de la historia universal: Santo Tomás de Aquino.

Posicionándose con determinación razonada frente a la teoría de la doble verdad,
cuyo exponente máximo era Averroes, Santo Tomás propone una visión totalizadora
de la racionalidad en la que la fe se ha de atener a los dictámenes de la razón en el
campo que le es propio y, a su vez, la razón entrega su relevo a la fe cuando ésta nos
adentra en campos para aquélla no verificables.

Y hablando de verificación, no será ocioso recordar aquí el pensamiento de uno
de los padres del neopositivismo contemporáneo y autor de la formulación del
famoso principio de verificabilidad, cuyo uso descontextualizado conduce a tantas
exclusiones falaces. Me estoy refiriendo a Ludwig Wittgenstein, hombre desconcer-
tante y pensador genial, el cual como pocos fue consciente de los límites del puro
razonar. Él fue quien dejó dicho que en el supuesto de que pudiéramos dejar resueltos
todos los problemas objeto de verificación con el fantástico instrumento de la lógica
matemática, nos quedaría todavía por resolver el problema decisivo de nuestra
existencia: el sentido de la vida. Pero cuando entramos en ese terreno, nos dice él, ya
estamos en el campo nunca verificable de la mística, término, por cierto, que nunca
nos precisó.
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O motivo deste “excursus” encontra o seu marco na necesidade de dar razón da
nosa fe no mundo en que vivimos e na necesidade de descifra-la lóxica inefable que
fundamenta a opción de fe e do modo de vida que no nome do Señor e marcados pola
súa man emprenden estes dous Xóvenes, algo que nos enternece e emociona, que
nos alenta e compromete. que nos gratifica é, a súa vez, convócanos á máxima
xenerosidade.

Onte Jorge, no seu nome e no de Javier, verbalizaba fermosa e criblemente nesta
mesma Igrexa os designios insondables e os avatares providenciais nos que nace e
crece unha vocación ó ministerio ordenado.

No proxecto amoroso de Deus para as nosas vidas nunca falta a mediación
indispensable e decisiva dunha familia que desde a súa renuncia posibilita a nosa
renuncia para crecer todos máis no amar. Igualmente necesaria na historia dunha
vocación é a insubstituíble función dunha comunidade parroquial que celebra con
gozo a fe, vive con forza a caridade e o acompañamento dos máis necesitados e
convoca ós irmáns ó exercicio dos diversos carismas, gracias ós que crece e renovase
constantemente a Igrexa.

En todo caso, non podemos esquecer que en toda vocación hai unha chamada
explícita de Deus que nos chega modulada no contexto das máis diversas circunstan-
cias. Cando menos o esperamos, cando menos nos apetece, cando todo o dispomos para
que o Señor nos deixe tranquilos. E si neses momentos non aparece alguén na túa vida
que te sosteña nas inquietudes, que te descubra o gozo que te arranque da desolación,
o máis seguro é que aquela chamada divina naufrague na fraxilidade do desconcerto.

Por eso, hoxe máis ca nos tempos pasados, necesitamos mestres de espiritualidade
que axuden ós nosos xóvenes a alimentar e soster a súa vocación cristiá para que,
desde ese chan nutricio da gracia recibida no Bautismo, poidan discerni-lo designio
de Deus para as súas vidas e ábranse con xenerosidade á entrega total de si mesmos
en resposta á chamada de Deus.

Nada desto será posible se a Igrexa, neste caso a nosa Igrexa diocesana de
Ourense, non asume como o maior gozo da súa vida evanxélica e da súa acción
misioneira que es preciso promover, como nos di o Papa, unha cultura vocacional no
seu máis amplo sentido, é dicir, educar ós xóvenes a descubri-la vida mesma como
vocación.

Na Exhortación Pastoral “Ecclesia in Europa” dísenos que é moi conveniente que
o anuncio vocacional forme parte esencial de toda planificación pastoral.

O noso Plan diocesano de pastoral intenta seguir esta senda e proclama a urxencia
de descubrir, acoller e acompaña-la chamada de Deus más alá dos nosos egoísmos e
de calquera plan de vida feito a medida da lóxica do razoable.

Esta necesidade diocesanamente proclamada estanos pedindo, en orden a súa
operatividade, que poñamos en marcha algunhas actividades prioritarias na pastoral
vocacional.

A recente Exhortación Pastoral “Pastores Gregis”, o se referir ás persoas directa-
mente empeñadas na pastoral xuvenil e vocacional, indica que “o seu cometido é
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El motivo de este “excursus” encuentra su marco en la necesidad de dar razón de
nuestra fe en el mundo en que vivimos y en la necesidad de descifrar la lógica inefable
que fundamenta la opción de fe y del modo de vida que en el nombre del Señor y
marcados por su mano emprenden estos dos Jóvenes, algo que nos enternece y
emociona, que nos alienta y compromete. que nos gratifica y, a la vez, nos convoca
a la máxima generosidad.

Ayer Jorge, en su nombre y en el de Javier, verbalizaba hermosa y creíblemente
en esta misma Iglesia los designios insondables y los avatares providenciales en los
que nace y crece una vocación al ministerio ordenado.

En el proyecto amoroso de Dios para nuestras vidas nunca falta la mediación
indispensable y decisiva de una familia que desde su renuncia hace posible nuestra
renuncia para crecer todos más en el amar. Igualmente necesaria en la historia de una
vocación es la insustituible función de una comunidad parroquial que celebra con
gozo la fe, vive con fuerza la caridad y el acompañamiento de los más necesitados y
convoca a los hermanos al ejercicio de los diversos carismas, gracias a los cuales
crece y se renueva constantemente la Iglesia.

En todo caso, no podemos olvidar que en toda vocación hay una llamada explícita de
Dios que nos llega modulada en el contexto de las más diversas circunstancias. Cuando
menos lo esperamos, cuando menos nos apetece, cuando todo lo disponemos para que el
Señor nos deje tranquilos. Y si en esos momentos no aparece alguien en tu vida que te
sostenga en las zozobras, que te descubra el gozo que te arranque de la desolación, lo más
seguro es que aquella llamada divina naufrague en la fragilidad del desconcierto.

Por eso, hoy más que en tiempos pasados, necesitamos maestros de espiritualidad
que ayuden a nuestros jóvenes a alimentar y sostener su vocación cristiana para que,
desde ese suelo nutricio de la gracia recibida en el Bautismo, puedan discernir el
designio de Dios para sus vidas y se abran con generosidad a la entrega total de sí
mismos en respuesta a la llamada de Dios.

Nada de esto será posible si la Iglesia, en este caso nuestra Iglesia diocesana de
Ourense, no asume como el mayor gozo de su vida evangélica y de su acción
misionera que es preciso promover, corno nos dice el Santo Padre, una cultura
vocacional en su más amplio sentido, es decir, educar a los jóvenes a descubrir la vida
misma como vocación.

En la Exhortación Pastoral “Ecclesia in Europa” se nos dice que es muy conve-
niente que el anuncio vocacional forme parte esencial de toda planificación pastoral.

Nuestro Plan diocesano de pastoral intenta seguir esta senda Y proclama la
urgencia de descubrir, acoger y acompañar la llamada de Dios más allá de nuestros
egoísmos y de cualquier plan de vida hecho a la medida de la lógica de lo razonable.

Esta necesidad diocesanamente proclamada nos está pidiendo, en orden a su
operatividad, que pongamos en marcha algunas actividades prioritarias en la pastoral
vocacional.

La reciente Exhortación Pastoral “Pastores Gregis”, al referirse a las personas
directamente empeñadas en la pastoral juvenil y vocacional, indica que “su cometido
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acompañar ós xóvenes mediante unha relación persoal de amizade e, si á posible, de
dirección espiritual, para os axudar a percibir os signos da chamada de Deus e buscar
a forza necesaria para corresponder a ela coa gracia dos Sacramentos e a vida de
oración, que é ante todo escoitar a Deus que fala” ( PUR. N.54 ).

Hai pouco escribíavos que son consciente das grandes dificultades coas que se
encontra a pastoral vocacional. Pero tamén vos dicía que non se sae dunha crise coa
mera denuncia da mesma, senón edificando sobre roca firme, anque sexa a
contracorrente. Ó malestar débese responder con feitos positivos e non con simples
lamentacións.

Estes dous xóvenes seminaristas, Javier y Jorge, ó recibir hoxe o orden do
Diaconado estanos dicindo coa súa entrega xenerosa a Deus que o don das súas vidas
é máis don cando se entrega ós irmáns con corazón limpo e sen condicións. A súa
consagración é froito dunha chamada de Deus acollida con traballada xenerosidade
na que se ofrendan tamén retallos doutras vidas, os nomes dos que só Deus coñece.
Queridos Javier e Jorge que ides ser ordenados Diáconos, o Señor deuvos o exemplo
para que, como El fixo, así fagades vós. Na vosa condición de Diáconos, é dicir de
ministros de Xesucristo, que se mostrou servidor entre os Apóstolos, servide con
amor e alegría tanto a Deus como ós homes. Mostrádevos irreprochables ante Deus
e ante os homes, segundo convén a ministros de Cristo e a dispensadores dos santos
misterios. No vos deseixedes arranca-la esperanza do Evanxeo, o que non só debedes
escoitar, senón ademais servir.

O profeta Oseas e o Evanxelista San Lucas na Palabra que foi proclamada
recórdannos que todo o podemos esperar e soñar se confiamos sen desfalecer no
perdón e na misericordia de Deus.

É esta confianza nun Deus que nunca nos esquece a que hoxe tamén nos congrega
na fraternidade compartida e nunca esquecida con tantos antigos alumnos do noso
Seminario. Eles, membros tan queridos desta gran familia de rostros sempre frater-
nalmente recordados, ofrécennos coa súa presencia a homenaxe máis desexada a este
gran Seminario. A historia erguese sobre pedras vivas. Os seus avatares están
marcados polas vivencias de cada unha das nosas vidas irrepetibles.

Ó tempo que ofrezo con vós unha oración de xustiza e gratitude polo eterno
descanso de tódolos profesores e alumnos defuntos deste Seminario, quero pedirvos
a todos a formulación do desexo máis xeneroso e o acto de esperanza máis inquebran-
table na historia presente e futura do noso  querido Seminario e dos seus seminaristas
maiores e menores, sen dúbida algunha o lote más fermoso de toda a nosa familia
diocesana.

Que o Divino Mestre e a Inmaculada Concepción, que baixo os auspicios camiñan
os nosos Seminarios, fortalezan os nosos vínculos de comuñón á espera do froito
mellor. Amen

+ Luis Quinteiro Fiuza.
Bispo de Ourense.
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es acompañar a los jóvenes mediante una relación personal de amistad y, si es posible,
de dirección espiritual, para ayudarlos a percibir los signos de la llamada de Dios y
buscar la fuerza necesaria para corresponder a ella con la gracia de los Sacramentos
y la vida de oración, que es ante todo escuchar a Dios que habla” ( PUR. N.54 ).

Hace poco os escribía que soy consciente de las grandes dificultades con las que
se encuentra la pastoral vocacional. Pero también os decía que no se sale de una crisis
con la mera denuncia de la misma, sino edificando sobre roca firme, aunque sea a
contracorriente. Al malestar se debe responder con hechos positivos y no con simples
lamentaciones.

Estos dos jóvenes seminaristas, Javier y Jorge, al recibir hoy el orden del
Diaconado nos están diciendo con su entrega generosa a Dios que el don de sus vidas
es más don cuando se entrega a los hermanos con corazón limpio y sin condiciones.
Su consagración es fruto de una llamada de Dios acogida con trabajada generosidad
en la que se ofrendan también retazos de otras vidas, cuyos nombres sólo Dios
conoce. Queridos Javier y Jorge que vais a ser ordenados Diáconos, el Señor os dio
el ejemplo para que, como El hizo, así hagáis vosotros. En vuestra condición de
Diáconos, es decir de ministros de Jesucristo, que se mostró servidor entre los
Apóstoles, servid con amor y alegría tanto a Dios como a los hombres. Mostraos
intachables ante Dios y ante los hombre, según conviene a ministros de Cristo y a
dispensadores de los santos misterios. No os dejéis arrancar la esperanza del
Evangelio, al que no sólo debéis escuchar, sino además servir.

El profeta Oseas y el Evangelista San Lucas en la Palabra que ha sido proclamada
nos recuerdan que todo lo podemos esperar y soñar si confiamos sin desfallecer en
el perdón y en la misericordia de Dios.

Es esta confianza en un Dios que nunca nos olvida la que hoy también nos
congrega en la fraternidad compartida y 

.
jamás olvidada con tantos antiguos alumnos

de nuestro Seminario. Ellos, miembros tan queridos de esta gran familia de rostros
siempre fraternalmente recordados, nos ofrecen con su presencia el homenaje más
deseado a este gran Seminario, cuya historia se levanta sobre piedras vivas y cuyos
avatares están jalonados por las vivencias de cada una de nuestras vidas irrepetibles.

Al tiempo que ofrezco con vosotros una oración de justicia y gratitud por el eterno
descanso de todos los profesores y alumnos difuntos de este Seminario, quisiera
pediros a todos la formulación del deseo más generoso y el acto de esperanza más
inquebrantable en !a historia presente y futura de nuestro querido Seminario y de sus
seminaristas mayores y menores, sin duda alguna el lote más hermoso de toda nuestra
familia diocesana.

Que el Divino Maestro y la Inmaculada Concepción. bajo cuyos auspicios
caminan nuestros Seminarios, fortalezcan nuestros vínculos de comunión a la espera
del fruto mejor. Amen

+ Luis Quinteiro Fiuza.
Obispo de Ourense.
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DOMINGO IV DE CORESMA. (21-III-2004)

 Queridos irmáns e irmás: ó longo desta Coresma, as primeiras lecturas do AT,
acércannos os grandes acontecementos da historia sagrada, que son para a Igrexa
anticipo dos acontecementos ou misterios da vida de Cristo e da mesma Igrexa. Estes
acontecementos son: a creación, a alianza de Deus co seu pobo, a formación dun pobo
propio, a liberación de Exipto, o paso del mar rubio, o camiño polo deserto, a entrada
na terra prometida, o retorno do desterro, etc.

Os grandes personaxes do AT (Abrahán, Moisés, Xosué, Isaías) son presentados,
na Liturxia da Igrexa, como modelos de fe, de obediencia a Deus, de conciencia do
seu papel de instrumentos dunha historia que lles transcende.

Nos domingos de Coresma, estas lecturas teñen unha importancia decisiva para
prefigurar, anticipar e axudar a albisca-lo futuro salvador que Deus prepara a Israel;
un futuro delineado por Deus e realizado en sinerxia admirable co home.

A primeira lectura de hoxe é do libro de Xosué (5, 9-12) e continúa a historia de
Israel, despois do camiño polo deserto e a entrada na terra prometida. Deus lémbralle
a Xosué: “Hoxe despoxeivos do oprobio de Exipto”. O Señor cumpriu a súa promesa,
feita a Abrahán, dando a Israel unha terra propia. Os israelitas “celebraron a Pascua
o atardecer do día catorce do mes (de Nisán) na estepa de Xericó”. A Pascua é para
Israel, o memorial perpetuo e agradecido da liberación realizada, por Deus, da
escravitude de Exipto.

Este acontecemento e a súa celebración litúrxica constitúen o centro da historia
e do culto do pobo de Deus. Pero serán tamén anticipo da gran liberación (a Pascua
de Xesús, o seu misterio pascual) e o culto do NT. O que foi para os xudeus a
liberación de Exipto, iso e moito máis é para a Igrexa e cada cristián, a paixón, morte
e resurrección de Xesús.

A entrada de Israel na terra, regalada por Deus, supón o cese do maná e o comezo
da comida dos dons da terra, obtidos col traballo das súas mans.

O salmo responsorial (Sal 33) co retrouso “Gustade e vede qué bo é o Señor”,
é unha preciosa resposta da Igrexa ós dons recibidos de Cristo e anticipados na
lectura do AT: o Bautismo, a entrada na comunidade da Igrexa, a Pascua cristiá,
a súa actualización na celebración eucarística, etc. A Igrexa co salmista contem-
pla estes dons, bendí  e louva a Deus por eles e proclama a súa grandeza.

O Evanxeo  de san Lucas (15,1-32) é das páxinas máis fermosas de toda a sagrada
Escritura. Se o texto da primeira lectura nos falaba do regalo dunha terra, o Evanxeo
de hoxe fálanos do don renovado da casa paterna. Esta parábola entendese mellor,
unida a da ovella e a perla perdidas.

Xesús propón estas parábolas, porque “acostumaban a acercarse (a El) os
publicanos e os pecadores a escoitalo. E os fariseos e os escribas murmuraban
entre eles”.
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DOMINGO IV DE CUARESMA. (21-III-2004)
Queridos hermanos y hermanas: a lo largo de esta cuaresma, las primeras lecturas

del AT, nos acercan a los grandes acontecimientos de la historia sagrada, que son
para la Iglesia anticipo de los acontecimientos o misterios de la vida de Cristo y de
la misma Iglesia. Estos acontecimientos son: la creación, la alianza de Dios con su
pueblo, la formación de un pueblo propio, la liberación de Egipto, el paso del mar
rojo, el camino por el desierto, la entrada en la tierra prometida, el retorno del
destierro, etc.

Los grandes personajes del AT (Abrahán, Moisés, Josué, Isaías) son presentados,
en la Liturgia de la Iglesia, como modelos de fe, de obediencia a Dios, de conciencia
de su papel de instrumentos de una historia que les trasciende.

En los domingos de Cuaresma, estas lecturas tienen una importancia decisiva para
prefigurar, anticipar y ayudar a vislumbrar el futuro salvador que Dios prepara a
Israel; un futuro delineado por Dios y realizado en sinergia admirable con el hombre.

La primera lectura de hoy es del libro de Josué (5, 9-12) y continúa la historia de
Israel, después del camino por el desierto y la entrada en la tierra prometida. Dios
recuerda a Josué : “Hoy os he despojado del oprobio de Egipto”. El Señor ha
cumplido su promesa, hecha a Abrahán, dando a Israel una tierra propia. Los
israelitas “celebraron la Pascua al atardecer del día catorce del mes (de Nisán) en la
estepa de Jericó”. La Pascua es para Israel, el memorial perpetuo y agradecido de la
liberación realizada, por Dios, de la esclavitud de Egipto.

Este acontecimiento y su celebración litúrgica constituyen el centro de la historia
y del culto del pueblo de Dios. Pero serán también anticipo de la gran liberación ( la
Pascua de Jesús, su misterio pascual) y el culto del NT. Lo que fue para los judíos la
liberación de Egipto, eso y mucho más es para la Iglesia y cada cristiano, la pasión,
muerte y resurrección de Jesús.

La entrada de Israel en la tierra, regalada por Dios, supone el cese del maná y el
comienzo de la comida de los dones de la tierra, obtenidos con el trabajo de sus
manos.

El salmo responsorial (Sal 33) con el estribillo “Gustad y ved qué bueno es el
Señor”, es una preciosa respuesta de la Iglesia a los dones recibidos de Cristo y
anticipados en la lectura del AT : el Bautismo, la entrada en la comunidad de la
Iglesia, la Pascua cristiana, su actualización en la celebración eucarística, etc. La
Iglesia con el salmista contempla estos dones, bendice  y alaba a Dios por ellos y
proclama su grandeza.

El Evangelio  de san Lucas (15,1-32) es de las páginas más bellas de toda la
sagrada Escritura. Si el texto de la primera lectura nos hablaba del regalo de una
tierra, el Evangelio de hoy nos habla del don renovado de la casa paterna. Esta
parábola se entiende mejor, unida a la de la oveja y la perla perdidas.

Jesús propone estas parábolas, porque “solían acercarse ( a Él ) los publicanos
y los pecadores a escucharle. Y los fariseos y los escribas murmuraban entre
ellos”.

LA VOZ DEL PRELADO
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A acusación que lle dirixen é que “acolle ós pecadores e come con eles”. Xesús
é acusado de mezclarse (mancharse) cós pecadores e sinálano co dedo, os que en
Israel se consideraban puros, cumpridores da lei e, por elo, santos.

Na parábola, que acabamos de escoitar, Xesús “debuxa” con trazos dunha
profunda tenrura e misericordia ó Pai dos dous Fillos. O retrato espiritual e profun-
damente humano do Pai, encarna as actitudes de Xesús, sobre todo cos máis
alonxados, marxinados e proscritos. O Pai é  misericordioso e “maternal” cos dous
Fillos. Respecta a liberdade de ambos, pero desexa vivamente a reconciliación con
ambos e entre  ambos.

O Pai non tivo en conta o xesto do Fillo menor, que o pedirlle a herdanza rubrica
a súa renuncia á filiación respecto de seu Pai. O Pai dálle con dor e amor a súa parte
correspondente de fortuna. Espera desexoso, cada día, a volta do Fillo pródigo.
Cando regresa, desde lonxe “o seu Pai le viuno e  conmoveuse”. O Pai rómpenselle
as entrañas, porque aquel Fillo estaba perdido; era como un morto para el.

E o Pai “botando a correr, botóuselle ó pescozo e púxose a bicalo”. É un Pai que
ten entrañas e xestos, que son más peculiares aínda dunha madre.

Xesús, expondo a parábola, retratase a si mesmo, describe o que vive nas súas
entrañas de Fillo do Pai das misericordias. Deus Pai e o Fillo, feito carne, reúnen
á vez as entrañas do Pai e da nai humana. Por eso o Pai da parábola nin sequera
escoita as escusas e peticións de perdón do pródigo. Polo contrario manda vestirlle
“o mellor traxe”, pórlle “un anel na man e sandalias nos pes”. Quere que apareza
claro que volve ser libre e o Fillo querido.

Pero inda queda máis; dilles os criados: “celebremos un banquete, porque este
Fillo meu estaba morto e reviviu; estaba perdido, e encontrámolo”. A volta del Fillo
menor convertese nunha verdadeira festa de “resurrección” e de “encontro” familiar.
O clima reinante é dunha gran alegría.

Pero o Pai ten igualmente entrañas de misericordia co Fillo maior, que revela un
corazón pouco fraternal, e pequeno para acoller e perdoar. O Fillo maior “indignouse
e negábase a entrar”. Pero o Pai  toma tamén a iniciativa amorosa cara este Fillo.
O Pai sae “e intentaba persuadi-lo”. É o Pai, quen fai o esforzo de explicar o seu
Fillo maior que debe entrar na casa, perdoar a seu irmán pecador e alegrarse da súa
volta. O Fillo maior, con desprezo, recordalle a súa conducta de servicio obediente
e bota en cara o Pai a súa presunta falta de xenerosidade con el. Recrimínalle o Pai
que celebre con festa o retorno do Fillo menor, nin sequera lle chama irmán (“ese
Fillo teu) e lémbralle a conducta do Fillo que ha malgastou os seus bens.

Pero tamén aquí Xesús retrata o corazón de Deus Pai e o seu propio, na resposta
do Pai da parábola o Fillo maior: “Fillo, ti sempre estás comigo, e todo o meu é teu”.
¿Cabe un corazón máis comprensivo e misericordioso co Fillo que se considera
“irreprochable”, nada acolledor do seu irmán e ofendido, porque o Pai recibiuno
celebrando unha festa?
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La acusación que le dirigen es que “acoge a los pecadores y come con ellos”. Jesús
es acusado de mezclarse (mancharse) con los pecadores y le señalan con el dedo,
quienes en Israel se consideraban puros, cumplidores de la ley y , por ello, santos.

En la parábola, que acabamos de escuchar, Jesús “dibuja” con trazos de una
profunda ternura y misericordia al padre de los dos hijos. El retrato espiritual y
profundamente humano del padre, encarna las actitudes de Jesús, sobre todo con los
más alejados, marginados y proscritos. El padre es misericordioso y “maternal” con
los dos hijos. Respeta la libertad de ambos, pero desea vivamente la reconciliación
con ambos y de entre  ambos .

El padre no ha tenido en cuenta el gesto del hijo menor, que al pedirle la herencia
rubrica su renuncia a la filiación respecto de su padre. El padre le da con dolor y
amor su parte correspondiente de fortuna. Espera anhelante, cada día, la llegada del
hijo pródigo. Cuando regresa, desde lejos “su padre le vio y se conmovió”. Al padre
se le rompen las entrañas, porque aquel hijo estaba perdido; era como un muerto
para él.

Y el padre “echando a correr, se le echó al cuello y se puso a besarlo”. Es un padre
que tiene entrañas y gestos, que son más peculiares todavía de una madre.

Jesús, exponiendo la parábola, se retrata a sí mismo, describe lo que vive en sus
entrañas de Hijo del Padre de las misericordias. Dios Padre y el Hijo, hecho carne,
reúnen  a la vez las entrañas del padre y de la madre humana. Por eso el padre de la
parábola ni siquiera escucha las excusas y petición de perdón del pródigo. Por el
contrario manda vestirle “el mejor traje”, ponerle “un anillo en la mano y sandalias
en los pies”. Quiere que aparezca claro que vuelve a ser libre y  el hijo querido.

Pero aún queda más;  dice a los criados: “celebremos un banquete, porque este hijo
mío estaba muerto y ha revivido; estaba perdido, y lo hemos encontrado”. La vuelta
del hijo menor se convierte en una verdadera fiesta de “resurrección” y de “encuen-
tro” familiar. El clima reinante es de una gran alegría.

Pero el padre tiene igualmente entrañas de misericordia con el hijo mayor, que
revela  un corazón poco fraternal, y pequeño para acoger y perdonar. El hijo mayor
“se indignó y se negaba a entrar”. Pero el padre  toma también la iniciativa amorosa
hacia este hijo . El padre sale “e intentaba persuadirlo”. Es el padre, quien hace el
esfuerzo de explicar a su hijo mayor que debe entrar en la casa, perdonar a su hermano
pecador y alegrarse de su vuelta. El hijo mayor, con despecho, le recuerda su
conducta de servicio obediente y echa en cara al padre su presunta falta de genero-
sidad con él. Reprocha al padre que celebre con fiesta el retorno del hijo menor, ni
siquiera le llama hermano (“ese hijo tuyo) y le recuerda la conducta del hijo que ha
derrochado sus bienes.

Pero también aquí Jesús retrata el corazón de Dios Padre y el suyo propio, en la
respuesta del padre de la parábola al hijo mayor: “Hijo, tú siempre estás conmigo, y
todo lo mío es tuyo”. ¿Cabe un corazón más comprensivo y misericordioso con el hijo
que se considera “intachable”, nada acogedor de su hermano y ofendido, porque el
padre le ha recibido celebrando una fiesta?

LA VOZ DEL PRELADO
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O Fillo maior non ama de verdade o Pai, non valora o que significa vivir
constantemente na casa paterna, na compañía amorosa do Pai. Non comprendeu o
profundo significado das palabras : “...e todo o meu é teu”... Non hai segredos nin
reserva algunha entre o Pai e el.

A pesar de todo, o Pai tamén é misericordioso cos seus desdéns e ofensas.
Tamén perdoa o seu pecado moi grave, tratándose dun Fillo que convive co
Pai.

Pero o perdón do Pai prepara o camiño á reconciliación entre os dous irmáns. Non
nega que o pecado do menor fose grave. Non deixa de recoñecer que, parte do que o
Fillo maior dixo, é verdade. Pero, ante todo, invítao á reconciliación co seu irmán
menor. “Deberías alegrarte- dille- porque este irmán teu estaba morto e reviviu;
estaba perdido, e atopámolo”.

O maior, nin sequera quixo chamalo irmán; o Pai lémbralle que, a pesar de todo,
os dous son os seus Fillos e, por elo, irmáns. O menor era un irmán que “estaba
morto”, pero o perdón do Pai fixo revivir; “estaba perdido”, pero o amor do Pai
devolveuno a súa nova condición, perdida polo pecado.

Todo elo mellorará si o Fillo maior se reconcilia co el. Coa reconciliación brotará
a alegría no corazón do irmán indignado e contristado. “Deberías alegrarte”. O Pai
non impón, exhorta, suxire o camiño da reconciliación que desemboca na verdadeira
alegría.

A parábola diríxese hoxe a nós. O Deus cristián é Pai con entrañas de misericor-
dia ante o pecado de cada un. Uns parecémonos máis o Fillo pródigo, outros o Fillo
maior da parábola. E moitos participamos das actitudes pecadoras de ámbolos
dous.

O perdón de Deus está supeditado o perdón ós irmáns. Todos necesitamos ser
reconciliados. Se somos o Fillo pródigo, teñamos a valentía de acudir arrepenti-
dos á casa do Pai; recibamos o perdón no sacramento da Penitencia. Se nos
parecemos máis o Fillo maior, recoñezamos o noso pecado de falta de verdadeiro
amor o Pai e de actitude dura fronte o irmán pecador. Quizás merezamos aínda
unha maior reprensión por parte de Deus Pai e de Xesucristo. Pero polo sacramen-
to da Penitencia seremos criaturas novas, deixaremos atrás o pasado (2 Cor
5, 17-21).

Seguímosllo pedindo así o Señor, pola intercesión da Virxe María, nesta celebra-
ción eucarística.

+ Luís Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense
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El hijo mayor no ama de verdad al padre, no valora lo que significa vivir
constantemente en la casa paterna, en compañía amorosa del padre. No ha compren-
dido el profundo significado de las palabras : “...y todo lo mío es tuyo”... No hay
secretos ni reserva alguna entre el padre y él.

A pesar de todo, el padre también es misericordioso con sus desdenes y ofensas.
También perdona su pecado muy grave, tratándose de un hijo que convive con el
padre.

Pero el perdón del padre prepara el camino a la reconciliación entre los dos
hermanos. No niega que el pecado del menor haya sido grave. No deja de reconocer
que, parte de lo que el hijo mayor  ha dicho, es verdad. Pero, ante todo, le invita a la
reconciliación con su hermano menor. “Deberías alegrarte- le dice- porque este
hermano tuyo estaba muerto y ha revivido; estaba perdido, y lo hemos encontrado”.

El mayor, ni siquiera quiso llamarle hermano; el padre le recuerda que, a pesar de
todo, los dos son sus hijos y, por ello, hermanos.  El menor era un hermano que
“estaba muerto”, pero el perdón del padre le ha hecho revivir; “estaba perdido”, pero
el amor del Padre le ha devuelto a su nueva condición, perdida por el pecado.

Todo ello mejorará si el hijo mayor se reconcilia con él. Con la reconciliación
brotará la alegría en el corazón del hermano indignado y contristado. “Deberías
alegrarse”. El padre no impone, exhorta, sugiere el camino de la reconciliación que
desemboca en la verdadera alegría.

La parábola se nos dirige hoy a nosotros. El Dios cristiano es Padre con entrañas
de misericordia ante el pecado de cada uno. Unos nos parecemos más al hijo pródigo,
otros al hijo mayor de la parábola. Y muchos participamos de las actitudes pecadoras
de ambos.

El perdón de Dios está supeditado al perdón a los hermanos. Todos necesitamos
ser reconciliados. Si somos el hijo pródigo, tengamos la valentía de acudir arrepen-
tidos a la casa del Padre; recibamos el perdón en el sacramento de la Penitencia. Si
nos parecemos más al hijo mayor, reconozcamos nuestro pecado de falta de verda-
dero amor al Padre y de actitud dura frente al hermano pecador. Quizás merezcamos
todavía una mayor reprensión por parte de Dios Padre y de Jesucristo. Pero por el
sacramento de la Penitencia seremos criaturas nuevas, dejaremos atrás el pasado (2
Cor 5, 17-21).

Se lo seguimos pidiendo así al Señor, por la intercesión de la Virgen María, en esta
celebración eucarística.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense

LA VOZ DEL PRELADO
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DOMINGO V DA CORESMA. (28-III-2004)

Queridos irmáns e irmás: estamos xa moi cerca da gran celebración anual da
Pascua. A Coresma, como tempo de preparación, está tocando o seu fin. Por iso,
temos que ser máis dóciles á Palabra de Deus e ás ensinanzas da Igrexa, en orde a
chegar máis limpos e renovados á gran solemnidade anual.

Ademais hoxe, a oración colecta invitábanos a pedir a gracia de vivir sempre do
amor que levou a Xesucristo a unha morte redentora. Así rezaba a colecta:
“Rogámosche, Señor, Deus noso, que a túa gracia nos axude, para que vivamos
sempre de aquel mesmo amor que moveu o teu Fillo a entregarse á morte pola
salvación do mundo”.

É unha gracia que o Señor concederá e que nós pedimos: afondar, ás portas da
Semana Santa, no amor que levou a Xesucristo a morrer na Cruz, por tódolos homes.
Vivamos daquel amor, alimentemos a nosa vida nel, vaiamos realizando día a día a
entrega da propia vida polos homes. Esta á a verdadeira santidade (NMI 30). Todo
o segredo da vida cristiá é vivir configurándonos con Cristo, morto na Cruz e
resucitado para a nosa xustificación. A santidade é o que da sentido á vida da Igrexa
e do cristián (cf NMI 30).

Esta santidade, como novidade de vida, refírese a primeira lectura de Isaías (43,
16-21). O texto pertence ó segundo Isaías e encadrase no tempo do desterro de Israel
en Babilonia. O profeta aléntaos, no seu sufrimento e desánimo, recordando as
marabillas obradas por Deus á saída de Exipto. Pero invítaos a por os ollos nun futuro
moito máis esperanzado e gozoso. Deus diríxelle estas palabras: “...mirade que
realizo algo novo; xa está a brotar ¿non o notades?”.

O que Deus está comezando a preparar é o retorno liberador de Israel, do cativerio
de Babilonia. O camiño de retorno á terra amada estará cheo de signos do amor de
Deus, máis ca no caso da saída de Exipto, cara a terra prometida. O Salmo
responsorial (125) é unha contemplación chea de fe da saída de Babilonia, camiño de
Israel. O retrouso expresa os sentimentos máis profundos dos desterrados que
retornan: “O Señor estivo grande con nosco e estamos alegres”.

Esta lectura e o salmo expresan tamén os sentimentos dos que acollemos a gracia
de Deus neste itinerario Coresmal. Tamén nós experimentámola grandeza de Deus,
que cambia a nosa vida de pecado nunha vida liberada e santificada. No noso camiño
Coresmal cara a Pascua, cúmprese o que anticipaba o retorno dos desterrados á patria.
O Señor cambiou “a nosa sorte”, da perdición á redención e novidade de vida pola
gracia. Tamén nós hoxe “estamos alegres”.

En san Paulo (Fil 3, 8-14) ocorreu  tamén unha gran liberación e o paso, dunha
condición digna de compaixón, a unha “sorte” nova. Deixou atrás o seu pasado
(reconciliado por Cristo Xesús), para por a súa mirada no futuro, que descansa no
designio de Deus.

Todo o anterior o seu encontro con Xesús, considérao “lixo” e en diante o seu
desexo é: coñecer a “Cristo, Xesús, o meu Señor”, “gañar a Cristo e existir nel”. San
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DOMINGO V DE CUARESMA. (28-III-2004)

Queridos hermanos y hermanas: estamos ya muy cerca de  la gran celebración
anual de la Pascua. La Cuaresma, como tiempo de preparación, está tocando a su fin.
Por eso,  hemos de ser más dóciles a la Palabra de Dios y a las enseñanzas de la Iglesia,
en orden a llegar más limpios y renovados a la gran solemnidad anual.

Además hoy, la oración colecta nos invitaba a pedir la gracia de vivir siempre del
amor que llevó a Jesucristo a una muerte redentora. Así rezaba la colecta: “Te rogamos,
Señor, Dios nuestro, que tu gracia nos ayude, para que vivamos siempre de aquel mismo
amor que movió a tu Hijo a entregarse a la muerte por la salvación del mundo”.

Es una gracia que el Señor nos ha de conceder y nosotros hemos de pedido: ahondar,
a las puertas de la Semana Santa, en el amor que llevó a Jesucristo a morir en la Cruz,
por todos los hombres. Vivamos de aquel amor, alimentemos nuestra vida en él,
vayamos realizando día a día la entrega de la propia vida por los hombres. Esta es la
verdadera santidad (NMI 30). Todo el secreto de la vida cristiana es vivir configurán-
donos con Cristo, muerto en la Cruz y resucitado para nuestra justificación. La santidad
es lo que da sentido a la vida de la Iglesia y del cristiano (cf NMI 30).

A esta santidad, como novedad de vida, se refiere la primera lectura  de Isaías (43,
16-21). El texto pertenece al segundo Isaías y se encuadra en el tiempo del destierro
de Israel en Babilonia. El profeta les alienta, en su sufrimiento y desánimo, recordan-
do las maravillas obradas por Dios a la salida de Egipto. Pero les invita a poner los
ojos en un futuro mucho más esperanzado y gozoso. Dios les dirige estas palabras:
“...mirad que realizo algo nuevo; ya está brotando, ¿no lo notáis?”.

Lo que Dios está comenzando a preparar es el retorno liberador de Israel, del
cautiverio de Babilonia. El camino de retorno a la tierra amada estará lleno de signos
del amor de Dios, más que en el caso de la salida de Egipto, hacia la tierra prometida.
El Salmo responsorial (125) es una contemplación llena de fe de la salida de Babilonia,
camino de Israel. El estribillo expresa los sentimientos más profundos de los desterra-
dos que retornan: “El Señor ha estado grande con nosotros y estamos alegres”.

Esta lectura y el salmo expresan también los sentimientos de quienes acogemos la
gracia de Dios en este itinerario cuaresmal. También nosotros experimentamos la
grandeza de Dios, que cambia nuestra vida de pecado en una vida liberada y santificada.
En nuestro camino cuaresmal hacia la Pascua, se cumple lo que anticipaba el retorno
de los desterrados a la patria. El Señor cambió “nuestra suerte”, de la perdición a la
redención y novedad de vida por la gracia. También nosotros hoy “estamos alegres”.

En san Pablo (Fil 3, 8-14) ha tenido lugar también una gran liberación y el paso,
de una condición digna de compasión, a una “suerte” nueva. Dejó atrás su pasado
(reconciliado por Cristo Jesús), para poner su mirada en el futuro, que descansa en
el designio de Dios.

Todo lo anterior a su encuentro con Jesús, lo considera “basura” y en adelante su
deseo es: conocer a “Cristo, Jesús, mi Señor”, “ganar a Cristo y existir en él”. San
Pablo lo explica con palabras meditadas y que brotan de un corazón enamorado y de
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Paulo explícao con palabras meditadas e que brotan dun corazón namorado e dunha
intelixencia iluminada pola luz do Espírito :”Para coñecelo a El, e a forza da súa
resurrección, e a comuñón cos seus padecementos, morrendo a súa mesma morte,
para chegar un día á resurrección de entre os mortos”.

Magnífico lema Coresmal para a Igrexa enteira e par o cristián: coñecer a Cristo, experimen-
ta-la forza da súa resurrección na vida de cada día, compartir con el a súa paixón e morte, nos
nosos sufrimentos. E así acadar, pola súa gracia, a resurrección definitiva de entre os mortos.

Paulo amosásenos como un modelo extraordinario, para os que estamos realizando
este camiño Coresmal, que desemboca na Pascua. El corre, “lanzase cara o que está por
diante”, segue correndo “cara a meta”.  Non a conseguiu nin gañou o premio, pero
esforzase a ver si o obtén, pois está seguro de que “Cristo Xesús conseguino para min”.

Esta imaxe atlética de Paulo correndo incansablemente, arroupado pola gracia de
Deus para alcanzar a meta, é significativa e incitante para os que desexamos chegar
transformados á meta da Vixilia pascual e os cincuenta días de pascua.

O Evanxeo de hoxe non é do evanxelista que nos acompañaba, nos domingos deste
ciclo (san Lucas), senón de san Xoán (8, 1-11). Pero o contido sintoniza moi ben cos
contidos do Evanxeo de san Lucas. É unha pasaxe que escoitamos e meditamos moitas
veces e que, nos axuda a descubrir aspectos importantes na nosa vivencia da Coresma.

A pasaxe da muller sorprendida en adulterio pode iluminar, tamén hoxe, a nosa
realidade social, eclesial e civil.

Escribas e fariseos (os “xustos” de entón) tráenlle  a Xesús unha muller sorpren-
dida en pecado grave e público. A Lei de Moisés mandaba, xa entonces, “apedrar ás
adúlteras”. Pero un home era responsable tamén do mesmo pecado. E nin é mencio-
nado. Sobre el non pesa ningunha condena. Os defensores da lei só se fixan na muller.
É a primeira gran inxustiza...

Os expertos na lei e “santóns” de entón, lévana á muller a Xesús “para compro-
mete-lo e poder acusa-lo”: “Ti ¿qué dis?”. Non lles move tanto o celo pola lei, senón
o encontrar algo de que acusar ó Mesías.

Xesús escribe “có dedo no chan” e garda silencio. Significativos xestos ante as
insistentes preguntas de escribas e fariseos. Xesús coñece o que aniña no corazón dos
que acusan á muller. Podería descubrir os seus pecados un a un, quizás tan graves como
os da muller. Pero entre o seu silencio e escribir na area, Xesús só di: “O que estea
sen pecado, que lle tire a primeira pedra”. Desafiante resposta de Xesús, que penetra
ata o máis profundo da conciencia dos acusadores.

A escea é modélica para a nosa sociedade de hoxe e tamén para os cristiáns.
Estamos prontos a lanzar acusacións. Considerámonos limpos de pecado para
criticar, pensar mal dos demais, calumniar, vingarnos... Condenamos sen coñecer os
feitos, os documentos, as declaracións, etc... O que se busca é descualificar, sinalar,
condenar e, por intereses, as veces, mesquiños e inconfesables.

Faltamos á verdade, utilizámola mentira, terxiversamos os feitos, retorcemos os
argumentos...Todo para quedar nós ben, para exculparnos, por non recoñecer o error
ou a mala vontade....
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una inteligencia iluminada por la luz del Espíritu :”Para conocerlo a Él, y la fuerza
de su resurrección, y la comunión con sus padecimientos, muriendo su misma muerte,
para llegar un día a la resurrección de entre los muertos”.

Magnífico lema cuaresmal para la Iglesia entera y el cristiano: conocer a Cristo,
experimentar la fuerza de su resurrección en la vida de cada día, compartir con él su
pasión y muerte, en nuestros sufrimientos. Y así alcanzar, por gracia suya, la
resurrección definitiva de entre los muertos.

Pablo se nos muestra como un modelo extraordinario, para quienes estamos realizando
este camino cuaresmal, que desemboca en la Pascua. Él corre, “se lanza hacia lo que está
por delante”, sigue corriendo “hacia la meta”.  No la ha conseguido ni ganado el premio,
pero se esfuerza a ver si lo obtiene, pues está seguro de que “Cristo Jesús lo obtuvo para mí”.

Esta imagen atlética de Pablo corriendo incansablemente, arropado por la gracia
de Dios para alcanzar la meta, es significativa e incitante para quienes deseamos
llegar transformados a la meta de la Vigilia pascual y los cincuenta días de pascua.

El Evangelio de hoy no es del evangelista que nos acompaña, en los domingos de este ciclo
(san Lucas) , sino de san Juan (8, 1-11). Pero el contenido sintoniza muy bien con los
contenidos del evangelio de san Lucas. Es un pasaje que hemos escuchado y meditado muchas
veces y que, nos ayuda a descubrir aspectos importantes en nuestra vivencia de la Cuaresma.

El pasaje de la mujer sorprendida en adulterio puede iluminar, también hoy,
nuestra realidad social, eclesial y civil.

Escribas y fariseos (los “justos” de entonces) traen a Jesús a una mujer sorpren-
dida en pecado grave y público. La Ley de Moisés mandaba, ya entonces, “apedrear
a las adúlteras”. Pero un hombre era responsable también del mismo pecado. Él ni es
mencionado. Sobre él no pesa ninguna condena. Los defensores de la ley sólo se fijan
en la mujer. Es la primera gran injusticia...

Los expertos en la ley y “santones” de entonces, llevan a la mujer a Jesús “para
comprometerlo y poder acusarlo”: “Tú ¿qué dices?”. No les mueve tanto el celo por
la ley, sino el encontrar algo de que acusar al Mesías.

Jesús escribe “con el dedo en el suelo” y guarda silencio. Significativos gestos ante
las insistentes preguntas de escribas y fariseos. Jesús conoce lo que anida en el corazón
de quienes acusan a la mujer. Podría descubrir sus pecados a uno por uno , quizás tan
graves como los de la mujer. Pero entre su silencio y escribir en la arena, Jesús solamente
dice : “El que esté sin pecado, que le tire la primera piedra”. Desafiante respuesta de Jesús,
que penetra hasta lo más profundo de la conciencia de los acusadores.

La escena es modélica para nuestra sociedad de hoy y también para los cristianos.
Estamos prontos a lanzar acusaciones. Nos consideramos limpios de pecado para
criticar, pensar mal de los demás, calumniar, vengarnos...Condenamos sin conocer
los hechos, los documentos, las declaraciones, etc... Lo que se busca es descalificar,
señalar, condenar y, por intereses, a veces, mezquinos e inconfesables.

Faltamos a la verdad, utilizamos la mentira, tergiversamos los hechos, retorcemos los
argumentos...Todo para quedar nosotros bien, para exculparnos, por no reconocer el error
o la mala voluntad…
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E Deus garda silencio, parécenos un silencio de complicidade,  a mentira suplanta
á verdade, a calumnia escurece os feitos e a repetición da mentira fai que apareza
como verdade. Da a impresión de que Deus non existe, que se despreocupa, que garda
un silencio cómplice cos que obran o mal. Máis aínda, a Igrexa e os cristiáns, por
carecer de medios eficaces, “escribimos sobre a area”, predicamos “no deserto”, non
temos forza e a coraxe necesaria para un testemuño valente fronte o mal. Sentimos
medo de pornos claramente a favor do inocente, do desvalido, do escravizado,...
Fainos falta fe, necesitamos confiar no Espírito que guía á Igrexa e vestirnos da
fortaleza dos profetas. Fáltanos ás veces a coraxe suficiente para seguir anunciando
o Evanxeo e acompaña-lo dunha testemuña clara de vida eclesial e persoal.

A Coresma tenos que mover a limpar de toda sucidade do noso corazón e da
nosa conciencia. Temos que nos arrepentir de acomodarnos este mundo, da nosa
falta de valentía para presentar un proxecto de vida “nova”, reconciliada e
reconciliadora.

Só así poderemos  dicir os defensores da lei inxusta, do proxecto destructor, da xustiza
falsa, dos progresismos que conducen á morte, das concepcións da vida que exclúen a
Deus ou se enfrontan os valores do Evanxeo: “Se estades sen pecado, tirade a primeira
pedra”;  “Se tendes a mente e o corazón sans, curade os demais”; “se vós estades libres
de maldade, condenade ós demais” ; “se de verdade vos sabedes conducir a vós e a vosa
familia, conducide ós demais”. “ Pero se non vivides deste modo, sendo cegos ¿como
poderedes conducir a outros cegos? ¿Por que vos pechades á verdade? ¿Por que
presentades o mal e o pecado como signo de liberdade? ¿ Por que, en nome dun
progresismo aberrante, facedes retroceder ós homes a actitudes e acciones deplorables?”

Irmáns,  senón vémola “viga” no ollo propio ¿como nos atrevemos a denunciar o
“argueiro” no ollo alleo? ¿Pode un cego guiar a outro cego sen que os dous caian no
precipicio?

No Evanxeo lido os acusadores forense indo “un a un, empezando polos máis
vellos”. As palabras de Xesús deixaron o descuberto a súa condición pecadora.

As palabras de Xesús á muller son dunha profundidade sublime. Que o pensen moito
as mulleres e non se deixen enganar por un falso feminismo. Xesús e o Evanxeo
deféndeas aínda no pecado grave e público. Non hai xa acusadores. Non hai condena
para ela. Xesús aparece agora encarnando a misericordia do Pai. Condena o pecado
pero salva o pecador. Só hai unha afirmación de perdón para a pecadora e a exhortación
a non volver a pecar: “Tampouco eu te condeno. Anda, e en diante non peques máis”.

A muller experimenta que volveu a nacer. Xa non é a mesma. As palabras de Xesús
devolvéronlle a vida e, agora é unha criatura nova. Pasou da profundidade escura do
pecado á santidade obrada por Xesucristo.

Pero  este é un exemplo do que sucede sempre no sacramento da Reconciliación,
cando nos acercamos contritos e con desexos de emprender unha vida de santidade
e gracia. Que o Señor nolo conceda a todos nesta Coresma.

+ Luís Quinteiro Fiuza
Bispo de Ourense.
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Y Dios guarda silencio, nos parece un silencio de complicidad, la mentira suplanta a
la verdad, la calumnia oscurece los hechos y la repetición de la mentira hace que aparezca
como verdad. Da la impresión de que Dios no existe, que se despreocupa, que guarda un
silencio cómplice con los que obran el mal. Más aún, la Iglesia y los cristianos, por carecer
de medios eficaces, “escribimos sobre la arena”, predicamos “en el desierto”, no tenemos
fuerza y el coraje necesario para un testimonio valiente frente al mal. Sentimos miedo de
ponernos claramente a favor del inocente, del desvalido, del esclavizado… Nos hace falta
la fe, necesitamos confiar en el Espíritu que guía a la Iglesia y vestirnos de la fortaleza
de los profetas. Nos falta a veces el coraje suficiente para seguir anunciando el Evangelio
y acompañarlo de un testimonio claro de vida eclesial y personal.

La cuaresma nos tiene que mover a limpiar de toda suciedad nuestro corazón y
nuestra conciencia. Tenemos que arrepentirnos de acomodarnos a este mundo, de
nuestra falta de valentía para presentar un proyecto de vida “nueva”, reconciliada y
reconciliadora.

Sólo así podremos  decir a los defensores de la ley injusta, del proyecto destructor, de
la justicia falsa, de los progresismos que conducen a la muerte, de las concepciones de la
vida que excluyen a Dios o se enfrentan a los valores del Evangelio : “Si estáis sin pecado,
tirad la primera piedra”;  “Si tenéis la mente y el corazón sanos, curad a los demás”; “si
vosotros estáis libres de maldad, condenad a los demás”; “si de verdad os sabéis conducir
a vosotros y a vuestra familia, conducid a los demás”. “ Pero si no vivís de este modo, siendo
ciegos ¿cómo podréis conducir a otros ciegos? ¿Por qué os cerráis a la verdad? ¿Por qué
presentáis el mal y el pecado como signo de libertad? ¿Por qué, en nombre de un
progresismo aberrante, hacéis retroceder a los hombres a actitudes y acciones deplorables?”

Hermanos,  si no vemos la “viga” en el ojo propio ¿cómo nos atrevemos a
denunciar la “mota” en el ojo ajeno? ¿Puede un ciego guiar a otro ciego sin que los
dos caigan en el precipicio?

En el evangelio leído los acusadores se fueron marchando “uno a uno, empezando por
los más viejos”. Las palabras de Jesús dejaron al descubierto su condición pecadora.

Las palabras de Jesús a la mujer son de una profundidad sublime. Que lo piensen
mucho las mujeres y no se dejen engañar por un falso feminismo. Jesús y el Evangelio
las defiende aún en el pecado grave y público. No hay ya acusadores. No hay condena para
ella. Jesús aparece ahora encarnando la misericordia del Padre. Condena el pecado pero
salva al pecador. Sólo hay una afirmación de perdón para la pecadora y la exhortación a
no volver a pecar : “Tampoco yo te condeno. Anda, y en adelante no peques más”.

La mujer experimenta que ha vuelto a nacer. Ya no es la misma. Las palabras de
Jesús le han devuelto la vida y, ahora es una criatura nueva. Ha pasado de la
profundidad oscura del pecado a la santidad obrada por Jesucristo.

Pero éste es un ejemplo de lo que sucede siempre en el sacramento de la
Reconciliación, cuando nos acercamos contritos y con deseos de emprender una vida
de santidad y gracia. Que el Señor nos lo conceda a todos en esta cuaresma.

+ Luis Quinteiro Fiuza
Obispo de Ourense.
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ACTIVIDADES DEL SR. OBISPO

DICIEMBRE
Día 19: Clausura los Ejercicios Espirituales que han realizado los sacerdotes en

la Casa de Ejercicios.
Celebración Eucarística en la Capilla del Santo Cristo por el E.D. de D.
Fernando Fontán, Presidente de la Cámara de Comercio de Ourense.
Preside el Rito de Admisión al Presbiterado y al Diaconado de tres
seminaristas en el Seminario Mayor.

Día 20: Confiere los Ministerios de Lectorado y Acolitado a seis seminaristas en
el Seminario Mayor.
Dirige el Retiro Espiritual a las Religiosas Carmelitas de la Caridad
Vedrunas.

Día 21: Misa de Coro en la S.I.B.Catedral de S. Martín.
Dirige el Retiro Espiritual a los miembros de los Institutos Seculares.

Día 22: Reunión del Consejo Episcopal.
Encuentro y Oración de Vísperas con los miembros que trabajan en la
Curia Diocesana.
Celebración Eucarística y Encuentro con los Inmigrantes de la Diócesis
en la Iglesia Parroquial de la Stma. Trinidad.

Día 23: Bendición del Belén en el Complexo Hospitalario Cristal-Piñor.
Reunión con los miembros de la Asociación de Viudas.
Reunión del Consejo Diocesano de Economía.

Día 25: Solemne Celebración de la Natividad del Señor en la S.I.B.Catedral de
S. Martín.

Día 26: Funeral por D. Aurelio Miras Azor en la Parroquia de Carballiño.
Día 28: Concelebración Eucarística en la S.I.B.Catedral de S. Martín con el

Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Acrópolis y Nuncio de S.S. en la
India y Nepal, Mons. D. Pedro López Quintana.
Visita la Parroquia de S. Lorenzo de Piñor.

Día 29: Funeral de Madre Amelia Arias López (Hermanita de los Ancianos
Desamparados) en el Asilo de Rairo.
Encuentro con los miembros de los Equipos de Ntra. Señora en el
Seminario Menor.

Día 30: Preside la Reunión del Patronato de la Fundación S. Rosendo en
Cornoces.
Celebración Eucarística en la Residencia de Ancianos de Arnoya y
Encuentro con los Ancianos del Grupo Nadal entre Amigos.

Día 31: Asiste a la Solemne Ceremonia de Apertura de la Puerta Santa en
Santiago de Compostela.
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ENERO
Día 1: Celebración Eucarística en la Solemnidad de Santa María, Madre de

Dios en la S.I.B.Catedral de San Martín.
Celebración Eucarística en la Iglesia de S. Juan y Oración por la Paz en
la Plaza Mayor de Ribadavia.

Día 4: Funeral del Rvdo. Primitivo Alvar Pérez en la Parroquia de S. Pedro Fiz
de Pazos.

Día 6: Solemne Celebración Eucarística en la S.I.B.Catedral de S. Martín.
Día 7: Visita el Obradoiro O Brocal en Sta. Eulalia de Beiro.
Día 8: Reunión de la Comisión para la Celebración del Bicentenario del

Seminario en el Obispado.
Día 9: Visita la Parroquia de La Inmaculada.
Día 10: Visita la Parroquia de S. Ildefonso en S. Ciprián de Viñas.
Día 11: Visita la Parroquia de Sta. María la Mayor de Verín.
Día 17: Solemne Inauguración del Bicentenario del Seminario 1804 – 2004 en el

Seminario Mayor.
Día 17-21: Ejercicios Espirituales de los Srs. Obispos en Pozuelo de Alarcón

(Madrid).
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IGLESIA DIOCESANA

SECRETARIA

DECRETO DE ERECCIÓN DE LA COFRADÍA DE SANTIAGO APÓSTOL
Don Luis Quinteiro Fiuza, por la Gracia de Dios y de la Sede Apostólica Obispo

de Ourense

Vista la solicitud presentada por un grupo de fieles cristianos de nuestra Diócesis
de Ourense, en la que piden la erección canónica de la “Cofradía del Apóstol Santiago
de Ourense”, y la aprobación de los Estatutos de la misma y teniendo en cuenta:

1. Que las asociaciones (Cofradías y Hermandades) que pretenden promover el
culto público son asociaciones públicas de fieles y deben ser erigidas por la autoridad
eclesiástica competente (cc. 301 y 312), bajo cuya vigilancia y régimen quedan
sometidas (c. 305).

2. Dado el carácter público de la cofradía (c. 301- 3º) y la necesidad de la
aprobación de sus Estatutos (cc. 304, 314 y 3015) a los que debe ajustarse la actividad
e iniciativas de la cofradía;

Por el presente, previos los informes favorables y aplicando los Estatutos gene-
rales que para Cofradías y Hermandades existen en esta Diócesis, de conformidad
con la legislación canónica aplicable:

A.- ERIGIMOS  la “COFRADÍA DEL APÓSTOL SANTIAGO DE OURENSE”,
ubicada en la Santa Iglesia Catedral-Basílica de San Martín de Ourense, siendo su
Altar el de la Virgen del Pilar y Santiago.

B.- APROBAMOS los Estatutos de dicha Cofradía.

Con está erección canónica podrá recabar, si lo necesita, el reconocimiento civil
de su personalidad jurídica, previos los trámites de inscripción en el registro de
entidades religiosas. (BOE, nº 27, 30/01/1981)

 Dado en Ourense a dieciocho de marzo de dos mil cuatro.
E/ +Luis Quinteiro Fiuza

  Obispo de Ourense
Por mandato de su Excia. Rvdma.

Manuel Emilio Rodríguez Álvarez
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SAGRADAS ÓRDENES.
El Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Luis  Quinteiro Fiuza, Obispo de Ourense ha conferido

el día 20 de marzo de 2004, en la Capilla del Seminario Mayor del Divino Maestro  de
Ourense, el Sagrado Orden del Diaconado a los siguientes Seminaristas:

D. Javier Arce Rodríguez, de Sabariz – Rairiz de Veiga.
D. Jorge Valado Cambeiro, de Cée – A Coruña.

DEFUNCIONES.
“Como Cristo que, una vez resucitado de entre los muertos, ya no muere más, así ellos
también, liberados de la corrupción, no conocerán ya la muerte y participarán de la
resurrección de Cristo, como Cristo participó de nuestra muerte”.

(De los sermones de S. Atanasio de Antioquía;
Sermón 5, sobre la resurrección de Cristo).

Oficio de difuntos.

Hermana Rosario Cajide García; Religiosa Franciscana de la Divina Pastora.
Falleció a los 92 añas de edad, el 9 de marzo de 2004 en el colegio de las Franciscanas
de esta Ciudad. Había nacido en Vila de Cruces, Lalín, el 2 de abril de 1913.

Sor Asunción Rodríguez Rodríguez; Religiosa Adoratriz del Santísimo Sacra-
mento. Falleció a los 89 años de edad el día 11 de marzo de 2004, en el convento de
las Hermanas Adoratrices de esta ciudad.

Sor Isabel Forneiro Freire; Religiosa Misionera del Divino Maestro. Falleció a
los 81 años de edad el 21 de marzo de 2004, la residencia que las Religiosas tienen
en esta ciudad. Había nacido en Barbadás – Ourense el 27 de marzo de 1922.
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DELEGACIÓN PARA EL AÑO SANTO COMPOSTELANO 2004.

ESTADISTICAS Y CONVOCATORIAS

10 o 12 años en un año normal a penas
llegaban a unas docenas.

Estadísticamente se no revela que la
Peregrinación es un espacio privilegia-
do de religiosidad y de acercamiento al
Señor, pues además son muchos los
jóvenes que se sienten atraídos por ella.
Pastoralmente es pues algo que debe-
mos tener en mucha consideración, fo-
mentando y orientando a quienes desde
nuestras comunidades se hacen pere-
grinos y acogiendo evangélicamente a
quienes pasan entre nosotros.

Una pastoral de la Peregrinación
debe motivar nuestra responsabilidad,
hay muchos seglares receptivos al tema
del Camino y puede ser una oportuni-
dad que el Señor nos da para en su
nombre echar las redes.

También podemos ver la convenien-
cia de aprovechas pastoralmente algu-
nas de las que podríamos llamar “pere-
grinaciones temáticas” que de una ma-
nera oficial se convocan este año. So-
bre la posible participación están in-
formados los diversos Delegados
Diocesanos correspondientes.

 Puede ser enriquecedor abrirse al
trato con quienes sintonizan con nues-
tras ilusiones y con nuestros proyec-
tos. Sin olvidar que la gran cita
jacobea de este año para nuestra Dió-
cesis es el 22 de mayo a las 6 de la
tarde.

Que la peregrinación a Compostela
vive un momento de intensa vitalidad
son buena prueba los datos estadísticos
que certifican que todos los años hacen
el camino a pie o en bicicleta miles de
personas, así en el pasado año 2003
obtuvieron la Compostela 74.614, y
por supuesto los años jubilares esta
cifra se dupl ica, en 1999 fueron
154.613.

La mayor parte han recorrido el lla-
mado Camino Francés que viene desde
Navarra o Aragón hasta Compostela,
pero la revitalización de otros caminos
históricos, que prácticamente estaban
muertos como vías de peregrinación,
está haciendo crecer el atractivo de los
mismos, quizá para aquellos que bus-
can más intimidad, menos “oficiali-
dad”, entre estos caminos está el que
vertebra nuestra geografía diocesana y
que impropiamente se denomina con
frecuencia Vía de la Plata, siendo más
correcto denominar lo Camino
mozárabe o lo que sería deseable “Ca-
mino de Ourense o del Santo Cristo”,
porque la inmensa mayoría de los que
lo recorrían les motivaba la devota
imagen del Señor que se venera en
nuestra Catedral.

El último año 1845 peregrinos se
encaminaron a Santiago por el camino
ourensano. Todavía pocos, pero mu-
chos si partimos de que hace solamente
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De estas peregrinaciones os señalo algunas de los meses próximos:

18 de abril a las 12 horas Seminarios Mayores.
1 de mayo. Trabajadores y Mundo Obrero
7 de mayo, a las 13. Jubileo de los Sacerdotes.
8 de mayo a las 16,30. Catequistas y Profesores de Religión
23 de mayo a las 12. Medios de Comunicación Social.
29 de mayo a las 12. De los ciegos.
30 de mayo a las 12. Apostolado Seglar.
1 de junio a las 12. Jubileo de los Mayores y Movimiento de Vida Ascendente.
4 de junio a las 12. De las Cárceles.
6 de junio a las 12 (Plaza de la Quintana). De los Minusválidos.
13 de junio a las 12. De los Niños de Primera Comunión.
22 de junio a las 12. De los políticos.
5-8 de agosto Peregrinación Europea de los Jóvenes de la que hablaremos mas

intensamente por ser Ourense un hito importante de la misma.
21 de noviembre. A las 12 De la Cultura, del Arte, de la Música
8 de diciembre a las 10. De las Fuerzas armadas.
26 de diciembre a las 12 de las Familias.

Si necesitáis información más de-
tallada o algún tipo de gestión, con-
tad con ella, así como os agradecería-
mos que nos informarais de las acti-

vidades que dentro de este Año Santo
realicéis. Nos enriqueceréis de gozo
y de esperanza a toda la Iglesia
Diocesana.

Miguel Angel González García
Delegado Diocesano del Año Santo 2004.

IGLESIA DIOCESANA
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IGLESIA EN ESPAÑA

DOS TEÓLOGOS ESPAÑOLES, EN LA COMISIÓN TEOLÓGICA
INTERNACIONAL

Uno de ellos, el jesuita Luis Ladaria, ha sido nombrado también Secretario General de
este organismo Vaticano

Madrid, 8 de marzo de 2004

Este pasado sábado, día 6 de marzo de 2004, el Santo Padre Juan Pablo II, procedía
al nombramiento un nuevo Secretario General de la Comisión Teológica Internacio-
nal y a los treintea miembros de este organismo doctrinal de la Iglesia.

Dos teólogos españoles han sido nombrados miembros de la Comisión Teológica
Internacional. Se trata del sacerdote diocesano de Burgos Santiago del Cura Elena y
del jesuita mallorquín Luis Francisco Ladaria Ferrer, quien, a su vez, ha sido
designado por el Papa Secretario General de dicha Comisión Teológica. Ocupaba
este cargo el teólgoo dominico suizo Georges Mª Cottier Martin, teólogo de la Casa
Pontificia, creado Cardenal en el pasado mes de octubre.

El jesuita Luis Ladaria
El 19 de abril de 1944 nacía en la localidad balear de Manacor Luis Francisco

Ladaria Ferrer. Emitió los votos religiosos en la Compañía de Jesús el 18 de octubre
de 1968 y recibió la ordenación sacerdotal el 25 de julio de 1973. Está licenciado en
Derecho por la Universidad Complutense de Madrid y doctorado en Teología, por la
Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. Es especialista en Antropología
Teológica.

El padre Ladaria es profesor de la Facultad de Teología de la Pontificia Univer-
sidad Gregoriana de Roma desde 1979. Entre 1986 y 1994 fue vicerrector de esta
Universidad. Perteneció a la Comisión Teológica Internacional de 1992 a 1997.
Desde 1995 es consultor de la Congregación para la Doctrina de la Fe.

El sacerdote burgalés Santiago del Cura
El 25 de julio de 1948 nacía en la localidad burgalesa de Ciruelos de Cervera

Santiago del Cura Elena. Es sacerdote diocesano de Burgos desde el 7 de octubre de
1972. Ha trabajado en pastoral parroquial y es miembro del Colegio de Consultores
de la archidiócesis de Burgos desde 1995.

Sus estudios superiores en Teología los realizó en Burgos, Munich y Roma, donde
se doctoró en esta disciplina. Es catedrático de Teología Dogmática de la Facultad de
Teología de Burgos, de cuyo claustro es miembro desde 1978. Ha sido decano y
videcano de esta Facultad de Burgos y Presidente de la Junta de Decanos de
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Facultades de Teología de España. Es profesor invitado en las Facultades de Teología
de «San Dámaso» en Madrid y de la Universidad Pontificia de Salamanca. Desde
1987 es miembro de la Comisión Teológica Asesora de la Conferencia Episcopal
Española y desde 1997 pertenece a la Comisión Teológica Internacional.

Organismo postconciliar y postsinodal
La Comisión Teológica internacional fue creada por el Papa Pablo VI el 11 de abril

de 1969, tras una petición en este sentido de la Iª Asamblea General del Sínodo de los
Obispos. Su objetivo es ayudar a la Santa Sede y particularmente la Congregación
para la Doctrina de la Fe, en cuyo organigrama se inserta, en el examen de las
cuestiones doctrinales de mayor importancia. El Papa Juan Pablo II promulgó los
estatutos definitivos de esta institución el 6 de agosto de 1982.

El Presidente nato de la Comisión Teológica Internacional es el Prefecto de la
Congregación para la Doctrina de la Fe. Algunos teólogos españoles que han formado
parte de la misma han sido Olegario González de Cardedal y Cándido Pozo.

19 Y 21 DE MARZO, DÍAS DEL SEMINARIO
La jornada se celebra en toda España bajo el lema «Hay más alegría en dar que en
recibir»

Madrid, 17 de marzo de 2004
a Iglesia Católica en España se dispone a celebrar los próximos días, viernes 19

de marzo, y domingo 21 de marzo, la Jornada del día del Seminario 2004. «Hay más
alegría en dar que en recibir» es el lema de esta jornada eclesial del año 2004, que
tiene lugar en toda la Iglesia Católica en España. Esta jornada conlleva colecta
imperada, que se realiza en las distintas diócesis.

Lema y cartel
La hermosa frase Neotestamentaria Hay más alegría en dar que en recibir» es,

como queda dicho, el lema del día del Seminario 2004. Expresa perfectamente el
ideal de la vocación sacerdotal: entregarse al servicio a los demás como Jesucristo es
siempre motivo de alegría, que recompensa todos los esfuerzos y sacrificios.

El cartel elegido para la campaña de este año esta constituido por una foto de un
grupo de peregrinos de Santiago de Compostela. La cruz que muestran estos jóvenes
no es una oposición a la alegría. Es la cruz de Jesucristo, donde él se entregó totalmente
por el hombre. Hay un sacerdote en el medio, acompañando a los jóvenes. Los ha
acompañado en su proceso de fe y en su camino hacia Santiago. El cartel quiere mostrar
la vocación sacerdotal como un camino de felicidad entregándose a los demás: en este
caso en la pastoral con jóvenes. Esto puede ser estimulante para que siga habiendo otros
jóvenes que escuchen la llamada de Dios que les invita a ser sacerdotes.

IGLESIA EN ESPAÑA
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Los materiales pastorales de esta campaña están compuestos por los temas
teólogico-pastorales, que incluyen la guía de la campaña 2004 y el comentario
bíblico. Otro de los temas es el de las celebraciones, con el guión litúrgico para el día
del Seminario y la oración-celebración vocacional: «Estad siempre alegres».

¿Qué es el Día del Seminario?
La iniciativa del día del Seminario nació en 1935. Desde entonces, cada año la

jornada llega con un nuevo lema y los objetivos de siempre de suscitar vocaciones
sacerdotales. El día del Seminario se hizo coincidir con la festividad de San José, el
esposo de la Virgen y el padre adoptivo de Jesucristo por razones obvias: Jesús, el
primer, sumo y único sacerdote, encontró en San José al custodio y al modelador de
su humanidad. En el hogar de Nazaret, se «formó», de alguna manera, Jesucristo.
Además, San José es el patrono universal de la Iglesia Católica.

El hecho de que el día de San José no sea siempre fiesta civil en todas las
comunidades autónomas de España hizo hace un par de décadas que la jornada del
Seminario se celebre en este día, 19 de marzo, y en el domingo, más próximo. Con
todo, la Iglesia ha conservado para la festividad de San José el carácter del día de
precepto.

La sensibilización, dirigida a toda la sociedad y en particular a las comunidades
cristianas, sobre la necesidad de las vocaciones sacerdotales, la presentación a las
familias, a los jóvenes y a los niños de lo qué es el sacerdote y cómo se le forma y la
petición de apoyo -traducido en afecto, valoración, oración y ayuda económica- para
el Seminario y los seminaristas son los objetivos del Día del Seminario.

Perfil de los seminaristas de hoy
El perfil de los seminaristas actuales está cambiando. Son muchos ahora los que

ingresan al Seminario al acabar la Enseñanza Media e incluso que los entran al
Seminario desde las aulas de la Universidad. Las vocaciones, aunque siguen surgien-
do desde la infancia y de los ámbitos tradicionales de la familia y de la parroquia, nace
también en los últimos años de grupos de pastoral juvenil. Los citados encuentros con
el Papa, las experiencias de oración, los pequeños compromisos de servicio a los
necesitados e incluso los voluntariados cristianos, las actividades pastorales en
catequesis y campamentos son una buena cantera vocacional.

Datos de este curso
En el presente curso académico 2003-2004 hay en toda España 1.733 seminaristas

mayores, sumados los que estudian en los seminarios diocesanos y en otros centros
oficiales de Estudios Eclesiásticos. Asimismo, hay 1.653 seminaristas menores -los
que estudian Secundaria y Bachillerato-.

En España, las diócesis con mayor número de seminaristas son Madrid, Toledo,
Getafe, Valencia y Barcelona y Sevilla, con 144, 105, 85, 76 y 68 seminaristas
mayores, respectivamente. En Madrid, en el Seminario «Redemptoris Mater», del
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Camino Neocatecumenal, hay 88 seminaristas. La diócesis española con menor
número de seminaristas mayores es Jaca, con tan sólo 1. Hay dos seminaristas
mayores en Osma-Soria, Lérida, Menorca, Vic, Arzobispado Castrense e Ibiza. Tres
seminaristas mayores hay en Barbastro, Logroño, Teruel y Vitoria.

ESPERANZA FRENTE AL TERRORISMO
Nota del Comité Ejecutivo de la  Conferencia Episcopal Española

Madrid, 17 de marzo de 2004

Reunidos hoy en Madrid en nuestra primera sesión ordinaria después del infame
atentado terrorista del 11 de marzo, los miembros del Comité Ejecutivo de la
Conferencia Episcopal deseamos dirigir de nuevo una palabra a los católicos y a
todos los españoles.

Es muy grande el dolor de muchas familias, del pueblo de Madrid y de toda
España. Pero el sufrimiento no debería abrir el paso al miedo incontrolado ni al
desánimo. El terrorismo, sufrido por nuestra sociedad desde hace ya demasiados
años, puede amenazarnos ahora también desde otras instancias y lugares. Pretende,
como siempre, extender el miedo y el odio entre todos para doblegar las voluntades
y someter a la sociedad y al Estado a sus propios fines. No lo conseguirá si no
cedemos a su chantaje y mantenemos el ánimo sereno e incluso la magnanimidad para
el perdón. No se puede negociar con el terrorismo, de modo que sus acciones
criminales obtengan rendimientos sociales o políticos. Los terroristas responderán
de sus crímenes ante la justicia humana y ante la de Dios. Pero si no nos hacen perder
el ánimo y la generosidad, se habrán quedado sin armas para someternos.

La respuesta de los madrileños y de toda España frente a la barbarie terrorista ha
sido admirable en innumerables gestos concretos de ayuda y de cercanía con las
víctimas que han mostrado cómo el amor es más fuerte que el odio y que la muerte.

Hemos recibido muestras de condolencia, de solidaridad y de unidad en la oración
desde todo el mundo. Casi todas las Conferencias Episcopales nos han escrito
asegurándonos su cercanía espiritual para con la víctimas, sus familias y todo el
pueblo español. En particular, el Santo Padre, Juan Pablo II, ha seguido y sigue de
cerca lo acontecido y acompaña con su oración a quienes han sido golpeados de uno
u otro modo por el flagelo cruel del terror.

¡No tengáis miedo! Al final, Dios está con nosotros. Podrán quitarnos la vida, pero
nunca la esperanza en la vida eterna, la vida divina para la que hemos sido creados
y para la que nos ha redimido la sangre de Jesucristo.

IGLESIA EN ESPAÑA
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En la nueva etapa política que se abre después de las elecciones del pasado 14 de
marzo, las autoridades legítimas han de contar con la colaboración de todos en la
tarea absolutamente prioritaria de la lucha contra el terrorismo. Los católicos se la
prestaremos sin vacilación alguna; y aportaremos el ánimo fuerte que se alimenta de
una esperanza que no defrauda.

JUAN PABLO II BEATIFICA EL DOMINGO 21 DE MARZO A LAS
RELIGIOSAS ESPAÑOLAS MADRE MATILDE TÉLLEZ Y MA-
DRE PIEDAD DE LA CRUZ

En la misa ceremonia serán elevados a los altares dos italianos
La Celebración Eucarística será transmitida en directo por la 2 de TVE

Madrid, 18 de marzo de 2004
El Papa Juan Pablo II beatificará el próximo domingo, día 21 de marzo, a las

religiosas españolas Madre Piedad de la Cruz, fundadora de la congregación de las
Hermanas Salesianas del Sagrado Corazón de Jesús, y Madre Matilde Téllez,
fundadora de las Hijas de María Madre de la Iglesia. En la misma ceremonia serán
beatificados los italianos Luigi Talamoni (1848-1926), presbítero, fundador de la
Congregación de Hermanas de la Misericordia de San Gerardo, y la carmelita
descalza Maria Cándida de la Eucaristía (1884-1949).

La celebración Eucarística dará comienzo a las 10,00 horas y tendrá lugar en la
Basílica Vaticina. La 2 de TVE transmitirá en directo la ceremonia.

Obispos asistentes
Asistirán a la celebración Eucarística el cardenal Antonio Mª Rouco, arzobispo de

Madrid y Presidente de la Conferencia Episcopal Española y los arzobispos de
Valencia, Mons. García-Gasco; Burgos, Mons. Gil; Mérida-Badajoz, Mons. Montero;
y el emérito de Oviedo, Mons. Díaz Merchán. También viajan a Roma los obispos de
Murcia, Mons. Ureña; Teruel, Mons. Lorca; Coria-Cáceres, Mons. Benavente;
Tenerife, Fernández García; Guadix-Baza, Mons. García-Santacruz; Plasencia, Mons.
Rodríguez Magro; Sigüenza-Guadalajara, Mons. Sánchez González; Santander,
Mons. Vilaplana Blasco; y el emérito de León, Mons. Vilaplana Molina.

También participarán en la ceremonia de beatificaciones obispos de fuera de
España, entre ellos, el arzobispo de Valencia (Venezuela), Mons. Urosa, y los
obispos de Maracay (Venezuela), Mons. Prette; Portalegre (Portugal), Mons. Alves;
El Callao-Lima (Perú), Mons. Irizar; y El Alto (Bolivia), Mons. Juárez; el obispo
auxiliar de México, Mons. Guerrero, y el administrador apostólico de Caracas, Mons.
Bermúdez.
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Delegación Oficial
La delegación civil oficial estará encabezada por el Embajador de España en la

Santa Sede, Carlos Abella y Ramallo. Forman además parte de esta delegación el
Secretario de Estado de Relaciones con las Cortes, Jorge Fernández Díaz; el
Secretario de Estado de Energía, José Folgado Blanco; la Subsecretaria de Exterio-
res, María Victoria Morera Villuendas; el Consejero de Presidencia de la Comunidad
Autónoma de Murcia, Fernando de la Cierva Carrasco; el Consejero Cultural de la
Comunidad Autónoma de Extremadura, Francisco Muñoz Ramírez; el alcalde de
Alcantarilla, Lázaro Mellado Sánchez; el alcalde de Don Benito, Juan Bravo Galle-
go; y el alcalde de San Lorenzo de El Escorial, José Luis Fernández-Quejo del Pozo.

La Madre Matilde funda el Instituto el 19 de marzo de 1875
La Madre Matilde Téllez Robles nació en Robledillo de la Vera, provincia de

Cáceres, diócesis de Plasencia, el 30 de mayo de 1841. Desde muy joven vive en
Béjar (Salamanca) con su familia, y dedicará por entero su vida a Dios y a los
hermanos, en una entrega permanente de amor y de servicio hasta que el 17 de
diciembre de 1902, residiendo en Don Benito (Badajoz), fallece.

La Madre Matilde será elevada a los altares el 21 de marzo, un mes muy
significativo para la nueva beata, ya que fue un 19 de marzo, de 1875, cuando fundó
el Instituto Religioso Hijas de María Madre de la Iglesia, en Béjar. Tenía 34 años. Ese
día se dieron cita, en la Iglesia de Santa María, ocho jóvenes dispuestas a emprender
la gran aventura de fundar un Instituto Religioso. Sin embargo, al terminar la
celebración de la Eucaristía comprueba con sorpresa que tan sólo una de las jóvenes
ha acudido a la cita: María Briz, que pocos días antes había dejado a su novio para
entregarse a Dios y al servicio de los hermanos necesitados. Pero Matilde no se
arredra y sola, con su única compañera, emprenden la marcha hacia la casa en la cual
comenzará la Fundación. En un principio comenzó con una vida contemplativa, pero
con el tiempo se abrieron a acciones sociales atendiendo a niñas huérfanas e
instruyendo a los hijos de los obreros de las fábricas textiles de Béjar, además de
impartir clases a jóvenes obreras dos domingos por la tarde. Inició también visitas a
domicilio a los enfermos.

El 23 de abril de 2002, el Papa Juan Pablo II reconoce oficialmente las Virtudes
Heroicas de la Sierva de Dios Matilde Téllez. Un año después, el 12 de abril de 2003
el Decreto sobre el milagro, dando paso así a la beatificación del próximo domingo.

El Instituto hoy
Hoy las Hijas de María Madre de la Iglesia, con un carisma eucarístico y mariano,

se hacen presentes en las necesidades y sufrimientos de los pequeños, los pobres, los
enfermos..., a quienes va dirigida preferentemente su misión. Una misión que
realizan a través de la educación integral cristiana; la acogida de niños/as marginados
o desvalidos en Hogares; la atención a enfermos, ancianos, pobres; la promoción

IGLESIA EN ESPAÑA
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social de niños, jóvenes y adultos; la pastoral parroquial y rural; o la acogida en casas
de espiritualidad.

Esta labor la realizan actualmente 290 hermanas, que viven en 42 comunidades.
En nuestro país hay 28 comunidades distribuidas por Andalucía, Asturias, Cantabria,
Extremadura, Islas Canarias, Madrid y Salamanca. Fuera de España, las Hijas de
María Madre de la Iglesia tienen abiertas comunidades en Italia, Portugal, Colombia,
México, Perú y en Venezuela.

Mil peregrinos en Roma
La mayoría de estos países donde están presentes las Hijas de María Madre de la

Iglesia estarán representados en Roma en la ceremonia de beatificación de la Madre
Matilde Téllez. En total, se esperan alrededor de un millar de peregrinos, la mayoría
de ellos españoles.

La Congregación, cuya Superiora General es la hermana Mª Nieves Rodríguez
Menéndez, ha organizado, como es habitual, una serie de actos en la capital italiana
para celebrar la beatificación de su fundadora. Como acogida a los peregrinos, el
sábado 20 de marzo, en el Aula de Bendiciones del Vaticano, a partir de las 17,00
horas, tendrá lugar una celebración que se abrirá con la intervención de la correspon-
sal de la Cadena COPE en Roma, Paloma Gómez Borrero. También intervendrá la
hermana Mª Nieves Rodríguez Menéndez. Seguidamente habrá una ofrenda de los
distintos países en los que está presente la Congregación, se recitarán poesías y una
danza con la que se representará la vida de la futura beata. Se cerrará el acto con una
oración.

El domingo 21 de marzo, tras la ceremonia de beatificación, los peregrinos se
reunirán en una comida fraternal. Por la tarde se celebrará una recepción en la
Embajada española ante la Santa Sede. Por último, el lunes 22 de marzo, el obispo
de Plasencia, Mons. Amadeo Rodríguez Magro, oficiará la Misa de Acción de
Gracias en la Cátedra de San Pedro, a partir de las 9,00 horas.

Otros mil peregrinos con las HH. Salesianas del Sagrado Corazón de Jesús
También se calcula que un millar de personas viajarán desde España, Paraguay,

Chile, Bolivia y Argentina hasta Roma para asistir a la beatificación de la Madre
Piedad de la Cruz Ortiz Real.

Las Hermanas Salesianas del Sagrado Corazón de Jesús también han organizado
actos previos y posteriores a la beatificación. La Superiora General de la Congrega-
ción, la hermana Consuelo López, explicaba que el acto de acogida, que tendrá lugar
en el Auditorium Pio, el sábado 20, a partir de las 17,00 horas, consistirá principal-
mente en un saludo inicial, una oración y un musical para representar la vida de la
Madre Piedad. Para el domingo también se ha organizado una comida de hermandad
y se asistirá a la recepción en la Embajada. El lunes, día 22 de marzo, será el arzobispo
de Valencia, Mons. Agustín García-Gasco, el encargado de presidir la Misa de
Acción de Gracias que se celebrará en la Iglesia del Gesú a las 8,00 horas.
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Las 200 hermanas que actualmente integran la Congregación de HH. Salesianas
del Sagrado Corazón de Jesús mantienen hoy vivo el carisma con el que su fundó la
congregación en el año 1890. Desde Alcantarilla (Murcia), donde nació, se ha
extendido a Madrid, Burgos, Albacete, Córdoba, Alicante, y Valencia. También
están presentes en Paraguay, Chile, Bolivia y Argentina. Su labor la realizan entre los
pobres, ancianos y enfermos; en el campo pastoral misionero, y la educación entre los
niños, jóvenes y adultos en los colegios que la Congregación regenta.

La Madre Piedad de la Cruz funda en Alcantarilla (Murcia) en el año 1890
La Madre Piedad de la Cruz está especialmente vinculada con Murcia, donde

fundó, y con Valencia, donde nació el 12 de noviembre de 1842, en la localidad de
Bocairente. Con su misión, también su persona, permaneció oculta ante los ojos de
los poderosos, en la sencillez de su existencia y en la irrelevancia de las gentes pobres
y abandonadas.

Después de muchas dificultades, la Obra de Madre Piedad de la Cruz se desarrolla
a partir del 8 de septiembre de 1890. La futura beata cumplirá la Misión que el
Corazón de Jesús le confió «Funda, Hija mía, que de ti y de tu Congregación siempre
tendré Misericordia». Fiel a este mandato y haciendo suyo el evangelio de la
misericordia y sus signos, proclama la Buena Noticia prolongando la Misión de
Cristo, dando respuesta a la problemática social de su tiempo que se concreta en los
siguientes aspectos: La barrera de la pobreza, del analfabetismo, de la enfermedad y
la mortalidad, y el fenómeno de la emigración y del mundo rural. Estos aspectos se
concretan en la acogida en sus fundaciones a niños huérfanos, pobres y faltos de
cultura. También atendió a jóvenes abandonadas y obreras, para quienes instituyó
internados, clases nocturnas, escuelas dominicales y talleres de confección. Además
abrió asilos y hospitales para ancianos sin recursos y vagabundos.

La Madre Piedad vivió pobre y murió pobre, en Alcantarilla, el 26 de febrero de
1916. El día 6 de febrero de 1982 tuvo lugar en la diócesis de Cartagena-Murcia la
apertura del proceso de beatificación y canonización de la Sierva de Dios. El día 7
de mayo de 1983 fue clausurado dicho Proceso, pasando a Roma, que aprueba la
validez del mismo el 3 de febrero de 1984. El 1 de julio de 2000, en el Vaticano, en
presencia de Juan Pablo II, se dio lectura al Decreto de reconocimiento de Virtudes
Heroicas, y el 12 de abril de 2003 al Decreto sobre el milagro, dando paso así a la
Beatificación en Roma el 21 de marzo de 2004.

IGLESIA EN ESPAÑA
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HOMILÍA DEL EMMO. SR. CARDENAL-ARZOBISPO DE MADRID,
EN LA EUCARISTÍA CON OCASIÓN DE LOS ATENTADOS TE-
RRORISTAS EN MADRID OCURRIDOS EL 11 DE MARZO DE 2004

Catedral de La Almudena, 24.III.2004, 12,30 horas
(1 Jn 3,14-16; Sal 102; Jn 11, 17-27)

Madrid, 24 de marzo de 2004
Majestades

Altezas
Excelentísimos Señores y Señoras

Mis queridos familiares de las víctimas de los atentados terroristas del pasado día
11 de marzo en Madrid, queridos hermanos en el Señor:

I. Dolor, esperanza y oración compartidas
Mucho y muy grande ha sido el dolor que ha embargado vuestras vidas y la de

vuestras familias desde aquel día negro en el que la brutal violencia terrorista,
programada y ejecutada con indecible crueldad, segaba la vida de vuestros seres más
queridos. Vuestro dolor se convirtió desde el primer momento ?el de la búsqueda
angustiada y de la verificación inevitable de los vuestros? en el dolor de nuestra
querida ciudad de Madrid, de España y, muy pronto, de todo el mundo. Hemos llorado
y orado juntos, hemos tratado de ofreceros consuelo, cercanía y ayuda personal e
institucional. No queremos dejaros solos ni ante la duda o incertidumbre, tan
humanas, sobre la suerte final de vuestros muertos, sacrificados desalmadamente por
el terrorismo ?la muerte es siempre en sí misma un enigma indescifrable para el
hombre; no digamos la muerte violenta? ni sobre el valor de sus sufrimientos y de los
vuestros que Dios bien conoce. La condolencia de España, sentida y manifestada tan
unánime y conmovedoramente todos estos días, se quiere sintetizar en este Funeral
de Exequias propiciado por las más altas instituciones del Estado, al que se han
querido sumar con gesto de exquisita delicadeza los más ilustres representantes de los
pueblos y naciones, amigas y hermanas de todo el mundo, especialmente de Europa
y América.

    La plegaria desgranada en las Eucaristías celebradas por los fallecidos en el
terrible atentado del 11 de marzo en todas las Catedrales e Iglesias de Madrid y de
toda la geografía española, y la oración silenciosa de tantas almas y comunidades
consagradas a Dios, que no han cesado ni un solo momento de pedir por ellos y su
eterno descanso y por vosotros, sus familiares, encuentra en esta solemnísima
Eucaristía concelebrada por los Obispos de España su máxima expresividad e
intensidad eclesiales. Nuestras comunidades diocesanas, sus pastores y fieles, unidos
al Santo Padre, que no ha dejado ni un solo instante de acompañarnos con su oración
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personal y su bendición, queremos rodearos, junto a todas la demás víctimas del
terrorismo, con nuestro afecto fraterno, el apoyo incondicional y la oración más
sincera.

II. «Tu hermano resucitará»
Ante la magnitud de la tragedia ocurrida y, sobre todo, ante vuestro inmenso dolor,

es muy comprensible que le dirijáis a Jesús, «el amigo del alma», la misma queja que
le hizo Marta al verlo llegar a su casa cuatro días después de la muerte de su hermano
Lázaro, tan querido por el Maestro: «Señor, si hubieras estado aquí no habría muerto
mi hermano». Aunque inmediatamente añadirá: «Pero aún ahora sé que todo lo que
pidas a Dios, Dios te lo concederá». ¿Dónde estaba Jesús, el Hijo del Dios vivo, el
hermano y salvador del hombre, el Señor de la vida y de la muerte, en aquella terrible
mañana madrileña de las bombas y de los cuerpos destrozados de tantos amigos por
los que Él había dado su vida en la Cruz? Lo que llevamos de más terrenalmente
humano en el corazón nos tienta a la formulación desconcertada e incluso rebelde de
la pregunta.

La contestación de Jesús, sin embargo, no se hizo esperar en el caso de Marta;
tampoco se hace esperar en nuestro caso, queridos familiares y amigos de los
fallecidos: «Tu hermano resucitará». Aún más, Jesús precisa el contenido extraordi-
nariamente lacónico de su respuesta, luminosa por lo demás hasta límites insospecha-
dos para el hombre, cuando la hermana de Lázaro le replica con la resignada
constatación de que el acontecimiento de esa resurrección se dilatará hasta «el último
día». Jesús le habla a aquella mujer de un presente transido ya de resurrección y de
vida, que se hace accesible y operante por la fe a los que peregrinan en este mundo:
«Yo soy la Resurrección y la Vida: el que cree en mí, aunque haya muerto, vivirá; y
el que está vivo y cree en mí, no morirá para siempre. ¿Crees esto?» Si creemos y
oramos por nuestros difuntos, si creemos y revisamos nuestras propias vidas delante
de Jesucristo Crucificado y Resucitado por nuestra salvación, conoceremos y sabre-
mos con esperanza indestructible que nuestros seres queridos asesinados por la
vesania terrorista han alcanzado las puertas de la vida eterna y bienaventurada y que
nosotros, por nuestra parte, «no moriremos para siempre». Más aún, venceremos y
triunfaremos con Él «que dio su vida por nosotros». En el sacrificio de la vida de
nuestros hermanos, en el sufrimiento de los heridos, queremos vislumbrar, con la
certeza que nos proporciona la esperanza cristiana, cómo una nueva llama del amor
misericordioso de Dios ilumina ya e irreversiblemente los trasfondos de la historia
humana, aun los más trágicos y dolorosos; cómo a través del servicio heroicamente
prestado por tantos hermanos nuestros en estos días de lacerante dolor alumbra de
nuevo la esperanza.

III. Frente a la estrategia del odio, la estrategia del amor
«Ya sabéis que ningún homicida lleva en sí vida eterna». A la vista de los

atentados, tan terribles, de Madrid, sería lícita la siguiente glosa de este versículo de
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la primera carta de San Juan: el terrorista lleva en sí la semilla de la muerte eterna.
Y homicida es «el que odia a su hermano». En la estrategia del terrorismo opera
siempre la siembra del odio como su inspiración y motivación últimas y decisivas.
Así ha ocurrido también con la masacre del día 11 de marzo. La forma de proyectar,
disponer y actuar de los terroristas no puede ser calificada de otro modo que como
la estrategia del odio que porta en sus entrañas el asesinato y la muerte. No hay que
dejarse engañar con relación a la verdadera naturaleza de sus planes y objetivos
últimos. Los terroristas se han propuesto atacar y dañar profundamente la conviven-
cia, la concordia y la paz de los españoles y, a la vez, avanzar en la consecución de
uno de sus más importantes objetivos: el de minar progresiva y aceleradamente las
bases morales y espirituales sobre las que descansan nuestras sociedades y naciones
de raíces cristianas; a saber: la afirmación de la dignidad inviolable de todo ser
humano desde su concepción hasta su muerte natural, la integridad de los derechos
fundamentales que le son inherentes y la comprensión solidaria del bien común.

Frente a la estrategia del odio sólo cabe al final una sola respuesta eficaz: la del
amor, que implica y exige para su puesta en práctica una estrategia divina: la de la
Ciudad de Dios, opuesta a la de la Ciudad Terrena, que diría San Agustín, cuando de
ella se apodera el puro y duro egoísmo. ¿Cuándo y cómo se puede hablar verazmente
de amor? Cuando se mira a Cristo clavado en la Cruz, dando la vida por nosotros, y
cuando unidos a Él, e imitándole, damos la vida por los hermanos. Cuando esto
sucede, sabemos que hemos pasado de la muerte a la vida ya en este mundo y que una
nueva civilización comienza a perfilarse en el horizonte de la propia historia.

¡Amar a los hermanos! ¡Abandonar «el amor de sí mismo» como el absoluto de
la conciencia personal y colectiva! He ahí la tarea ante la que nos coloca el amor del
Señor compasivo y misericordioso, lento a la ira y rico en piedad y clemencia, que
invocábamos y cantábamos con el salmista. Éste ha de ser nuestro programa: amor
compasivo y entrañable para con vosotros, queridos familiares de la víctimas de los
atentados del pasado 11 de marzo; amor compasivo y activo en el cuidado de los que
todavía se encuentran heridos en los hospitales de Madrid; amor suplicante para que
el Señor convierta y traiga a penitencia y conversión a los terroristas ?¡que se
entreguen a la justicia y abandonen sus siniestros planes!?; amor agradecido para
todos los que se han dado y vaciado en gestos y actitudes de heroica y generosa
disponibilidad en la atención incansable a los heridos y atribulados, material y
espiritualmente; y amor esperanzado y orante por los que luchan, justa y denodada-
mente, en la superación y erradicación del terrorismo.

IV. Nuestra plegaria por los jóvenes de España
Amor que queremos expresar ya, desde ahora mismo, en plegaria ardiente a la

Virgen María, Madre de Dios y Madre de la Iglesia, Madre de la Vida y del Amor
Hermoso, Vida, Dulzura y Esperanza nuestra, por la paz y el bien de España y del
mundo: ¡Que vele por nuestros jóvenes! ¡Que les tome de la mano para que respondan
valiente y coherentemente a la llamada que el Papa Juan Pablo II les dirigía en el
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Aeródromo de Cuatro Vientos en el atardecer primaveral de aquella inolvidable
Vigilia mariana del tres de mayo del año pasado!:

    «Responded a la violencia ciega y al odio inhumano con el poder fascinante del
amor. Venced la enemistad con la fuerza del perdón. Manteneos lejos de toda forma
de nacionalismo exasperado, de racismo y de intolerancia. Testimoniad con vuestra
vida que las ideas no se imponen, sino que se proponen. ¡Nunca os dejéis desalentar
por el mal!».

    Los Obispos españoles, a través de la Nota del Comité Ejecutivo de la CEE del
pasado 17 de marzo, afirmábamos que «los terroristas responderán de sus crímenes
ante la justicia humana y ante la de Dios. Pero si no nos hacen perder el ánimo y la
generosidad, se habrán quedado sin armas para someternos». Si todos nosotros, en
especial nuestros jóvenes, nos disponemos decididamente a poner amor ?en el
sentido de San Juan de la Cruz (Carta 26)? «adonde no hay amor», entonces
sacaremos amor, y se abrirán de nuevo para nuestro tiempo los amplios y luminosos
caminos de la paz.

    Amén.

FIRMADO EL ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL  PLAN NACIO-
NAL DE ABADÍAS, MONASTERIOS Y CONVENTOS

El convenio ha sido suscrito por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte y la
Conferencia Episcopal Española

Madrid, 25 de marzo de 2004

La ministra de Educación, Cultura y Deporte en funciones, Pilar del Castillo, y el
presidente de la Conferencia Episcopal Española, Monseñor Antonio María Rouco
Valera, han firmado esta mañana un acuerdo de colaboración por el que se pone en
marcha el Plan Nacional de Abadías, Monasterios y Conventos, que permitirá la
conservación, restauración y puesta en valor de este importante patrimonio histórico-
artístico de nuestro país, tanto en lo referente a su arquitectura como a los bienes que
albergan, y abrirlo a su visita al público, respetando en todo momento la vida
monástica de las comunidades de esos conjuntos.

El acuerdo, similar al que se firmó hace unos años para la puesta en marcha del
Plan Nacional de Catedrales, se enmarca en lo dispuesto en los artículos 16 y 46 de
la Constitución Española y en el XV Acuerdo Internacional entre el Estado Español
y la Santa Sede sobre Asuntos Culturales de 3 de enero de 1979 (BOE de 15 de
diciembre). En la tramitación de este acuerdo se ha informado a las Comunidades
Autónomas y al Consejo de Patrimonio.

Este Plan Nacional de Abadías, Monasterios y Conventos se une a los Planes de
restauración y conservación que está desarrollando en la actualidad el Ministerio de
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Educación, Cultura y Deporte en colaboración con otros Ministerios, con las Comuni-
dades Autónomas y con otras instituciones implicadas, tanto públicas como privadas.
Así, el Plan Nacional de Catedrales está actuando sobre los más de 90 conjuntos
catedralicios españoles, y otros planes como el Plan de Patrimonio Industrial, el Plan
de Paisajes Culturales o el Plan de Conservación de Arquitectura Militar (castillos,
murallas, torres y otros edificios militares de singular valor histórico) están sirviendo
para conservar el extenso patrimonio histórico-artístico de nuestro país.

Mediante el presente acuerdo, el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte
reconoce la importancia de estos conjuntos arquitectónicos como bienes de especial
relevancia integrantes del Patrimonio Histórico Español que deben ser conservados,
mantenidos y custodiados. Por su parte, la Iglesia reitera su voluntad de que
continúen al servicio del pueblo español así como de cuidarlos y utilizarlos de
acuerdo con su valor histórico y artístico, respetando siempre el estilo de vida propio
de sus comunidades.

Las Abadías, Monasterios y Conventos en los que se actuará bajo el marco de este
Acuerdo deberán tener la categoría de Bien de Interés Cultural y las actuaciones a
realizar seguirán en todo momento lo establecido previamente por los Planes
Directores o por los Planes de Actuación que se elaboren según las características de
cada inmueble. Estos Planes Directores, que serán elaborados por equipos
pluridisciplinares, deberán ser aprobados por los representantes del Ministerio de
Educación, Cultura y Deporte, de la Comunidad Autónoma correspondiente y de la
Iglesia Católica a través de la Comisión Técnica de Seguimiento, y la financiación
tanto de los Planes como de las obras de restauración se acordará y realizará conforme
a los porcentajes que en cada caso se determinen.

Los Planes Directores que se elaboren para cada conjunto deberán contener informa-
ción sobre su estado de conservación, propuesta de actuaciones que deban realizarse para
su restauración y presupuestos de esos trabajos, programación de actuaciones a realizar,
y una relación de los usos compatibles que puedan darse a los monumentos para facilitar
el acceso del público. Así, se diseñarán fórmulas que permitan mantener las actividades
religiosas y de desarrollo de la vida de cada comunidad sin menoscabo de un acercamien-
to de sus valores patrimoniales a la sociedad.

Además de las actuaciones sobre aspectos arquitectónicos, se elaborará también
un catálogo de aquellos bienes muebles que sean o hayan sido de uso abacial,
monástico o conventual, y que sean susceptibles de ser conservados y documentados.
Asimismo, se elaborará un inventario del patrimonio inmaterial. En todo este
proceso, se prestará especial atención al patrimonio documental y bibliográfico.

Para el seguimiento de este acuerdo, se constituirá una Comisión Mixta paritaria
formada por cuatro representantes del MECD y otros tantos de la Conferencia
Episcopal. A su vez, en cada Comunidad Autónoma se creará una Comisión técnica
paritaria de seguimiento de las obras que se estén llevando a cabo en su territorio, en
la que estarán presentes tanto el Ministerio como la propia Comunidad Autónoma y
la Iglesia.
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SANTA SEDE

MIÉRCOLES DE CENIZA, 25 DE FEBRERO DE 2004.

HOMILÍA DE JUAN PABLO II

1. »Tu Padre, que ve en lo secreto, te
recompensará» (Mt 6, 4. 6. 18). Estas
palabras de Jesús se dirigen a cada uno de
nosotros al inicio del itinerario cuares-
mal. Lo comenzamos con la imposición
de la ceniza, austero gesto penitencial,
muy arraigado en la tradición cristiana.
Este gesto subraya la conciencia del hom-
bre pecador ante la majestad y la santi-
dad de Dios. Al mismo tiempo, manifies-
ta su disposición a acoger y traducir en
decisiones concretas la adhesión al Evan-
gelio.

Son muy elocuentes las fórmulas que
lo acompañan. La primera, tomada del
libro del Génesis:  «Acuérdate de que
eres polvo y al polvo volverás» (cf. Gn 3,
19), evoca la actual condición humana
marcada por la caducidad y el límite. La
segunda recoge las palabras evangéli-
cas:  «Convertíos y creed el Evangelio»
(Mc 1, 15), que constituyen una apre-
miante exhortación a cambiar de vida.
Ambas fórmulas nos invitan a entrar en
la Cuaresma con una actitud de escucha
y de sincera conversión

2. El Evangelio subraya que el Señor
«ve en lo secreto», es decir, escruta el
corazón. Los gestos externos de peniten-
cia tienen valor si son expresión de una
actitud interior, si manifiestan la firme
voluntad de apartarse del mal y recorrer
la senda del bien. Aquí radica el sentido
profundo de la ascesis cristiana.

»Ascesis»:  la palabra misma evoca la
imagen de una ascensión a metas eleva-
das. Eso implica necesariamente sacrifi-
cios y renuncias. En efecto, hace falta
reducir el equipaje a lo esencial para que
el viaje no sea pesado; estar dispuestos a
afrontar todas las dificultades y superar
todos los obstáculos para alcanzar el ob-
jetivo fijado. Para llegar a ser auténticos
discípulos de Cristo, es necesario renun-
ciar a sí mismos, tomar la propia cruz y
seguirlo (cf. Lc 9, 23). Es el arduo sende-
ro de la santidad, que todo bautizado está
llamado a recorrer.

3. Desde siempre, la Iglesia señala
algunos medios adecuados para caminar
por esta senda. Ante todo, la humilde y
dócil adhesión a la voluntad de Dios,
acompañada por una oración incesante;
las formas penitenciales típicas de la tra-
dición cristiana, como la abstinencia, el
ayuno, la mortificación y la renuncia
incluso a bienes de por sí legítimos; y los
gestos concretos de acogida con respecto
al prójimo, que el pasaje evangélico de
hoy evoca con la palabra «limosna». Todo
esto se vuelve a proponer con mayor
intensidad durante el período de la Cua-
resma, que representa, al respecto, un
«tiempo fuerte» de entrenamiento espiri-
tual y de servicio generoso a los herma-
nos.

4. A este propósito, en el Mensaje
para la Cuaresma quise atraer la aten-
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ción, en particular, hacia las difíciles
condiciones en que viven tantos niños en
el mundo, recordando las palabras de
Cristo:  «El que reciba a un niño como
este en mi nombre, a mí me recibe» (Mt
18, 5). En efecto, ¿quién necesita ser
defendido y protegido más que un niño
inerme y frágil?

Son muchos y complejos los proble-
mas que afectan al mundo de la infancia.
Espero vivamente que a estos hermanos
nuestros más pequeños, a menudo aban-

donados a sí mismos, se les preste la
debida atención también gracias a nues-
tra solidaridad. Se trata de un modo con-
creto de expresar nuestro compromiso
cuaresmal.

Amadísimos hermanos y hermanas,
con estos sentimientos comencemos la
Cuaresma, camino de oración, peniten-
cia y auténtica ascesis cristiana. Nos
acompañe María, la Madre de Cristo. Su
ejemplo y su intercesión nos obtengan
avanzar con alegría hacia la Pascua.

MENSAJE DEL SANTO PADRE JUAN PABLO II  CON OCASIÓN DEL
DÉCIMO ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN  DE LA ACADEMIA
PONTIFICIA PARA LA VIDA

Venerados hermanos;
ilustres señores y amables señoras:

1. Me complace enviaros este mensa-
je con ocasión de la jornada conmemora-
tiva del X aniversario de fundación de la
Academia pontificia para la vida. Os
renuevo a cada uno la expresión de mi
gratitud por el cualificado servicio que la
Academia presta a la difusión del «evan-
gelio de la vida». Saludo de modo espe-
cial al presidente, profesor Juan de Dios
Vial Correa, así como al vicepresidente,
monseñor Elio Sgreccia, y a todo el con-
sejo directivo.

Juntamente con vosotros, doy gracias
ante todo al Señor por vuestra próvida
institución, que hace diez años se sumó a
otras creadas después del Concilio. Los
organismos doctrinales y pastorales de

la Sede apostólica son los primeros en
beneficiarse de vuestra colaboración por
lo que respecta a los conocimientos y los
datos necesarios para las decisiones que
conviene tomar en el ámbito de la norma
moral concerniente a la vida. Así sucede
con los Consejos pontificios para la fa-
milia y para la pastoral de la salud, así
como en respuesta a peticiones de la
sección de la Secretaría de Estado para
las Relaciones con los Estados, y de la
Congregación para la doctrina de la fe. Y
esto puede ampliarse también a otros
dicasterios y oficinas.

2. Con el paso de los años resulta cada
vez más evidente la importancia de la
Academia pontificia para la vida. En efec-
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to, los progresos de las ciencias
biomédicas, a la vez que permiten vislum-
brar prospectivas prometedoras para el
bien de la humanidad y para el tratamiento
de enfermedades graves y aflictivas, a
menudo plantean serios problemas en lo
que atañe al respeto a la vida humana y a
la dignidad de la persona.

El dominio creciente de la tecnología
médica sobre los procesos de la procrea-
ción humana, los descubrimientos en el
campo de la genética y de la biología
molecular y los cambios que se han pro-
ducido en la gestión terapéutica de los
pacientes graves, junto con la difusión de
corrientes de pensamiento de inspiración
utilitarista y hedonista, son factores que
pueden llevar a conductas aberrantes, así
como a la formulación de leyes injustas
en relación con la dignidad de la persona
y el respeto que exige la inviolabilidad
de la vida inocente.

3. Vuestra aportación es, además, va-
liosa para los intelectuales, especialmen-
te para los católicos, «llamados a estar
presentes activamente en los círculos
privilegiados de elaboración cultural, en
el mundo de la escuela y de la univer-
sidad, en los ambientes de investigación
científica y técnica» (Evangelium vitae,
98). Precisamente con esta perspectiva
se instituyó la Academia pontificia para
la vida, con la misión de «estudiar, infor-
mar y formar en lo que atañe a las princi-
pales cuestiones de biomedicina y dere-
cho, relativas a la promoción y a la de-
fensa de la vida, sobre todo en las que

guardan mayor relación con la moral
cristiana y las directrices del Magisterio
de la Iglesia» (motu proprio Vitae
mysterium:  AAS 86 [1994] 386-387;
L’Osservatore Romano, edición en len-
gua española, 4 de marzo de 1994, p. 5).

En una palabra, la compleja materia
hoy denominada «bioética» forma parte
de vuestra tarea de alta responsabilidad.
Os agradezco el esmero con que exami-
náis cuestiones específicas de gran inte-
rés, y también vuestro empeño por favo-
recer el diálogo entre la investigación
científica y la reflexión filosófica y
teológica guiada por el Magisterio. Es
necesario sensibilizar cada vez más a los
investigadores, especialmente a los del
ámbito biomédico, con respecto al enri-
quecimiento benéfico que se puede con-
seguir conjugando el rigor científico con
las instancias de la antropología y de la
ética cristianas.

4. Amadísimos hermanos y herma-
nas, ojalá que vuestro servicio ya decenal
prosiga cada vez más apreciado y apoya-
do, dando los frutos esperados en el cam-
po de la humanización de la ciencia
biomédica y del encuentro entre la inves-
tigación científica y la fe.

Con este fin, invoco sobre la Acade-
mia para la vida, por intercesión de la
Virgen María, la continua asistencia divi-
na y, a la vez que os aseguro a cada uno mi
recuerdo en la oración, os imparto a todos
una especial bendición apostólica, que
extiendo de buen grado a vuestros colabo-
radores y a vuestros seres queridos.

Vaticano, 17 de febrero de 2004

SANTA SEDE
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DISCURSO DEL SANTO PADRE JUAN PABLO II
A LOS PARTICIPANTES EN LA X ASAMBLEA GENERAL
DE LA ACADEMIA PONTIFICIA PARA LA VIDA

Sábado 21 de febrero de 2004

Amadísimos hermanos y hermanas:

1. Me alegra mucho poder encontrar-
me personalmente con todos vosotros,
miembros de la Academia pontificia para
la vida, en esta circunstancia especial en
la que habéis celebrado el X aniversario
de fundación de la Academia, recordan-
do a cuantos han contribuido a su naci-
miento y, en especial, al ilustre y bene-
mérito profesor Jérôme Lejeune, vuestro
primer presidente, de quien conservo un
grato y entrañable recuerdo.

Agradezco al presidente, profesor Juan
de Dios Vial Correa, las amables pala-
bras que me ha dirigido y saludo también
al vicepresidente, monseñor Elio
Sgreccia, y a los miembros del consejo
directivo, expresando a todos mi profun-
do aprecio por la intensa dedicación con
que sostienen la actividad de la Acade-
mia.

2. Estáis realizando dos «jornadas de
estudio» dedicadas al tema de la procrea-
ción artificial. Ese tema encierra graves
problemas e implicaciones, que merecen
un atento examen. Están en juego valores
esenciales no sólo para el fiel cristiano,
sino también para el ser humano en cuan-
to tal. Emerge cada vez más el vínculo
imprescindible de la procreación de una
nueva criatura con la unión esponsal, por
la cual el esposo se convierte en padre a
través de la unión conyugal con la esposa

y la esposa se convierte en madre a través
de la unión conyugal con el esposo. Este
plan del Creador está inscrito en la mis-
ma naturaleza física y espiritual del hom-
bre y de la mujer y, como tal, tiene valor
universal.

El acto con el que el esposo y la
esposa se convierten en padre y en madre
a través de la entrega recíproca total los
hace cooperadores del Creador al traer al
mundo un nuevo ser humano, llamado a
la vida para la eternidad. Un gesto tan
rico, que trasciende la misma vida de los
padres, no puede ser sustituido por una
mera intervención tecnológica, de esca-
so valor humano y sometida a los
determinismos de la actividad técnica e
instrumental.

3. La tarea del científico consiste
más bien en investigar las causas de la
infertilidad masculina y femenina, para
poder prevenir esta situación de sufri-
miento de los esposos deseosos de en-
contrar «en el hijo la confirmación y el
completamiento de su donación recí-
proca» (Donum vitae II, 2). Precisa-
mente por esto, deseo estimular las in-
vestigaciones científicas destinadas a
la superación natural de la esterilidad
de los cónyuges, y quiero exhortar a los
especialistas a poner a punto las inter-
venciones que puedan resultar útiles para
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este fin. Lo que se desea es que, en el
camino de la verdadera prevención y de
la auténtica terapia, la comunidad cien-
tífica -la llamada se dirige en particular
a los científicos creyentes- obtenga pro-
gresos esperanzadores.

4. La Academia pontificia para la vida
ha de hacer todo lo que esté a su alcance
para promover cualquier iniciativa váli-
da encaminada a evitar las peligrosas
manipulaciones que acompañan los pro-
cesos de procreación artificial.

Ojalá que toda la comunidad de los
fieles se comprometa a sostener los itinera-
rios auténticos de la investigación, resis-
tiendo en los momentos de decisión a las
sugestiones de una tecnología sustitutiva
de la paternidad y la maternidad verdade-
ras, que por eso mismo ofende la dignidad
tanto de los padres como de los hijos.

Para confirmar estos deseos, os im-
parto de corazón a todos vosotros mi
bendición, que de buen grado extiendo a
vuestros seres queridos.

MENSAJE DEL SANTO PADRE A LOS JÓVENES DEL MUNDO CON
OCASIÓN DE LA XIX JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD
2004

“Queremos ver a Jesús” (Jn 12,21)

Muy queridos jóvenes:

1. El año 2004 constituye la última
etapa antes de la gran cita de Colonia,
donde en 2005 se celebrará la XX Jorna-
da Mundial de la Juventud. Por eso os
invito a intensificar vuestro camino de
preparación espiritual, profundizando el
tema que he elegido para esta XIX Jorna-
da Mundial de la Juventud: Queremos
ver a Jesús” (Jn 12,21).

Es la pregunta que algunos “griegos”
le hicieron un día a los Apóstoles. Que-
rían saber quién era Jesús. No se trataba
simplemente de acercarse para saber
cómo se presentaba el hombre Jesús.
Movidos por una gran curiosidad y con el
presentimiento de encontrar la respuesta
a sus preguntas fundamentales, querían
saber quién era realmente y de dónde
venía.

2. Queridos jóvenes, yo también os
invito a imitar a los “griegos” que se
dirigieron a Felipe, movidos por el deseo
de “ver a Jesús”. Que vuestra búsqueda
no esté motivada simplemente por la cu-
riosidad intelectual, aunque en sí misma
tiene un gran valor, sino que esté estimu-
lada sobre todo por la exigencia profun-
da de encontrar la respuesta a la pregunta
sobre el sentido de vuestra vida. Como el
joven rico del Evangelio, buscad tam-
bién vosotros a Jesús y preguntadle:
“¿Qué he de hacer para tener en herencia
vida eterna?” (Mc 10,17). El evangelista
Marcos precisa que Jesús, fijando en él
su mirada, le amó. Pensad también en ese
otro episodio en el que Jesús le dice a
Natanael: “Antes de que Felipe te llama-
ra, cuando estabas bajo la higuera, te vi”,

SANTA SEDE



BOLETÍN OFICIAL348 • MARZO

haciendo brotar del corazón de aquel
israelita en el que no había engaño (cfr.
Jn 1,47) una hermosa profesión de fe:
“Rabbí, tú eres el Hijo de Dios” (Jn
1,49). Quien se acerca a Jesús con el
corazón libre de prejuicios puede llegar
sin grandes dificultades a la fe, porque es
el mismo Jesús quien en primer lugar le
ha visto y le ha amado.

El aspecto más sublime de la dignidad
del hombre está precisamente en su vo-
cación a establecer una relación con Dios
en este profundo intercambio de miradas
que transforma la vida. Para ver a Jesús
lo primero que hace falta es dejarse mirar
por él.

El deseo de ver a Dios está en el
corazón de cada hombre y de cada mujer.
Queridos jóvenes, dejad que Jesús os
mire a los ojos, para que crezca en voso-
tros el deseo de ver la Luz, de gustar el
esplendor de la Verdad. Seamos o no
conscientes, Dios nos ha creado porque
nos ama y para que nosotros le amemos.
Esto explica la insuprimible nostalgia de
Dios que el hombre lleva en su corazón:
“Tu rostro, Señor, yo busco. No me ocul-
tes tu rostro” (Sal 27,8). Este rostro –lo
sabemos– Dios nos lo ha revelado en
Jesucristo.

3. Queridos jóvenes, ¿vosotros tam-
bién queréis contemplar la belleza de ese
Rostro? Ésta es la pregunta que os hago
en esta Jornada Mundial de la Juventud
del año 2004. No os lancéis a responder.
Antes que nada haced silencio en vuestro
interior. Dejad que emerja desde lo pro-
fundo de vuestro corazón el ardiente de-
seo de ver a Dios, un deseo a veces
sofocado por los rumores del mundo y
por las seducciones de los placeres. De-
jad que en vosotros nazca este deseo y

experimentaréis la maravilla del encuen-
tro con Jesús. El cristianismo no es sim-
plemente una doctrina; es un encuentro
en la fe con Dios hecho presente en nues-
tra historia con la encarnación de Jesús.

Poned todos los medios a vuestro al-
cance para hacer posible este encuentro,
mirando a Jesús que os busca apasiona-
damente. Buscadlo con los ojos de la
carne a través de los acontecimientos de
la vida y en el rostro de los demás; pero
buscadlo también con los ojos del alma
por medio de la oración y la meditación
de la Palabra de Dios, porque “la con-
templación del rostro de Cristo se centra
sobre todo en lo que de él dice la Sagrada
Escritura” (Novo millennio ineunte, 17).

4. Ver a Jesús, contemplar su Rostro,
es un deseo insuprimible, pero un deseo
que el hombre desgraciadamente llega
incluso a deformar. Es lo que sucede con
el pecado, cuya esencia está precisamen-
te en apartar los ojos del creador para
mirar a la criatura.

Aquellos “griegos” que buscaban la
verdad no hubieran podido acercarse a
Cristo si su deseo, movido por un acto
libre y voluntario, no se hubiese
concretizado en una decisión clara: “Que-
remos ver a Jesús”. Ser realmente libres
significa tener la fuerza para elegir a
Aquel por el que hemos sido creados y
aceptar su señoría sobre nuestra vida. Lo
percibís en el fondo de vuestro corazón:
todos los bienes de la tierra, todos los
éxitos profesionales, el mismo amor hu-
mano que soñáis, nunca podrán satisfa-
cer plenamente vuestros deseos más ínti-
mos y profundos. Sólo el encuentro con
Jesús podrá dar pleno sentido a vuestra
vida: “Nos has hecho para ti, Señor, y
nuestro corazón está inquieto hasta que
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repose en ti”, ha escrito San Agustín
(Confesiones I, 1). No os distraigáis en
esta búsqueda. Perseverad en ella, por-
que lo que está en juego es vuestra plena
realización y vuestro gozo.

5. Queridos amigos, si aprendéis a
descubrir a Jesús en la Eucaristía, lo
sabréis descubrir también en vuestros
hermanos y hermanas, sobre todo en los
más pobres. La Eucaristía recibida con
amor y adorada con fervor es escuela de
libertad y de caridad para realizar el
mandamiento del amor. Jesús nos habla
el lenguaje maravilloso del don de sí
mismo y del amor hasta el sacrificio de la
propia vida. ¿Es un discurso fácil? Bien
sabéis que no. El olvido de sí no es fácil;
éste aleja del amor posesivo y narcisista
para abrir al hombre al gozo del amor que
se dona. Esta escuela eucarística de li-
bertad y de caridad enseña a superar las
emociones superficiales para radicarse
firmemente en lo que es verdadero y
bueno; libra del encerrarse en uno mismo
y prepara para abrirse a los demás, ense-
ña a pasar de un amor afectivo a un amor
efectivo. Porque amar no es sólo un sen-
timiento; es un acto de voluntad que
consiste en preferir de manera constante,
por encima del propio el bien, el bien de
los demás: “Nadie tiene mayor amor, que
el que da su vida por sus amigos” (Jn
15,13).

Con esta libertad interior y con esta
ardiente caridad es como Jesús nos educa
para encontrarlo en los demás, sobre todo
en el rostro desfigurado del pobre. A la
beata Teresa de Calcuta le gustaba distri-
buir su “tarjeta de visita” sobre la que
estaba escrito: “Fruto del silencio es la
oración; fruto de la oración, la fe; fruto
de la fe, el amor; fruto del amor, el

servicio; fruto del servicio, la paz”. Éste
es el camino del encuentro con Jesús. Id
al encuentro de todos los sufrimientos
humanos con la fuerza de vuestra gene-
rosidad y con el amor que Dios infunde
en vuestros corazones por medio del Es-
píritu Santo: “En verdad os digo que
cuanto hicisteis a uno de estos hermanos
míos más pequeños, a mí me lo hicisteis”
(Mt 25,40). El mundo tiene necesidad
urgente del gran signo profético de la
caridad fraterna. No es suficiente “ha-
blar” de Jesús; en cierto modo hay que
hacerlo “ver” con el testimonio elocuen-
te de la propia vida (cfr. Novo millennio
ineunte, 16).

Y no os olvidéis de buscar a Cristo y
de reconocer su presencia en la Iglesia.
Ella es como la prolongación de su ac-
ción salvífica en el tiempo y en el espa-
cio. En ella y por medio de ella Jesús
sigue haciéndose visible hoy y sigue ha-
ciéndose encontrar por los hombres. En
vuestras parroquias, movimientos y co-
munidades, acogeos mutuamente para
que crezca la comunión entre vosotros.
Éste es el signo visible de la presencia de
Cristo en la Iglesia, a pesar del opaco
diafragma que con frecuencia interpone
el pecado de los hombres.

6. No os sorprendáis después si en
vuestro camino encontráis la cruz. ¿Aca-
so Jesús no les ha dicho a sus discípulos
que el grano de trigo tiene que caer en
tierra y morir para dar mucho fruto? (cfr.
Jn 12,23-26)? De esta forma indicaba
que su vida entregada hasta la muerte
sería fecunda. Lo sabéis: después de la
resurrección de Cristo, la muerte no ten-
drá más la última palabra. El amor es más
fuerte que la muerte. Si Jesús ha acepta-
do la muerte en cruz, haciendo de ella el

SANTA SEDE
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manantial de la vida y el signo del amor,
no es ni por debilidad ni por gusto al
sufrimiento. Es para obtenernos la salva-
ción y hacernos partícipes de su vida
divina.

Precisamente es ésta la verdad que
quise recordarles a los jóvenes del mun-
do cuando les entregué una gran Cruz de
madera al terminar el Año Santo de la
Redención, en 1984. Desde entonces esa
Cruz ha recorrido varios países, prepa-
rando vuestras Jornadas Mundiales. Mi-
les y miles de jóvenes han rezado junto a
esa Cruz. Han puesto a sus pies los pesos
que les oprimían,  han descubierto que
Dios los amaba y muchos de ellos inclu-
so han encontrado la fuerza para cambiar
vida.

Este año, en el XX aniversario de ese
acontecimiento, la Cruz será acogida
solemnemente en Berlín, desde donde,
en peregrinación a través de Alemania,
llegará el próximo año a Colonia. Hoy
deseo repetiros las palabras que entonces
os dije: “Queridísimos jóvenes, ¡... os
confío la Cruz de Cristo! Llevadla por el
mundo como signo del amor del Señor
Jesús a la humanidad y anunciad a todos
que sólo en Cristo muerto y resucitado
hay salvación y redención”.

7. Vuestros contemporáneos esperan
de vosotros que seáis testigos de Aquel
que habéis encontrado y que os hará

vivir. En las realidades de la vida cotidia-
na, sed testigos intrépidos del amor más
fuerte que la muerte. Os toca a vosotros
recoger este desafío. Poned vuestros ta-
lentos y vuestro ardor juvenil al servicio
del anuncio de la Buena Noticia. Sed los
amigos entusiastas de Jesús que le pre-
sentan al Señor todos aquellos que de-
sean verlo, sobre todo a los más alejados
de él. Felipe y Andrés llevaron a aquellos
“griegos” a Jesús: Dios se sirve de la
amistad humana para llevar a los corazo-
nes a la fuente de la divina caridad.
Sentíos responsables de la evangeliza-
ción de vuestros amigos y de todos vues-
tros coetáneos.

La Beata Virgen María, que durante
toda la vida se dedicó asiduamente a la
contemplación del rostro de Cristo, os
acoja incesantemente bajo la mirada de su
Hijo (cfr. Rosarium Virginis Mariæ, 10) y
os sostenga en la preparación de la Jorna-
da Mundial de Colonia, a la que os invito
a mirar desde ahora con responsabilidad y
auténtico entusiasmo. La Virgen de
Nazaret, como Madre atenta y paciente,
modelará en vosotros un corazón contem-
plativo y os enseñará a fijar la mirada en
Jesús para que, en este mundo que pasa,
seáis profetas del mundo que no muere.

Con cariño os imparto una especial
bendición, que os acompañe en vuestro
camino.

En el Vaticano, 22 de febrero de 2004
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MENSAJE DEL PAPA JUAN PABLO II CON OCASIÓN DE LA XLI
JORNADA MUNDIAL DE ORACIÓN POR LAS VOCACIONES

2 DE MAYO DE 2004 - IV DOMINGO DE PASCUA 

Venerados hermanos en el episcopado;
amadísimos hermanos y hermanas:

1. »Rogad, pues, al Dueño de la mies
que envíe obreros a su mies» (Lc 10, 2).
Estas palabras de Jesús, dirigidas a los
Apóstoles, muestran la solicitud que el
buen Pastor tiene siempre por sus ovejas.
Lo hace todo para que «tengan vida y la
tengan en abundancia» (Jn 10, 10). Des-
pués de su resurrección, el Señor confia-
rá a sus discípulos la responsabilidad de
proseguir su misma misión, para que se
anuncie el Evangelio a los hombres de
todos los tiempos. Y son muchos los que
han respondido y siguen respondiendo
con generosidad a su constante invita-
ción:  «Sígueme» (Jn 21, 22). Son hom-
bres y mujeres que aceptan poner su
existencia totalmente al servicio de su
Reino.

Con ocasión de la próxima XLI Jorna-
da mundial de oración por las vocacio-
nes, que se celebra tradicionalmente el
IV domingo de Pascua, todos los fieles se
unirán en una ferviente oración por las
vocaciones al sacerdocio, a la vida con-
sagrada y al servicio misionero. En efec-
to, nuestro primer deber es pedir al «Due-
ño de la mies» por los que ya siguen más
de cerca a Cristo en la vida sacerdotal y
religiosa, y por los que él, en su miseri-
cordia, no cesa de llamar para esas im-
portantes tareas eclesiales.

Oremos por las vocaciones
2. En la carta apostólica Novo

millennio ineunte recordé que, «a pesar
de los vastos procesos de secularización,
se detecta una exigencia generalizada de
espiritualidad, que en gran parte se ma-
nifiesta precisamente en una renovada
necesidad de oración» (n. 33). En esta
«necesidad de oración» se inserta nues-
tra petición común al Señor para que
«envíe obreros a su mies».

Constato con alegría que en muchas
Iglesias particulares se forman cenácu-
los de oración por las vocaciones. En los
seminarios mayores y en las casas de
formación de los institutos religiosos y
misioneros se celebran encuentros con
esa finalidad. Numerosas familias se con-
vierten en pequeños «cenáculos» de ora-
ción, ayudando a los jóvenes a responder
con valentía y generosidad a la llamada
del Maestro divino.

¡Sí! La vocación al servicio exclu-
sivo de Cristo en su Iglesia es don ines-
timable de la bondad divina, don que es
preciso implorar con insistencia, con-
fianza y humildad. El cristiano debe abrir-
se cada vez más a este don, vigilando
para no desaprovechar «el tiempo de la
gracia» y el «tiempo de la visita» (cf. Lc
19, 44).

SANTA SEDE
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Reviste particular valor la oración
unida al sacrificio y al sufrimiento. El
sufrimiento, vivido como cumplimiento
en la propia carne de lo que falta «a las
tribulaciones de Cristo en favor de su
Cuerpo, que es la Iglesia» (Col 1, 24), se
convierte en una forma de intercesión
muy eficaz. Muchos enfermos, en todas
las partes del mundo, unen sus penas a la
cruz de Jesús, para implorar vocaciones
santas. También a mí me acompañan
espiritualmente en el ministerio petrino
que Dios me ha encomendado, y dan a la
causa del Evangelio una contribución
inestimable, aunque a menudo totalmen-
te escondida.

Oremos por los llamados al sacerdocio
y a la vida consagrada

3. Deseo de corazón que se intensifi-
que cada vez más la oración por las voca-
ciones; una oración que ha de ser adora-
ción del misterio de Dios y acción de
gracias por las «maravillas» que él ha
hecho y sigue haciendo, a pesar de la
debilidad de los hombres; una oración
contemplativa, llena de asombro y grati-
tud por el don de las vocaciones.

La Eucaristía está en el centro de todas
las iniciativas de oración. El Sacramento
del altar tiene un valor decisivo para el
nacimiento de las vocaciones y para su
perseverancia, porque en el sacrificio re-
dentor de Cristo los llamados pueden en-
contrar la fuerza para dedicarse totalmen-
te al anuncio del Evangelio. Conviene que
a la celebración eucarística se una la ado-
ración del santísimo Sacramento,
prologando así, en cierto modo, el miste-
rio de la santa misa. Contemplar a Cristo,
presente real y sustancialmente bajo las
especies del pan y el vino, puede suscitar

en el corazón de quienes están llamados al
sacerdocio o a una misión particular en la
Iglesia el mismo entusiasmo que, en el
monte de la Transfiguración, impulsó a
Pedro a exclamar:  «Señor, es bueno estar
aquí» (Mt 17, 4; cf. Mc 9, 5; Lc 9, 33). Se
trata de un modo privilegiado de contem-
plar el rostro de Cristo con María y en la
escuela de María, a quien, por su actitud
interior, puede definirse muy bien como
«mujer eucarística» (Ecclesia de Eucha-
ristia, 53).

Quiera Dios que todas las comunida-
des cristianas se conviertan en «auténti-
cas escuelas de oración», donde se ore
para que no falten obreros en el vasto
campo de trabajo apostólico. También es
necesario que la Iglesia acompañe con
constante solicitud espiritual a aquellos
que Dios ha llamado y que «siguen al
Cordero a dondequiera que vaya» (Ap
14, 4). Me refiero a los sacerdotes, a las
religiosas y a los religiosos, a los eremi-
tas, a las vírgenes consagradas, a los
miembros de los institutos seculares, en
una palabra, a todos los que han reci-
bido el don de la vocación y llevan «este
tesoro en recipientes de barro» (2 Co 4,
7). En el Cuerpo místico de Cristo existe
una gran variedad de ministerios y
carismas (cf.1 Co 12, 12), todos destina-
dos a la santificación del pueblo cristia-
no. En la solicitud recíproca por la santi-
dad, que debe animar a cada miembro de
la Iglesia, es indispensable orar para que
los «llamados» permanezcan fieles a su
vocación y alcancen el grado más eleva-
do posible de perfección evangélica.

La oración de los llamados
4. En la exhortación apostólica

postsinodal Pastores dabo vobis subrayé
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que «una exigencia imprescindible de la
caridad pastoral hacia la propia Iglesia
particular y hacia su futuro ministerial es
la solicitud del sacerdote por dejar a
alguien que tome su puesto en el servicio
sacerdotal» (n. 74).

Por tanto, sabiendo que Dios llama a
los que quiere (cf. Mc 3, 13), cada minis-
tro de Cristo tiene el deber de orar con
perseverancia por las vocaciones. Nadie
es capaz de comprender mejor que él la
urgencia de un relevo generacional que
asegure personas generosas y santas para
el anuncio del Evangelio y la administra-
ción de los sacramentos.

Precisamente desde esta perspectiva
es sumamente necesaria «la adhesión
espiritual al Señor y a la propia voca-
ción y misión» (Vita consecrata, 63).
De la santidad de los llamados depende
la fuerza de su testimonio, capaz de
implicar a otras personas, impulsándo-
las a consagrar su vida a Cristo. Esta es
la manera de contrastar la disminución
de las vocaciones a la vida consagrada,
que amenaza la existencia de muchas
obras apostólicas, sobre todo en los paí-
ses de misión.

Además, la oración de los llamados,
sacerdotes y personas consagradas, re-
viste un valor especial, porque se inserta
en la oración sacerdotal de Cristo. En
ellos él ruega al Padre para que santifi-
que y mantenga en su amor a los que, aun
estando en este mundo, no pertenecen a
él (cf. Jn 17, 14-16).

El Espíritu Santo haga que la Iglesia
entera sea un pueblo de orantes, que ele-
ven su voz al Padre celestial para implorar
vocaciones santas para el sacerdocio y la
vida consagrada. Oremos para que aque-
llos que el Señor ha elegido y llamado
sean testigos fieles y gozosos del Evange-
lio, al que han consagrado su existencia.

5. A ti, Señor, nos dirigimos con con-
fianza.

Hijo de Dios, enviado por el Padre a
los hombres de todos los tiempos y de
todas las partes de la tierra, te invocamos
por medio de María, Madre tuya y Madre
nuestra: haz que en la Iglesia no falten las
vocaciones, sobre todo las de especial
dedicación a tu Reino.

Jesús, único Salvador del hombre,
te rogamos por nuestros hermanos y her-
manas que han respondido «sí» a tu lla-
mada al sacerdocio, a la vida consagrada
y a la misión. Haz que su existencia
se renueve de día en día, y se conviertan
en Evangelio vivo.

Señor misericordioso y santo, sigue
enviando nuevos obreros a la mies de tu
Reino. Ayuda a aquellos que llamas a
seguirte en nuestro tiempo: haz que, con-
templando tu rostro, respondan con ale-
gría a la estupenda misión que les confías
para el bien de tu pueblo y de todos los
hombres.

Tú, que eres Dios, y vives y reinas con
el Padre y el Espíritu Santo por los siglos
de los siglos.

Amén

Vaticano, 23 de noviembre de 2003

SANTA SEDE
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ÁNGELUS
II domingo de Cuaresma, 7 de marzo de 2004

1. «En aquel tiempo, Jesús tomó con-
sigo a Pedro, Juan y Santiago, y subió al
monte a orar» (Lc 9, 28). Así comienza el
evangelio de la Transfiguración de Cris-
to, que caracteriza este segundo domin-
go de Cuaresma. El evangelista san Lucas
destaca que Jesús se transfiguró «mien-
tras oraba» en lo alto de un monte, inmer-
so en el diálogo íntimo y profundo con
Dios Padre. De su persona se irradia una
luz resplandeciente, anticipación de la
gloria de la Resurrección.

2. Todos los años, en la preparación
para la Pascua, la Cuaresma nos invita a
seguir a Cristo en el misterio de su ora-
ción, manantial de luz y de fuerza en el
tiempo de la prueba. En efecto, orar sig-
nifica sumergirse con el espíritu en Dios,
en actitud de humilde adhesión a su vo-
luntad. De este abandono confiado en
Dios deriva la luz interior que transfigu-
ra al hombre, convirtiéndolo en testigo
de la Resurrección. Pero esto sólo puede
suceder escuchando y siguiendo dócil-
mente a Cristo hasta la pasión y la cruz.
Por tanto, debemos mirarlo a él, «porque
sólo en él, Hijo de Dios, hay salvación».

3. Esta es la exhortación que quise diri-
gir al mundo entero hace veinticinco años,

precisamente al inicio de la Cuaresma, en
la encíclica Redemptor hominis (cf. n. 7).
Si el hombre quiere comprenderse a fondo
a sí mismo, escribí entonces, debe acercar-
se a Cristo, debe entrar en él, debe «apro-
piarse» y asimilar toda la realidad de la
Redención (cf. n. 10). ¡Qué actual sigue
siendo esta verdad también hoy!

Que la Virgen Madre del Redentor
nos ayude a recomenzar desde Cristo
para construir un mundo según la verda-
dera dimensión del hombre.

Llamamiento en favor de la paz en África
y en Oriente Próximo, sobre todo en Tierra
Santa y en Irak:

Durante la semana de ejercicios espi-
rituales en el Vaticano no he olvidado la
dolorosa situación existente en algunos
países de África, en Oriente Próximo y,
sobre todo, en Tierra Santa y en Irak.
Son hermanos nuestros que sufren por
actos inaceptables de violencia y terro-
rismo, que sólo pueden agravar las con-
diciones de vida de aquellas queridas
poblaciones. Mientras oro e invito a orar
por ellas, quisiera pedir una vez más a
todos que emprendan el camino del per-
dón y de la reconciliación.

1. La página evangélica que la litur-
gia nos propone este domingo hace refe-
rencia a dos hechos trágicos de crónica
del tiempo de Jesús:  la cruenta represión
de una rebelión y el derrumbe de la torre

de Siloé sobre la multitud que estaba
alrededor (cf. Lc 13, 1-9). Esto nos remi-
te a la actualidad de nuestros días, mar-
cados desgraciadamente por repetidas
noticias de violencia y de muerte.

ÁNGELUS
III domingo de Cuaresma, 14 de marzo de 2004



MARZO • 355

El domingo pasado ya aludí a los
focos de guerra y a los ataques terroristas
que ensangrientan varias partes del mun-
do. El jueves pasado, además, se perpe-
tró el dramático atentado de Madrid, que
causó doscientas víctimas y provocó más
de mil heridos. El horrendo crimen ha
conmocionado a la opinión pública mun-
dial. Ante tanta barbarie, uno se queda
profundamente turbado, y se pregunta
cómo puede la mente humana llegar a
concebir delitos tan execrables.

2. Al reafirmar la absoluta condena
de semejantes actos injustificables, ex-
preso una vez más mi participación
en el dolor de los familiares de las vícti-
mas y mi cercanía en la oración a los
heridos y a sus parientes.

Ha tenido un eco conmovedor en todo
el mundo el testimonio unánime de soli-
daridad que se elevó de todas las partes
de España el viernes pasado, con la

participación de las autoridades políti-
cas de toda Europa.

Precisamente apoyándose en la con-
tribución concorde de todas las fuerzas
sanas del continente se puede mirar ade-
lante con confianza y esperar en un futu-
ro mejor. Sobre todo quienes creen en
Dios, Creador y Padre de todos los hom-
bres, deben sentirse comprometidos a
trabajar por la edificación de un mundo
más fraterno y solidario, a pesar de las
dificultades y los obstáculos que pueden
encontrarse en este camino obligatorio e
impostergable.

3. En las manos maternas de Ma-
ría, Virgen de la misericordia, enco-
mendamos, de modo particular, a las
víctimas del terrible atentado terro-
rista de Madrid.A ella le pedimos que
proteja y vele sobre la querida nación
española ,  sobre Europa y  sobre
el mundo entero.

SANTA SEDE
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CRÓNICA DIOCESANA

MARZO 2004:

Día 2, martes: Encuentro interparroquial del Clero . A las 20 horas en Mundo
Novo. Tema: «Prematrimoniais».

Día 9, martes: -Reunión junta directiva de la CONFER. Salón del Obispado.
-Escuela de Liturgia. -Reunión del Consejo Espiscopal.

Día 10, miércoles, Retiro espiritual de los Sacerdotes. Reunión del Consejo
Diocesano de Asuntos Económicos.

Día 11, jueves, Reunión de la Comisión Permanente del Consejo Presbiteral

Día 13, sábado, a las 12 de la mañana, Misa Funeral por las Víctimas del
Atentado de Madrid, en la S.I.Catedral-Basílcia, presidida por le Sr.
Obispo.

Día 15 al 17: Ciclo de Conferencias sobre la Historia y la Actualidad del
Seminario en la Sociedad y Cultura ourensanas con motivo de la
celebración de su Bicentenario. En El Liceo de Ourense a las 20 horas.

Día 15, Lunes, D. José Ramón Hernández Figueiredo disertó sobre “El Seminario
Conciliar de San Fernando”

Día 16, martes, Mesa Redonda, con la participación de: Excmo. y Rvdmo. Sr. D.
Camilo Lorenzo Iglesias, Obispo de Astorga,  D. Castor Gago Álvarez,
Parlamentario Autonómico y antiguo alumno,  D. Manuel González
Lorenzo, Profesor de la Facultad de Ciencias de la Educación en el
Campus de Ourense y antiguo alumno, D. Raúl Alfonso González,
Formador del Seminario Menor y ordenado en el pasado año 2003.

Día 17, miércoles, Conferencia a cargo de D. José Ramón Estévez Gómez, con le
tema: “El Obispo Blanco Nájera y el nuevo Seminario”

Día 18, jueves: Vigilia Vocacional en el Seminario Mayor «Divino Maestro», a
las 20 horas. Preside el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Ourense, D. Luis
Quinteiro Fiuza.

Día 20, sábado: Órdenes de diáconos en el Seminario Mayor «Divino Maestro»
de Ourense a las 11 horas. Recibieron el Sagrado Orden del Diaconado:
D. Javier Arce Rodríguez, de Sabariz – Rairiz de Veiga.
D. Jorge Valado Cambeiro, de Cée – A Coruña.

Día 23, martes, Escuela de Liturgia.
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